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СКОЛЬКО ПОДДЕЛЬНЫХ ПРОДУКТОВ ПИТАНИЯ ПОПАДАЕТ К НАМ НА СТОЛ

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

Сколько можно слушать нытье неудач-
ливых уличных оппозиционеров о том, что в 
России в политику не пускают «посторонних» 
и нет никаких социальных лифтов. Чушь все 
это! Есть социальный лифт, как и социальный 
байк, что с успехом продемонстрировал лидер 
клуба «Ночные волки» Александр Залдостанов 
(Хирург). Куда уж проще — прокатил Путина на 
мотоцикле — и ты уже известный политик. А до 
кучи еще и орденоносец, и экономист, и лоб-
бист крупных градостроительных проектов. 

В выходные вот Хирург делал доклад на 
международном Гайдаровском форуме. Вы-
ступление это вызвало истерику в соцсетях. 
Постеры и комментаторы начинали обсуждение 
с того, что байкер пришел не в костюме, как 
положено, а в привычной косухе, а заканчивали 
такими репликами: «До шутов опустились. И 
какой разговор о здоровой экономической по-
литике может быть после этого маскарада?» 

Но это эмоции, однако напомним, о чем 
говорил Залдостанов — о парке «Патриот» в 
Севастополе, который «может быть велико-
лепной площадкой, въездными воротами в 
этот город, даст толчок к дальнейшему раз-
витию территории, если МЫ этот проект реа-
лизуем вместе с Министерством обороны». 
По замыслу байкера, соинвесторы, включая 
Минобороны, оплатят 70% реконструкции и 
инфраструктуры. Речь, как понятно, идет о 
миллиардах и миллиардах. А судя по тому что 

ХИРУРГИЧЕСКОЕ 
ВМЕШАТЕЛЬСТВО В ПОЛИТИКУ

замглавы Ростуризма Алексей Конюшков 
отметил, что «этот проект даст гигантский 
неизмеримый потенциал для развития ту-
ризма и патриотизма», то и деньги дадут. 
Еще один штрих: в кулуарах Хирург обратил 
внимание, что выступить на Гайдаровском 
форуме его «лично Ирина Александровна 
Шойгу пригласила, понимаете»?

«МК» поговорил с Александром о том, 
каких коммерческих и политических целей 
он хочет добиться от реа-
лизации севастопольского 
и других проектов, но об 
этом чуть ниже.

Читайте 2-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

В московском районе Зеленоград 
местной полицией была проведена спец-
операция, поразительная своей орга-
низованностью и оперативностью. Увы, 
она поразительна также абсурдностью 
и беззаконностью. 

Из приемной семьи москвички Свет-
ланы Дель в течение часа были отобраны 

10 детей. Одного звонка воспитательни-
цы детсада по поводу одного мальчика 
оказалось достаточно для того, чтобы 
детей семьи Дель стали хватать везде, 
где они находились, — в саду, в школе, 
в балетной студии, на елке...

Читайте 3-ю стр.

НЕДЕТСКИЙ БОЕВИК  
С УЧАСТИЕМ ДЕТЕЙ 

РЕНАТА ЛИТВИНОВА 
СТАЛА СНЕЖНОЙ В ЧЕСТЬ 
ЮБИЛЕЯ 
Рената Литвинова показала в 
Инстаграме, как весело проводит 
время в эти дни. Режиссер и 
сценарист в одном лице отмечает 
не только новогодние праздники, 
но и свой день рождения.  
12 января у Литвиновой был 
юбилей, она получила много 
поздравлений от коллег по 
сцене, друзей и поклонников, в 
том числе и от Земфиры: певица 
выложила в своем аккаунте клип 
своей песни, смонтированный  
с Ренатой. 

Читайте 2-ю стр.

Читайте 4-ю стр.

Читайте 5-ю стр.

Имя Михаила Попкова — «ангарского маньяка» — без 
сомнения, войдет в историю отечественной кримина-
листики. Если новые показания серийного убийцы, о 
которых стало известно на прошлой неделе, найдут под-
тверждение, он затмит самых страшных преступников 
современной России — и Чикатило, и битцевского маньяка 
Пичушкина. Без малого сто замученных женщин начиная 
с 1992 года — даже не верится, что столько убийств мог 
совершить один человек. 

К тому же сотрудник милиции. 
Вымышленная история, рассказанная в фильме Алек-

сея Балабанова «Груз-200», обрела вполне реальные, 
еще более ужасные черты.

О феномене «ангарского маньяка» «МК» рассказали 
два человека, которые, без сомнения, знают Попкова 
лучше других. Это старший оперуполномоченный отдела 
по раскрытию преступлений против личности главного 
управления МВД России по Иркутской области Артем 
ДУБЫНИН — он участвовал в поимке садиста. И следо-
ватель по особо важным делам СУ СКР по Иркутской 
области Евгений КАРЧЕВСКИЙ — он занимается новыми 
эпизодами в деле «ангарского маньяка».

Читайте 6-ю стр.

МАНЬЯК 
СЕМЕИНОГО 

ТИПА
Сыщики — об «ангарском 

Чикатило»: «Иногда  
он просыпался ночью и проверял, 

не убил ли жену и дочь»

Читайте 3-ю стр.

КАКИЕ ПОТРЯСЕНИЯ ВОЗМОЖНЫ  
В ГОД СТОЛЕТИЯ РЕВОЛЮЦИИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, 

политолог
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Вслед за холодами пришли 
снегопады: московская зима 
продолжает демонстрировать 
все свои возможности. Тысячи 
единиц снегоуборочной техники 
продолжают вести борьбу со сти-
хией, но, как всегда, с перемен-
ным успехом. Так что пешеходы 
продолжат топтать тропки в су-
гробах, автомобилисты — стоять 
в снежных пробках, а пассажиры 
в аэропортах ожидать вылета за-
держанных рейсов. Снег будет 

падать всю следующую неделю, 
а температура — плясать около 
нуля. 

Выход один — получать от 
зимы максимум удовольствия. 
И москвичи стараются вовсю. К 
традиционным лыжам-конькам 
в последнее время добавились и 
спуск с горы в гигантском шаре, и 
сооружение экзотических саней, 
и другие оригинальные забавы. 

Читайте 3-ю стр.

Хоккей на метлах и санки с тюнингом: 
«МК» нашел самые экзотические зимние 

развлечения жителей Москвы

ЖИЗНЬ НА ВОЙНЕ
Как выживают жители поселков 
Донбасса на нейтральной 
полосе?

ПОСОЛ ШВЕЦИИ  
ПЕТЕР ЭРИКСОН:
«Шведы к россиянам относятся 
хорошо, а вот к России —  
не очень».

С ГОРЫ ВЕРХОМ НА ХИЛЛАРИ! Зачем из приемной семьи забрали 10 ребят?
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Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Ирина БЛИННИК, 
Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Юлия ГРИШИНА, Екатерина СВЕШ-
НИКОВА и др.

Геям и людям, ведущим 
беспорядочную половую 
жизнь, запретят становить-
ся донорами клеток. Такие 
ограничения планирует вве-
сти Минздрав. 

В ведомстве подготовлен 
проект перечня противопо-
казаний к донорству в био-
медицине. В документе речь 
идет о современных клеточ-
ных технологиях, для которых 
понадобится биоматериал 
от живых или умерших лю-
дей. Чиновники составили 
сразу несколько списков с 
запретами: абсолютными и 
относительными. Так, ни при 
каких обстоятельствах ме-
дики не смогут брать клетки 
кожи или органов от донора, 
умершего по неизвестным 
причинам, переболевшего 
раком и серьезными невро-
логическими заболеваниями. 

Еще один абсолютный запрет 
на донорство как от живых, 
так и от мертвых — вакци-
нация препаратом, содер-
жащим живой вирус. Также 
персонами нон-грата в био-
лабораториях станут люди, 
поведение которых повышает 
риск подцепить инфекции. 
Сюда разработчики проекта 
отнесли тех, кто стабильным 
отношениям предпочитает 
беспорядочные интимные 
связи, а также алкоголиков, 
наркоманов и гомосексуали-
стов. В качестве относитель-
ных противопоказаний назва-
ны туберкулез, беременность 
и грудное вскармливание.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Комментирует исполни-

тельный директор НП «Объ-
единение экспертов по био-
медицинским, клеточным 

технологиям и регенератив-
ной медицине» Юрий СУХА-
НОВ: «Запрет в отношении 
гомосексуалистов — это не 
политическая или обще-
ственная позиция. Здесь 
речь идет исключительно о 
биобезопасности: как для 
реципиента, так и для вра-
чей, производящих отбор 
материала. Один донор мо-
жет обеспечить производ-
ство препаратов для тысяч 
человек, поэтому он должен 
быть здоров, как космонавт. 
Любой фактор, связанный с 
возможностью инфицирова-
ния, переводит человека в 
группу риска. При этом надо 
понимать, что такое донор-
ство будет абсолютно бес-
платным. То есть кандидату 
нет смысла врать и скрывать 
что-то о себе в надежде по-
лучить выгоду».

ГОМОСЕКСУАЛИСТАМ НЕ РАЗРЕШАТ ДЕЛИТЬСЯ 
СВОИМИ КЛЕТКАМИ

Два трамвая нового по-
коления PESA FoksTrot, при 
столкновении которых в суб-
боту в столице пострадали 
шестеро человек, курсируют 
по самому старому маршруту 
общественного транспорта 
столицы — №6. Причиной ЧП 
послужили плохие погодные 
условия и неосторожность 
водителя одного из трам-
ваев.

Как стало известно «МК», 
столкновение произошло в 
районе 22.50 около дома 16 
по Авиационной улице, непо-
далеку от остановки обще-
ственного транспорта. 

— Я возвращался домой 
после работы, — рассказал 
«МК» один из пассажиров 
трамвая-«тарана». — Сидел 
в конце вагона, музыку слу-
шал в наушниках. Даже не 
понял, что произошло, меня 
просто резко бросило впе-
ред, а потом откинуло на-
зад. Услышал плач ребенка, 
увидел пытавшуюся встать 
с сиденья женщину с окро-
вавленной головой. Сам не 
пострадал — выручил мой 
большой рюкзак, который я 
на коленях держал, он сра-
ботал как подушка безопас-
ности.

Врачи констатирова-
ли различного рода трав-
мы у шестерых пассажи-
ров, пятерых пришлось 

госпитализировать. Так, 
21-летняя москвичка, кото-
рая сидела недалеко от во-
дителя, получила перелом 
носа, расположившаяся 
рядом 42-летняя женщина 
— открытые раны головы. По-
страдал и 7-летний мальчик: 
малыш возвращался с про-
гулки в компании 22-летнего 
старшего брата, ударился 
головой о ручку впереди 
расположенного сиденья, 
что чуть было не привело к 
сотрясению мозга. Виновник 
инцидента — 36-летний води-
тель — получил травму ноги. 
Как выяснилось позже, раз-
глядеть остановившийся впе-
реди трамвай ему помешали 
плохие погодные условия — в 
момент столкновения валил 
сильный снег. Мужчина от-
странен от работы до оконча-
ния проверки по факту ЧП. 

К слову, маршрут №6, по 
которому следовали оба 
столкнувшихся трамвая, 
является самым старым 
маршрутом общественно-
го транспорта столицы. Он 
появился в 1899 году и пер-
воначально включал в себя 
расстояние от Петровского 
парка до Брестского вокзала. 
С момента своего появления 
маршрут никогда не менял 
своего номера.

Подобная авария, прав-
да, при участии трамваев 
маршрутов 28 и 30, случи-
лась фактически на этом 
же месте (около дома 24 по 
улице Авиационная) тремя 
годами ранее, 20 января 2014 
года. Тогда пострадала одна 
из пассажирок, а причиной 
явилась невнимательность 
водителя одного из трам-
ваев.

ТРАМВАИ СТОЛКНУЛИСЬ  
ИЗ-ЗА МЕТЕЛИ В СВОЕМ ЛЮБИМОМ МЕСТЕ

Загадочное падение с го-
ловокружительной высоты 
18-летнего москвича, кото-
рое произошло 14 декабря на 
территории делового центра 
«Москва-Сити», расследуют 
столичные стражи порядка. 
По одной версии, молодой 
человек рухнул с высоты 86-
го этажа башни «Федерация 
Восток», по другой — для 
прыжка он взобрался не-
сколькими этажами выше.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел около 
16.00. В это время 36-летний 
житель столицы прибыл в 
торговый центр, расположен-
ный на территории «Москва-
Сити», на шопинг вместе со 
своей женой. Припарковав 
свое авто, супруги направ-
лялись к центральному ядру 
комплекса, как вдруг услы-
шали громкие крики, доно-
сившиеся от входа в башню 
«Федерация».

— Мы сразу же побежали в 
ту сторону и увидели, как око-
ло одной из припаркованных 
машин (как выяснилось поз-
же, это был «Гелендваген») 
собирается толпа, — расска-
зал «МК» очевидец страшных 
событий. — Подойдя побли-
же, я заметил, что крыша ино-
марки проломлена, а из-под 
обломков каркаса торчит че-
ловеческая рука. Пока жена 
вызывала врачей и звонила 
в полицию, мне удалось при-
близиться к авто. Человек 
лежал вниз лицом, которое 
закрывали длинные волосы. 
И поэтому вначале мне пока-
залось, что это девушка. Од-
нако оказалось, что парень, 
совсем молодой.

Вскоре на место трагедии 
подошел отец погибшего, 
благодаря которому быстро 
удалось установить личность 
упавшего с высоты юноши. 
Им оказался 18-летний жи-
тель Южного округа 
столицы. Молодой че-
ловек вместе со своими 
родителями проживал 
в одном из домов в Гу-
рьевском проезде и 
отличался замкнутым 
характером. 

— Саша всегда сам в 
себе был, — рассказала 
родственница погиб-
шего. — В школе вроде 
ровно учился, «тройки», 
«четверки» в основном. 
При этом всегда хотел 

быть «не таким, как все». Во-
лосы себе отрастил, говорил, 
что в этом часть его индиви-
дуальности. Насколько мне 
известно, по окончании шко-
лы он никуда не поступил, 
хотел самоопределиться в 
жизни.

Накануне трагедии мать 
юноши заметила, что сын 
пребывает в каком-то стран-
ном состоянии и абсолютно 
не идет на контакт. Своим 
беспокойством она подели-
лась с вернувшимся с рабо-
ты мужем, однако и тому не 
удалось поговорить с сыном: 
Александр попросту заперся 
в своей комнате. На следую-
щий день он ушел из дома 
ближе к обеду. Отец опра-
вился вслед за ним, на него 
молодой человек не обращал 
особого внимания. Через 
пару часов Александр и его 
папа добрались до башни 
«Федерация». Оказавшись 
в лифте, парень нажал на 
копку 86-го этажа, где рас-
полагался открывшийся в 
середине декабря 2016 года 
каток. Впрочем, веселиться 
на коньках юный москвич не 
собирался: по словам сви-
детелей, он преодолел не-
сколько лестничных проле-
тов и выбежал на смотровую 
площадку, которая была за-
ложена в проект башни еще 
опальным олигархом Сер-
геем Полонским, но для по-
сещения была закрыта. Отец 
последовал за сыном, однако 
лишь успел увидеть, как тот 
падает сначала на крышу 
катка, а потом с нее вниз. 
От мощного удара о крышу 
«Гелендвагена» молодой 
человек умер мгновенно. По 
факту ЧП сейчас проводится 
доследственная проверка, 
по итогам которой будет ре-
шен вопрос о возбуждении 
уголовного дела.

СЫН УБЕЖАЛ ОТ ОТЦА 
ЗА СМЕРТЬЮ НА 86-Й ЭТАЖ

Пластическая операция 
по восстановлению носа 
потребуется 79-летней мо-
сковской пенсионерке — на 
днях на старушку в квартире 
на улице Октябрьская напал 
агрессивный домашний пи-
томец и откусил часть органа 
дыхания.

Как стало известно «МК», в 
семье Клавдии Андреевны, 
всю жизнь проработавшей 
на швейной фабрике, живут 
две дворняжки — в их числе 
пятилетний крупный самец 
по кличке Шон (его вес — 
50 кг). Кобель отличался 
неуемным аппетитом и на 
этой почве даже заработал 
ожирение.

В последнее время Шон 
проявлял недружелюбие. Не 
первый раз родственники за-
мечали, что собака рычит и 
кусает пенсионерку за ноги. 
Возможно, пес затаил злобу 

на старушку, так как иногда 
на улице во время прогулки 
она била его палкой по бокам 
за непослушание.

В выходные пенсионерка 
склонилась над собакой, 
чтобы погладить — несмотря 
на дурной нрав питомца, она 
его любила. Пес оскалился и 
откусил пенсионерке кончик 
носа.

Родные тут же отогнали со-
баку, заперли ее в комнате, а 
Клавдии Андреевне вызвали 
карету «скорой».

Врачи с трудом останови-
ли кровь, после чего госпита-
лизировали раненую в Бот-
кинскую больницу. Женщина 
нуждается в пластической 
операции по восстановле-
нию носа. 

Москвичи пока не знают, 
что делать с недружелюбным 
Шоном, возможно, они от-
дадут его в приют.

ЗВЕРСКИЙ АППЕТИТ 
ПСА РАСПРОСТРАНИЛСЯ 

НА ХОЗЯЙСКИЙ НОС

Запретить велосипедистам 
проезжать нерегулируемые 
перекрестки без остановки 
предлагают общественники. 
Активисты российской обще-
ственной инициативы раз-
работали соответствующие 
поправки в ПДД. 

Авторы хотят изменить 
пункт 13.1 Правил дорожного 
движения. Сейчас он обязы-
вает водителя при повороте 
направо или налево сначала 
пропустить велосипедиста, 
который едет прямо. Если 
же машина и двухколесный 
конь двигаются перпенди-
кулярно, приоритет при про-
езде перекрестка отдается 
автомобилю. Однако обще-
ственники уверяют, что в мо-
мент поворота водители об-
ращают внимание только на 
пешеходов и другие машины. 
Более того, велосипедист, 
которому ПДД разрешают 
не тормозить перед пере-
крестком, может внезапно на 
большой скорости появиться 
на проезжей части. В резуль-
тате, как сетуют авторы ини-
циативы, происходит масса 
ДТП с тяжелыми травмами, 
в которых с точки зрения за-
кона всегда виноват человек 
за рулем. Если же идея будет 
поддержана профильными 
чиновниками, в правилах 
появится полный запрет для 
велосипедистов проезжать 
перекрестки без остановки. 
Правда, здесь же активисты 

предлагают сделать два ис-
ключения. Если велосипед 
движется по велодорожке 
или в крайнем правом ряду 
проезжей части, сбрасывать 
скорость до нуля и огляды-
ваться по сторонам в поисках 
машин на перекрестке ему не 
придется.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует руководи-

тель движения «Русвелос» 
Петр ДВОРЯНКИН: «Это 
очень опасная инициатива. 
Она явно пролоббирована 
сообществом автомобили-
стов и преследует только 
цель — сделать дорогу мак-
симально комфортной для 
них. Велосипед — это такой 
же полноправный вид транс-
порта, и вводить какие-то 
ограничения бессмыслен-
но. Более того, приоритет 
велосипедиста при пово-
роте — это общепризнанная 
мировая практика. У нас эта 
норма была прописана в ПДД 
только в 2014 году. Водитель 
обязан быть внимательным, а 
велосипед физически не мо-
жет ехать быстрее машины. 
Поэтому слова о внезапном 
появлении из ниоткуда — пол-
ная глупость. Единственное, 
в такой ситуации велосипе-
дистам можно рекомендо-
вать надевать яркую или 
светоотражающую одежду, 
чтобы их было лучше видно 
на дороге». 

ВЕЛОСИПЕДИСТОВ ХОТЯТ ЛИШИТЬ 
ПРИОРИТЕТА НА ПЕРЕКРЕСТКАХ

Обходить стороной ре-
кламные щиты и не парко-
ваться под деревьями сове-
туют москвичам в ближайшие 
дни синоптики. Если снег 
не прекратится, то в связи 
с грядущим потеплением 
воздуха на все конструкции, 
электропровода и деревья 
могут налипнуть килограм-
мы мокрого снега, грозящие 
привести к их утяжелению и 
обрушению.

Как сообщили «МК» в Ги-
дрометцентре РФ, после 
прошедшего в воскресенье 
юго-восточного циклона к по-
недельнику в Москву «обе-
щал» пожаловать западный, 
который несет с собой более 
теплый воздух. При темпе-
ратурных значениях, близ-
ких к 0 градусов, возникнут 
идеальные условия для нали-
пания мокрого снега. Чтобы 
избежать увеличения трав-
матизма среди столичных 
жителей, им рекомендовано 
без особой необходимости не 
пользоваться личным транс-
портом, да и пешеходам сле-
дует быть осторожней, обхо-
дя рекламные щиты и старые 
деревья. 

После некоторого потепле-
ния ко вторнику Москву возь-
мут в оборот ветра разных 
направлений, и мороз снова 
усилится. 

Так, во вторник, 17 янва-
ря, в Москве будет облачно с 
прояснениями. Температура 
ночью ожидается в пределах 
-10…-8 градусов, по области 
-13…-8, днем -6…-4 и -9…-4 
соответственно. Ветер будет 
дуть со скоростью 2–7 метров 
в секунду. В ночь на 18 января 
термометры в столице и ее 
окрестностях покажут -12...-7 
градусов, днем -9...-4. Ве-
тер сменится на северный 
и усилится до 3–8 м/с. Что 
касается температуры в ночь 
на Крещение, 19 января, она 
будет вполне комфортная для 
ныряния в прорубь — -12...-7 
градусов, днем потеплеет до 
-5...0 градусов. 

Напомним, что первый снег 
этой зимой выпал гораздо 
раньше обычного, и сейчас 
при годовой норме в 152 сан-
тиметра в Москве уже зафик-
сировано 142 см. Согласно 
народным приметам, если 
январь выдастся снежным, то 
лето будет дождливым.

ЯНВАРСКИЙ СНЕГОПАД НАМЕКНЕТ 
МОСКВИЧАМ НА ДОЖДЛИВОЕ ЛЕТО
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Пока же напомним, что опыт ком-
мерческих дивидендов от поли-
тической связи с Путиным у Хи-
рурга уже немалый. Скажем, клуб 

«Ночные волки» поддерживается президентским 
грантом, а общее государственное финансиро-
вание байкеров оценивается примерно в 56 мил-
лионов ежегодно. Не остается без поддержки и 
созданное Залдостановым в 2015 году движение 
«Антимайдан». С 2013 года (примерно в это вре-
мя Хирург стал называть Путина своим другом) 
байкер награжден орденом Почета, медалью «За 
освобождение Крыма», а в 2016 году — почетным 
знаком «За отличие в борьбе против терроризма». 
Последний знак может получить либо силовик, 
либо политик. Это я напоминаю тем, кто сомне-
вается, что Хирург стал политиком.

Другие подтверждения того, что Залдоста-
нов стал вполне успешным политиком, все хоро-
шо помнят. К примеру — как Хирург предложил 
изменить герб России и не просто брякнул, как 
любят некоторые депутаты, а получил публичный 
ответ от  Путина через президентского пресс-
секретаря Пескова. Стал байкер уже и междуна-
родным политиком: когда Путин пригласил детей 
из американского посольства на елку в Кремле, 
Хирург немедленно пригласил их же на байк-елку 

«Ночных волков». Пока, правда, американцы не 
приходили, но он ждет: ежедневные представ-
ления байк-елки продлятся до 24 января. По 
крайней мере Хирург уверен, что приглашение 
западными дипломатами услышано.

Вот вам и социальный лифт, которого якобы 
у нас нет. Ну а теперь предоставим слово самому 
Залдостанову:

— Как часто вы встречаетесь с Путиным, 
сколько раз катали его на мотоцикле?

— Да он сам кого хочешь покатает. Он сам 
умеет мотоциклом владеть и на нем ехать, что 
не раз демонстрировал. А встречи у него есть и 
поважнее, чем тратить время на меня.

— Вы воспринимаете себя политиком 
или только хотите им стать?

— У меня нет таких целей — просто стать 
политиком. Я хочу, чтобы цель была не только у 
меня, а и у государства, и у вас тоже, я постоянно 
озвучиваю ее на наших байк-шоу, даю посыл 
стране: «Построить пятую империю». Но чтобы 
понять, что это такое, нужно знать историю.

— Вы просто презентовали идею парка 
«Патриот» или хотите участвовать в проекте 
как менеджер, акционер?

— Конечно, я бы хотел это сделать, ведь это 
изначально моя идея и одна из тех целей, кото-
рые мы перед собой ставим. Мы хотим, чтобы 
площадка, на которой мы начали в 2009 году 
«русскую весну», где она реализовалась в 2014 

году, вышла на новый этап развития. Чтобы она 
стала служить местом развития патриотизма.

Ну вот. И пусть станет стыдно тем, кто на-
зывает Хирурга шутом, клоуном или припоминает 
ему связи бурной молодости, проведенной в 
Германии. А он у нас — человек с амбициями, 
основоположник «русской весны», оказывается. 
Человек, который осуществил свое хирургиче-
ское вмешательство в российскую политику. И 
еще очень далеко пойдет, если только кто-то 
другой не прокатится с президентом на другом 
«социальном лифте», который ему покажется 
более привлекательным, чем байк.

Михаил ЗУБОВ.

СЕГО ДНЯ
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ЗЛОБА ДНЯ

ЕДА ЗА БУГРОМ

Двойной победой россий-
ских гонщиков впервые в 
истории завершился 38-й 
многодневный внедорож-
ный ралли-рейд «Дакар». 
К привычной звездной 
компании экипажа «КамАЗ-
Мастер», в 14-й раз со 
времен основания команды 
завоевавшего большую ста-
туэтку бедуина в категории 
большегрузов (вновь, как и 
в 2013-м, быстрейшими и 
самыми выносливыми стали 
пилот Эдуард Николаев и его 
напарники — правое фото), 
присоединился пилот Сергей 
Карякин — полный тезка 
недавнего претендента на 

мировую шахматную корону! 
Екатеринбуржец, который 
младше гроссмейстера на 
год и 13 дней, в Буэнос-
Айресе победил в зачете ква-
дроциклов. Эти транспорт-
ные средства соревновались 
лишь в 9-й раз, именно с тех 

пор, как культовый мара-
фон переехал из Африки 
в Южную Америку из-за 
угрозы терроризма. Готовясь 
к четвертому в карьере «Да-
кару», Карякин в один только 
квадроцикл вложил 2 000 000 
рублей. 

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
ТРИУМФ

ОПРОС

По данным издания The 
Hollywood Reporter, зна-
менитый актер подал в 
суд на людей, работавших 
с ним последние 17 лет. 
Согласно исковому заявле-
нию Деппа менеджеры не 
только незаконно присвоили 
себе часть его состояния, 
но и допускали серьезные 
ошибки, например при 
уплате налогов, что также 
вылилось во внушитель-
ные суммы. Сейчас актер 
работает с новой командой, 
а его уволенные помощники 

утверждают, что деньги они 
получали по устной догово-
ренности с ним. Очевидно, 
что в судебной тяжбе Депп 
пойдет до конца, ведь деньги 
ему нужны как никогда. В 
минувшую пятницу суд в Лос-
Анджелесе принял решение 
о расторжении его брака с 
актрисой Эмбер Херд. Со-
гласно судебному постанов-
лению Депп теперь должен 
выплатить экс-супруге $7 
млн. По словам Херд, она эти 
деньги намерена отдать на 
благотворительность.

незаконно присвоили себе менеджеры 
Джонни Деппа$28 млн

Новая минимальная 
розничная цена (МРЦ) на 
бутылку водки составит 
205–210 рублей. Точная 
стоимость будет известна в 
ближайшие две недели, зая-
вил представитель Министер-
ства финансов РФ Алексей 
Сазанов. Напомним, что на 
минувшей неделе сообща-
лось, что правительство на-
мерено установить МРЦ в 219 
рублей за 0,5 литра водки. По 
словам Сазанова, сейчас про-
водятся уточняющие расчеты, 
но уже понятно, что цена 
будет несколько ниже пред-
лагаемой ранее. При этом 
Минфин объясняет необходи-

мость изменения действую-
щей МРЦ произошедшей в 
начале года индексацией ста-
вок акцизов на алкогольную 
продукцию — они выросли 
примерно на 20 рублей за 
бутылку. Минимальные цены 
на крепкий алкоголь в России 
устанавливаются с 2009 года. 
Такая мера задумывалась 
как барьер для появления на 
рынке дешевых суррогатов. В 
настоящее время легальная 
бутылка водки объемом 0,5 
литра должна стоить не менее 
190 рублей. Как пояснил 
«МК» аналитик «Финам» 
Тимур НИГМАТУЛЛИН, 
меняя МРЦ, правительство 

одновременно решает сразу 
несколько задач: не оставить 
без прибылей произво-
дителей легальной водки, 
обеспечить поступление на-
логовых платежей от данного 
сектора в бюджет, а также не 
«задирать» цену настолько, 
чтобы она стала неподъемной 
для потребителей. Эксперт 
выразил опасения, что при 
повышении «минималки» 
водка в рознице будет стоить 
в среднем не менее 260–280 
рублей и представители 
бедных слоев населения 
потянутся за условным 
«боярышником» или другими 
видами «паленой» выпивки. 

ЕСТЬ ЛИ СРЕДИ СЛЕДУЮЩИХ ТЕМ ТАКИЕ, О КОТОРЫХ 
НЕ ПРИНЯТО ГОВОРИТЬ В ВАШЕЙ СЕМЬЕ?
(«Левада-Центр», респондент мог дать несколько ответов)

Нет запретных тем 47%
Сексуальные проблемы 
людей, включая 
родных и знакомых

Смерть, тяжелая 
болезнь близких

То, что нельзя 
изменить, исправить

Богатство и бедность

Экономика

Религия

Репрессии, ГУЛАГ, темные 
страницы истории

Отношение к политике 
страны

33%

Суицид 15%

7%

7%

5%

5%

4%

3%

2%

Любопытный снимок 
«двурукого» робота 
Декстра, установленно-
го на Международной 
космической станции, 
опубликовал специалист 
по операциям на МКС 
Алекс Апян. На фотогра-
фии автоматизированный 
манипулятор принимает 
вид известного в Интернете 
смайла ¯\_( )_/¯ (в народе 
известен как «пожималкин», 
поскольку похож на челове-
ка, пожимающего плечами 
и разводящего руки; ис-
пользуется для выражения 
незнания, недоумения и 
растерянности. — «МК»). 
Впрочем, есть вероятность, 
что такое положение «рук» 
Декстра — стандартное для 
робота, поскольку в подоб-

ном положении он уже был 
неоднократно запечатлен 

на съемках, сделанных со 
станции.

Самой запретной темой 
для семейного обсуждения 
по-прежнему, еще с со-
ветских времен, остается 
тема секса. Таковы данные 
опроса «Левада-Центра». 
Запретные темы вообще есть 
у 53% семей, с сексом они 
связаны у трети опрошенных. 
А вот политические беседы 
сегодня запретными считают 
лишь считаные проценты. 
С чем связано такое «цело-
мудрие» — «МК» рассказал 
семейный психолог Денис 
ТОКАРЬ: «В нормальной, 
здоровой семье, где имеет 
место полное доверие между 
супругами, запретных тем 
нет и быть не может. Поэтому 
данные, что такие темы име-
ются почти в половине семей, 
очень не радуют. Даже если в 
данном опросе имеется в виду 
не только общение супругов, 
но и общение с малолетни-
ми детьми. Запретных тем с 
детьми тоже не должно быть 
— если дети сами заводят раз-
говор, например, о сексе или 
самоубийствах, они должны 
получить от родителей ответ. 
Людям любого возраста надо 
иметь возможность обсудить 
дома любой волнующий их 
вопрос».

Россияне не обсужДают сексуальные 
пРоблемы в кРугу семьи
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В Большом московском 
государственном цир-
ке пополнение — здесь 
родились два белых 
бенгальских тигренка. 
Новорожденные стали де-
сятым по счету с 2016 года 
потомством, рожденным 
в аттракционе дрессиров-
щиков Елены Федотовой 
и Сергея Нестерова. «Мы 
не отходим от них, — ска-
зал «МК» Сергей. — Сле-
дим, чтобы мама вовремя 
кормила, не наступила на 
малышей. Они за первые 
сутки успели набрать 200 
граммов. Родились плот-
ненькими и надутыми, хотя 
и маленькими. Это девочки. 

Маме — белой бенгальской 
тигрице Любане — 5 лет, это 
у нее уже третье потомство. 
В общем, опыт воспитания 
детей имеет. В 2016 году мы 

принимали 9 родов: одного 
тигренка отдали в цирк Ни-
кулина, другого — братьям 
Запашным. Дай бог, чтобы и 
дальше так плодились».

в циРке стало 
больше тигРят

сеРгеЙ каРякин 
выигРал Ралли 
«ДакаР»

воДка поДоРожает, но меньше, чем ожиДалось
РЫНОК

КОСМОС

Робот на мкс иЗобРаЗил «пожималкина»
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Как явствует из выборочных проверок 
Россельхознадзора, в нашей стране 
фальсифицируется четверть всех про-
дуктов питания. Об этом сообщил на 
прошедшем в Москве Гайдаровском 
форуме официальный представитель 
ведомства Алексей Алексеенко. Его 
заявление оказалось резонансным. 
Тут же пресс-служба другого над-
зорного органа — Роспотребнадзора 
— опровергла приведенные цифры, 
заявив, что качество российских про-
дуктов серьезных нареканий не вызы-
вает, вопросы есть лишь по отдельным 
видам импорта.

Между тем данные о массовой фальси-
фикации пищевой продукции, приведенные 
помощником главы Россельхознадзора, явно 
не были случайной оговоркой чиновника. В 
своем выступлении Алексеенко даже привел 
конкретные примеры нарушений. Скажем, на 
рыбном рынке фальсификации заключаются 
в подмене наименований, а также в «накачи-
вании» рыбы полифосфатами, для того чтобы 
глазурь удерживала больше влаги. 

Вообще же, если верить Алексеенко, мо-
шенники добрались буквально до всех видов 
продуктов, за исключением одного — пищевого 
яйца. «Его фальсифицируют только в Китае, у 
нас нет», — отметил официальный представи-
тель Россельхознадзора.

В Роспотребнадзоре, однако, не подтвер-
дили данные о том, что четверть продуктов пи-
тания в России устойчиво фальсифицируется. 
Согласно заявлению пресс-службы ведомства, 
качество большинства российских продуктов 
серьезных нареканий не вызывает. Вопросы 
есть лишь по некоторым категориям импорта — 
особенно по рыбной и бахчевой продукции. По 
официальным данным Росстата, общий объем 
не соответствующей требованиям качества 
еды за 11 месяцев 2016 года составил среди 
мяса и птицы 6,6%, рыбы — 5,8%, кондитерских 
изделий — 3,7%.

Если относительно конкретных цифр 
позиции двух надзорных ведомств доволь-
но существенно расходятся, то в отношении 
предлагаемых для исправления ситуации мер 
они практически совпадают: оба выступают за 
ужесточение экономической ответственности 
за фальсификацию продуктов. Роспотребнад-
зор предложил в октябре 2016-го дополнить 
Кодекс об административных правонарушениях 
(КоАП) новой статьей — о введении за сбыт 
фальсифицированных продуктов штрафов для 
предпринимателей, которые должны составить 
от 30 тыс. до 1 млн рублей с возможной конфи-
скацией имущества. Ранее Роспотребнадзор 
предлагал ввести уголовную ответственность 
за продажу поддельных продуктов питания в 
детских садах, школах и больницах и карать за 
это либо штрафом в 3 млн рублей, либо испра-
вительными работами на срок до двух лет.

Но пока фальсификаторам серьезные 
штрафы и реальные сроки не угрожают, хоте-
лось бы понять, насколько качественную про-
дукцию мы потребляем. В конце декабря 2016 
года ученые Высшей школы экономики (ВШЭ) 
опубликовали доклад, из которого следует, что 
в России 9% всей продукции находится в не-
легальном обороте, а объем рынка подделок 
равен примерно 2,5 трлн рублей.

Правда, в это число включены подделки 
по широкому кругу потребительских товаров, 
включая изделия легкой промышленности и 
личной гигиены, парфюмерной, косметиче-
ской и табачной продукции. Если же говорить 
о том, что мы едим и пьем, то исследователи из 
ВШЭ насчитали, что на отечественном рынке 
алкоголя фальсифицируется 40% продукции, 
продовольствия — 10%. 

Дмитрий Янин, председатель правления 
Международной конфедерации обществ по-
требителей (КонфОП), считает, что в конце 
концов не так уж важно, какая из цифр, харак-
теризующих объем фальсификата, ближе к 
истине — 10%, 25% или 40%. В любом случае 
доля некачественной продукции на россий-
ском продовольственном рынке сейчас са-
мая высокая за последние лет пятнадцать, 
утверждает эксперт. По его словам, на Западе 
действует стандарт — допустимо не более 5% 
фальсификата. Там считается, что это не идет в 
ущерб конкуренции. «В итоге жульничает одна 
компания из двадцати. А когда безнаказанно и 
с выгодой для себя жульничают пять компаний 
из двадцати, то у оставшихся пятнадцати есть 
искушение повторить «успех» коллег. Ясно, что 
у них издержки ниже за счет применения более 
дешевых технологий, ингредиентов и добавок, 
а выручка — выше. Ведь проще заплатить 300 
тысяч рублей штрафа, чем строго соблюдать 
технический регламент», — поясняет глава 
КонфОП.

 По его мнению, любое превышение пя-
типроцентного барьера свидетельствует о 
неэффективности действий правительства 
по предотвращению массовой фальсифика-
ции продуктов питания. «Число мошенников 
на рынке огромно. Ситуация критическая», 
— говорит Янин. 

Потребителям, озабоченным тем, чтобы 
защитить себя от подделок, эксперт советует 
переходить на покупку базовых, промышленно 
не переработанных продуктов: круп, овощей, 
фруктов, мяса, молока, яиц. «Покупка же других, 
более сложных продуктов питания сегодня 
превращается, по существу, в игру на удачу», 
— полагает эксперт.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ПРИЛАВОК, 
ПОЛНЫЙ ЛЖИ
В России фальсифицируется 
четверть всей пищевой 
продукции

В противостоянии Дональда Трампа 
с силовыми ведомствами появилось 
новое действующее лицо. Генеральный 
инспектор министерства юстиции США 
Майкл Горовитц объявил, что он начина-
ет подробное расследование действий 
ФБР накануне выборов. ФБР, напомним, 
входит в структуру минюста, и глава 
этого министерства Лоретта Линч про-
сила директора Бюро Джеймса Коми 
не выступать с заявлением о рассле-
довании в отношении Хиллари Клин-
тон буквально за неделю до выборов 8 
ноября. Коми не послушался и сообщил 
Конгрессу США, что ФБР возобновляет 
ранее закрытое расследование, касаю-
щееся использования госпожой Клинтон 
личного сервера в служебных целях.

Генеральный инспектор минюста — неза-
висимая контролирующая инстанция, которую 
не может уволить министр юстиции, и даже пре-
зиденту сделать это весьма трудно. Генинспектор 
Горовитц желает расследовать действия Коми 
потому, что его об этом просил ряд федеральных 
законодателей — конгрессменов и сенаторов, 
— а также общественных организаций. Они в 
свою очередь видят необходимость проверить 
беспристрастность Коми: шеф ФБР поторопил-
ся рассказать о следственных действиях в от-
ношении Клинтон, зато молчит как партизан о 
расследовании связей Трампа с Россией. Его 
неоднократно просили — и до выборов, и после — 
сообщить, расследует ли ФБР контакты с Россией 
избранного президента и людей из его команды; 
но Коми упорно твердит, что о следственных 
действиях рассказывать не положено. Почему-то 
из этого правила было сделано исключение по 
отношению к Хиллари Клинтон...

В июле прошлого года Коми объявил, что 
ФБР не видит оснований для предъявления г-же 
Клинтон уголовных обвинений. В конце октя-
бря, за считаные дни до выборов президента, 
Коми направил в Конгресс США письмо о новых 
электронных письмах, которые «представлялись 
имеющими отношение» к расследованию клинто-
новского дела. А 6 ноября, за два дня до выборов, 
он опубликовал еще одно послание — о том, что 
новые письма проанализированы и не найдено 
оснований для того, чтобы изменить июльские 
выводы (о том, что Клинтон не совершила ничего 
наказуемого).

Есть разные теории относительно Коми. 
Говорят, что он якобы рассердился по поводу 
отказа минюста принять рекомендацию ФБР о 

проведении следствия в отношении Клинтонов-
ского фонда. Говорят и другое — что Коми решил 
выслужиться перед Трампом, сделав ставку на 
эту «лошадку» тогда, когда все были уверены в 
победе Клинтон. Теперь сам Коми стал пред-
метом расследования.

А тем временем в Вашингтоне зреют другие 
скандалы и расследования, так или иначе свя-
занные с Трампом. Обозреватель the washington 
post Дэвид Игнатиус в своей колонке задает во-
прос: о чем беседовал с российским послом в 
США отставной генерал Майкл Флинн, которого 
Трамп номинировал на должность советника пре-
зидента по национальной безопасности? Флинн 
общался с послом несколько раз в декабре, в 
период, когда администрация Обамы готовила 
ответ на «хакерские атаки России». Общение 
имело место, в частности, накануне дня, когда 
были объявлены новые санкции США против РФ. 
Закон, указывает Игнатиус, запрещает контакты 
с иностранными правительствами, способные 
повлиять на споры между США и какой-либо 
другой страной.

Национальное общественное радио США 
считает, что «это может оказаться пустышкой, 
но может оказаться и чем-то весьма серьезным». 
Радио напоминает, что Россия сейчас — самая 
горячая тема, в особенности в связи с появле-
нием публикаций о «российском компромате 
на Трампа». До этого было много публикаций 

о связях с Россией приближенных Трампа, в 
том числе Флинна, который неоднократно вы-
ступал на телеканале russia today и сидел по 
правую руку от Путина на приеме, посвященном 
юбилею rt.

Россия приобрела совсем зловещий ха-
рактер в глазах американских СМИ, когда в ва-
шингтонском Капитолии произошли два ЧП. Во 
время слушаний в сенате по кандидатуре нового 
шефа ЦРУ в здании вырубилось электричество, и 
произошло это в тот самый момент, когда канди-
дату на этот пост — конгрессмену Майку Помпео 
— задали вопрос о российском вмешательстве 
в американские выборы. Телевизионная транс-
ляция по каналу c-spaN была прервана.

В тот же самый день прямая трансляция 
c-spaN из палаты представителей Конгресса 
США вдруг, как по мановению «руки Москвы», 
сменилась программой российского канала rt. 
Ну как тут не испугаться?

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

Чем ближе церемония инаугурации 
Дональда Трампа, назначенная на 20 
января, тем больше накаляются страсти 
вокруг нее. Несколько групп активи-
стов из числа противников избранного 
президента заявили о начале недели 
протестов — акции будут проходить 
до инаугурации, во время нее и по-
сле. Подоспела и подмога со стороны 
Трампа — участники движения Bikers for 
Trump («Байкеры за Трампа») намерены 
«стеной из мяса», то есть встав плечом 
к плечу, охранять порядок 20 января в 
округе Колумбия. Как рассказал «МК» 
один из американских байкеров, речь 
идет о предотвращении возможных 
провокаций.

Первая мощная демонстрация против гря-
дущей инаугурации Трампа прошла у мемориала 
Мартина Лютера Кинга в Вашингтоне. На нее, 
впрочем, пришло лишь две тысячи человек, 
но организаторы сочли это успехом, учитывая 
непогоду. Главная цель демонстрантов, по их 
собственным словам, — защитить те права, 
на которые уже начал наступление избранный 
президент. В частности, речь идет о реформе 
здравоохранения, запущенной президентом 
Обамой (в народе известна как obamacare). 
Трамп в своей предвыборной программе на-
зывал ее катастрофой и обещал отменить в 
первый же день своего пребывания в Белом 
доме. На данный момент сенат (верхняя палата 
Конгресса США) уже проголосовал за запуск 
процесса отмены реформы. Теперь слово за 
палатой представителей: если там решение 
сенаторов поддержат, то профильные комите-
ты займутся разработкой соответствующего 
законопроекта.

В связи с антитрамповскими протестами 
о желании защищать порядок во время инаугу-
рации заявило движение Bikers for trump. Как 
заявил в эфире Fox News его основатель, Крис 
Кокс, он и его соратники полностью доверяют 
местной полиции, но хотят оказать помощь, 
если ситуация выйдет из-под контроля. Поэто-
му встанут «стеной из мяса» вокруг граждан на 
церемонии.

О том, почему байкеры решили таким об-
разом помочь Трампу, «МК» рассказал один 
из участников движения Bikers for trump Крис 
Роуб из штата Огайо, который также приедет 
на инаугурацию:

— Это не защита президента, который был 
выбран в ноябре, это часть охраны порядка. Как 
вы знаете, очень многие в США не могут сми-
риться с тем, что Трамп победил, и мы, конечно, 
ожидаем провокаций. Обычно вступать с нами 
в конфликт не любят, поэтому, возможно, наше 
участие будет полезным.

— Согласовано ли ваше присутствие на 
инаугурации с властями и полицией?

— Мы будем присутствовать как обычные 
граждане, имеющие на это право. Никаких про-
блем на этот счет у нас с полицией нет. Власти 
США нас ни о чем не просили, мы просто сделали 
публичное заявление, чтобы пресечь возможные 
провокации. За порядком будут следить копы, но, 
как я уже сказал, мы можем своим присутствием 
предотвратить возможные инциденты.

— Как вы относитесь к начавшейся не-
деле протестов против Трампа?

— Эти люди (протестующие) имеют право 
без насилия выражать свое мнение, как и мы.

— Сколько человек из вашего дви-
жения уже подтвердило свое участие в 
инаугурации?

— Точных цифр я не знаю, но у нас очень 
мощное комьюнити, в котором люди из разных 
клубов, между которыми есть противоречия. Но 
в политическом смысле все мы — сторонники 
Трампа. Мы были рады его победе и хотим, чтобы 
церемония инаугурации прошла достойно.

Ренат АБДУЛЛИН.

ВАШИНГТОН 
ВНОВЬ 
ОБЕСПОКОЕН 
«РУКОЙ 
МОСКВЫ»
Трамп увяз в скандалах  
с «российским следом»

Директор ФБР Джеймс Коми, 
по мнению некоторых, оказал 
существенное влияние на выборы в 
США, когда вновь обратил внимание 
на неподобающие действия Хиллари 
Клинтон.

В США НАЧАЛАСЬ 
АНТИТРАМПОВСКАЯ НЕДЕЛЯ
А байкеры защитят избранного президента «стеной из мяса»
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ВАЖНОВАЖНО

Источник из окружения Трампа, 
на слова которого ссылается 
агентство Bloomberg, опроверг 
появившуюся было информа-
цию о том, что избранный пре-

зидент США и Владимир Путин якобы на-
мерены побеседовать тет-а-тет в 
Рейкьявике, после инаугурации. Напомним, 
что эти сведения распространила британ-
ская газета The Sunday Times, по данным 
которой встреча должна была стать чем-то 
вроде знаменитого саммита в Рейкьявике 
в 1986 году. Тогда в исландской столице во 
второй раз встретились Рональд Рейган и 
Михаил Горбачев: никаких документов они 
не подписали, но само событие рассма-
тривается как важный шаг на пути к завер-
шению «холодной войны».

«Остановим режим Трампа–Пенса, пока он не вступил в силу» — 
активисты антитрамповских движений начали массовые акции 
протеста против избранного президента.
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ХИРУРГИЧЕСКОЕ 
ВМЕШАТЕЛЬСТВО 
В ПОЛИТИКУ

Крис Кокс, основатель 
движения Bikers for Trump.
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ХОББИ

ШОК

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Николай МИРОНОВ, политолог

Вкратце о семье: Светлана Дель 
является мамой 15 приемных де-
тей и лишь одного кровного, ко-
торому сейчас 3 года. Брать же в 

семью детдомовцев она начала более десяти лет 
назад, причем детишки эти неблагополучны со 
стороны здоровья — среди диагнозов и ДЦП, и 
синдром Дауна, и ВИЧ-инфекция. 

Для справки: дважды в год, а при приеме 
нового ребенка — дополнительно, приемную 
семью проверяют органы опеки. То есть в отно-
шении семьи Дель таких проверок за 10 лет было 
совершено не менее 30! Как рассказывают друзья 
Светланы, все результаты показывали, что семья 
очень благополучная, развитию и воспитанию 
детей в ней уделяется много внимания. 

Последняя такая проверка была в августе. 
Тем не менее, когда утром 11 января воспи-

тательница детского сада, куда ходит 6-летний 
Сережа Дель, позвонила в отделение полиции 
и сообщила, что на попе мальчика обнаружила 
синяк, реакция была молниеносной. Без всяких 
уведомлений, постановлений. 

 — Никто не стал, как полагается в таких 
случаях, собирать комиссию из представителей 
опеки, врачей и психологов, обследовать семью, 
выносить заключение, — рассказывает близкая 
подруга Светланы, приемная мама Мария Эр-
мель. — Буквально в течение часа почти все дети 
Дель были взяты полицией там, где находились. 
Из двух разных садиков, из школы, с занятий 
балетом, с праздничной елки. Это выглядело как 
организованная, заранее спланированная опера-
ция! Только двое старших остались и маленький 

Никита, которого старший брат успел забрать из 
сада и спрятать. Старшие дети, которые отводят 
утром малышей в сад, говорят, что воспитатель-
ница эта всю неделю цеплялась, жаловалась на 
Сережу: то он дрался, то что-то сломал — такое 
впечатление, будто добивалась, чтобы ребенка 
дома наказали... 

 Отобранных детей сначала раскидали по 
разным приютам и больницам. В пятницу, 13-го, 

Светлане пообещали отдать младших — Полину 
и Петю. 

— Она ждала в приюте до глубокой ночи, 
детей уже одели и вывели, но в последний момент 
развернули назад, мол, получено новое распоря-
жение, — говорит друг семьи Иван. — Светлана не 
видела детей с момента отобрания, в том числе и 
Сережу. Сейчас из Питера, где семья Дель жила 
раньше, прилетела старшая дочь Даша, которая 

уже взрослая и живет отдельно, но ее тоже не 
пустили к детям. 

Даша Дель рассказывает, что отноше-
ния между родителями и детьми всегда были 
прекрасными:

— Ударить ребенка у нас было недопустимо! 
Никто никого никогда не бил! Мы много путе-
шествовали, ездили за границу, занимались в 
разных студиях и секциях. 

Сама Светлана сейчас находится в крайне 
стрессовом состоянии. Ведь ту травму, которая 
нанесена сейчас ее детям (ранее уже жесто-
ко травмированным судьбой), компенсировать 
придется очень долго и трудно. Результаты ее 
тяжелого труда по воспитанию ребят одним мано-
вением чьей-то руки сведены к минимуму. Может 
начаться и уголовное преследование — ведь 
синяки у детишек с ДЦП и психиатрическими 
диагнозами не редкость.

Получить комментарии в органах опеки и 
полиции нам не удалось. 

— Когда Света бросилась в опеку, ей ска-
зали, что им ничего не известно про отобрание, 
что полиция сделала это без их ведома, — объ-
ясняет Мария Эрмель. — Зато стали мурыжить 
ее вопросами, почему она получила 10 билетов 
на елку, а детей пришло всего пять, почему это 
они у нее болеют... Мы ничего не знаем о ходе 
проверки — ее материалы нам не дают.

...В настоящий момент Светлана стоит возле 
больницы, где находятся дети. Пока ей никого так 
и не вернули — на сей раз сказали, что по причине 
карантина, который введен в медучреждении. 

Как ответить на главный вопрос — зачем?! 
— можно только предполагать. 

— Это же не единственный случай, сколько 
уже отбиралось детей из приемных семей безо 
всяких причин! — говорит Мария Эрмель. — Мы 
все сидим и трясемся сейчас — кто следующий? 
Смотрите, что получается: сначала запретили 
иностранное усыновление. Теперь началась 
настоящая война с российскими приемными 
семьями. Зачем? Трудно объяснить, поэтому 
разное в голову приходит. Может, дело в том, 
что деньги, выделенные детдомам проще раз-
воровывать. Поэтому детдомов должно быть 
как можно больше. А мы, приемные родители, 
этому мешаем... 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.
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Крутится-вертится 
шар надувной...

Романтическая девочка на шаре больше не 
актуальна — по крайней мере среди сторонников 
здорового образа жизни и современного спорта. 
Рисовать картину в стиле XXI века нужно иначе 
— это будет девочка в шаре. Иными словами, 
девочка, занимающаяся зорбингом.

Само название спортивного инвентаря не 
случайно созвучно со словом «зоб», как отмечают 
лингвисты, — речь идет об огромном воздушном 
шаре, внутри которого человек может пробе-
жаться по воде, преодолеть полосу препятствий 
или скатиться с горы. Спортсмен надежно фик-
сируется внутри шара ремнями.

— В описании обещали, что продолжать-
ся удовольствие будет 10–15 минут. На самом 
деле — не более трех минут. И гора, с которой 
пускали катиться шар, — совсем не крутая. Экс-
тримом это, конечно, назвать сложно. Однако 
вылез из шара в хорошем настроении, заряжает 
позитивом, — описывает свои первые впечат-
ления москвич Александр, опробовавший горку 
в столичном парке.

Бывалые шароходцы гордо называют себя 
«зорбонавтами» и даже — как это принято у 
спортсменов — создают свои клубы. 

За три-четыре года трассы для зорбинга 
открывались в нескольких московских парках, 

однако зима 2017 года отчего-то выдалась 
неурожайной для девочек в шарах. Как расска-
зали «МК» специалисты, в этом году в парках 
нет «официальных» зорбинговых дорог — те, 
кому безумно хочется пробежаться по ледяно-
му склону в шаре, выезжают за пару киломе-
тров от МКАД. Например, в Дзержинском или 
в Северном Бутове спортсмены облюбовали 
отличные трассы.

Для тех, кто все-таки не хочет покидать 
столицу, существует похожее развлечение на 
Крымской набережной — горка для тюбинга. 
Этот досуг, куда более спокойный, напоминает 
обычное катание с горки, только на больших 
надувных подушках, которые здорово смягчают 
торможение. Отличная альтернатива привычным 
саням или ледянкам, знакомым нам с детского 
сада... 

Санки по имени «Хиллари»
Теплое воспоминание из детства: прихо-

дишь из школы, хватаешь санки и бежишь на 
горку... Деткам, которые уже подросли, хочется 
развлечений поизощреннее. В конце января 
в Москве пройдут гонки на необычных санях. 
Поэтому от простых санок остались только вос-
поминания и полозья, а сам же корпус преоб-
разился до неузнаваемости. Причем чем чуднее, 

тем моднее. Оформление можно условно раз-
делить на три категории: космическое («Сокол 
тысячелетия», «Звездные засланцы», «Космос»), 
сказочное («Дракон», «Жар-птица», «Ледяное 
сердце») и даже политическое — в забеге 
поучаствует сама Хиллари Клинтон. Правда, 
в виде корпуса для саней. Несостоявшийся 
президент Америки примерит на себя форму 
чудо-женщины с золотистой повязкой на лице 
и звездно-полосатым щитом. Авторы политса-
ней — студенты Московского художественно-
промышленного института. 

— Такой дизайн придумал один из наших 
студентов, — рассказала «МК» представитель 
PR-отдела института Мария. — Но эта идея никак 
не связана с политикой. Просто в то время, когда 
делали сани, как раз популярна была тема вы-
боров в США. Это просто очень популярный мем. 
Тем более мы решили одеть ее суперженщиной. 
И вот она, такая вся сильная и независимая, 
поедет с горы. 

По словам Марии, сейчас санки почти го-
товы — они уже в процессе покраски. Основой 
американского зимнего экспресса стали наши 
отечественные сани — какой русский не лю-
бит быстрой езды?! Каркас сделан из дерева 
и фанеры разной толщины. Голова «Хиллари» 
— из пены и покрыта эпоксидной смолой, кото-
рая и делает твердой мягкую пену. Сверху она 

С ГОРЫ ВЕРХОМ 
НА ХИЛЛАРИ!
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расписана красками. Делали сани две недели 
всем институтом — каждый студент вносил свой 
посильный вклад. Умещается в «Хиллари»-санках 
четыре человека. 

Но не стоит забывать о самом важном: это 
же соревнование. Главное, чтобы не сработала 
старая истина: как корабль назовешь, так он и 
поплывет...

— На самом деле скорость зависит от горы, 
— продолжает Мария. — Как нам рассказали, 
гора будет высотой около 5 метров. А значит, 
наша «Хиллари» сможет полететь со скоростью 
30 км/ч. Хотя у нас есть небольшой секрет: к 
деревянным полозьям прикрепили пластик, 
получились такие маленькие сноуборды. Что 
будет с санками дальше? Если сани никуда не 
врежутся, мы бы хотели отправить их на какую-
нибудь выставку. 

Финал гонки пройдет 28 января на Воробье-
вых горах. Как указано на официальном сайте, 
приз за первое место составит 150 тысяч рублей. 
Жаль, что никто из участников не догадался 
сделать санки с головой Трампа. Хотя бы здесь 
политическая дива могла взять реванш! 

Намети на самовар
Это похоже на хоккей. Только вместо шайбы 

мяч, вместо клюшек метла, а вместо коньков 
кеды. А вместо «красной машины» команда экспа-
тов — иностранцев, которые придумали альтер-
нативу суровому хоккею и привезли ее в Россию. 
И назвали эту игру брумбол (broom, в переводе 
с английского, — «метла» или «веник»). 

— У нас есть 8 мужских и 4 женских коман-
ды, — рассказал «МК» один из игроков, канадец 
Эндрю Муллен. — Мы играем два раза в неделю 
в Москве. И знаете, это просто такой способ 
развлекаться. 

Странный хоккей придумали в начале про-
шлого века в Канаде. В Россию брумбол завезли 
в 90-х экспаты. Может, скучали по родине? Они же 
(в большинстве своем сотрудники иностранных 
посольств) и составляют большинство игроков. 
Но московские брумболисты успели изрядно об-
русеть: они изменили одну небольшую деталь и 
создали брумбол по-русски. Вместо укороченных 
клюшек канадцы, немцы, финны и многие другие 
вооружились отечественными вениками, совсем 
как у наших дворников. Так и играют. 

— Большего бреда представить невоз-
можно. Это же надо было такое придумать: 
играть в хоккей метлами, резиновым мячом и в 
кедах! — вспоминает игру очевидец Владимир 
Диденко. — Канадцы с обмотанными скотчем 
дворницкими метлами весело гоняли по полю, и 
видно было, что люди расслабляются и получают 
удовольствие, а не убиваются, оставляя на поле 
последние силы.

В московских соревнованиях принимает 
участие десяток разных команд. Правда, русских 
среди игроков немного. Как рассказывал капитан 
команды Finn Lions Олли Мустонен, изначально 
идея лиги была в том, чтобы участвовали именно 
экспаты. Как шутит (а может, и нет?) иностранец, 
русская команда будет представлять большую 
угрозу для забугорных игроков. 

Правила в брумболе простые: вратарь без 
метлы защищает ворота и ловит мяч руками. 
Иностранцы гоняют по три тайма с 20-минутным 
перерывом. Зато приз вручают самый что ни на 
есть русский — «золотой самовар». 

Любовь КУЛЯБКО, Дарья ТЮКОВА.

«Большой корабль, который медленно то-
нет». Так говорят про Россию китайцы, лучше 
нас самих поставившие диагноз нашей стране. 
Плавное погружение на дно чревато тем, что мож-
но его почти не замечать. Спокойно переходить 
с одной палубы на другую, опустошая барные 
запасы лайнера. «Стабильно» не испытывать 
дискомфорта.

И в этом проблема: так легко успокаивать 
себя байками про «вставание с колен» и при этом 
не видеть, как растет, постепенно становясь не-
преодолимой, дистанция между уходящими 
вперед развитыми странами и Россией — по-
тухающим, как старая планета, «сырьевым ги-
гантом». Порой может даже казаться, что курс 
выравнивается: вот стоимость нефти чуть-чуть 
подросла, вот вроде инфляция замедлилась. 
Однако на поверку все эти колебания волн на 
общем скольжении вниз не сказываются: про-
мышленного роста нет, новые производства, 
кроме сырьевых, не появляются, инфраструктура 
ветшает, наука и образование чахнут, население 
стареет, талантливая молодежь не востребована. 
Список можно продолжать и продолжать.

Не нужно быть Вангой, чтобы предсказать, 
что «новая экономическая стратегия», которую 
нам обещают к маю, окажется очередным ми-
фом. К бабке не ходи, там будет про «развитие 
человеческого капитала» (на фоне сокращения 
школ, больниц, заморозки соцвыплат), «создание 
комфортной среды для бизнеса и инвестиций» 
(на фоне предельного закошмаривания предпри-
нимателей и сокращения спроса из-за нищеты 
населения). Про «стабилизацию и достижение 
дна кризиса» (про дно — согласен, только не 
кризиса, а жизни). Про приватизацию остатков 
госактивов. 

Там не будет: про создание новых произ-
водств и рабочих мест; развитие несырьевого 
экспорта; подъем науки и образования; ликвида-
цию коррупции и аффилированных с чиновника-
ми монополий; про воссоздание уничтоженного 
правового и социального государства. А если что-
то и будет, то общими словами и без конкретики. 
Представьте себе эдакую «программу ремонта 
всего дома», в которой самая радикальная мера 
— это переставить комод из комнаты в коридор да 
еще распродать тещино серебро, — и получите 
«экономическую стратегию России-2017».

Новый министр экономики, назначенный 
после Улюкаева, в своем недавнем интервью 
уже озвучил основные экономические «приори-
теты». Они сводятся к… составлению «таблицы 
основных проблем», как будто эти проблемы вот 
сейчас возникли, а не существуют уже много 
лет. В частности, министр обнаружил в России 
бедность, а еще теневую экономику. На основе 
таблицы глава экономического ведомства обещал 
разобраться и придумать, чем помочь тонущей 
стране. Не знаю, как вам, а мне сразу вспомнился 
герой фильма, у которого была мечта «иметь 
мечту». Однако пока министерство составляет 
план, как составить план, экономика продолжает 
стагнировать, а народ беднеет. 

Самое тревожное то, что Россия не вписы-
вается в новый мировой технологический уклад, 
ее отставание от рвущихся вперед постиндустри-
альных стран становится катастрофическим. 
Доверенные Чубайсу нанотехнологии умерли 
не родившись вместе с медведевской «модер-
низацией». Некоторые новые технологические 
разработки есть только в ВПК и в космической 
отрасли. Но и в ней далеко не все ладно — послед-
нее крушение космического грузовика «Прогресс 
МС-04» это наглядно продемонстрировало. В 
целом же мы продолжаем оставаться сырьевым 
придатком «идеологического противника», и с 
каждым годом проблема эта проявляется все 
отчетливей.

Мы теряем не только время, но и человече-
ский капитал. Старые кадры уходят, а новые никто 
системно не готовит. Качество образования ру-
шится, наука коммерциализируется, мозги «уте-
кают». Погружающимся в нищету семьям сложно 
воспитывать уже даже двух детей, а это означает 
прекращение воспроизводства нации.

То положение, в котором мы оказались, — 
это застой, остановка в развитии, а значит, все 
усиливающееся отставание. Россию накачивают 
силиконом и ботексом, ей делают пластику и на-
кладывают грим, но она от этого не становится 
свежее и сильнее — совсем как «нестареющие» 
звезды из пресловутых новогодних ТВ-шоу, став-
шие настоящим маркером застоя. Это просто 
картинка, причем в основном для внутреннего 
потребления, так как в мире насчет истинного 
положения нашей страны лишь у немногих оста-
лись иллюзии.

Какой Россия будет, скажем, через 30 лет 
при таком «стабильном» затоплении? Какого дна 
она достигнет? Уходить под воду можно долго: 
есть еще советское наследие и пока годящиеся 
на продажу ресурсы. Но подниматься из года в 
год будет все сложнее. И кто знает, может быть, 
однажды всплытие окажется неосуществимым. 
Мир знал много цивилизаций, которые не впи-
сались в темпы истории, и теперь они — лишь 
страница в учебнике да живописные развалины 
на холмах.

Давайте задумаемся, есть ли сейчас кто-то, 
кто способен поднять корабль «Россия» на поверх-
ность? Быстрого положительного ответа на этот 
вопрос, увы, нет. Ставший ненадолго другом Рос-
сии Трамп на помощь уж точно не придет. «Своя» 
элита и плывущее в ее фарватере чиновничество 
присваивают себе национальное богатство, одно-
временно пуская корни за рубежом.

Однако если элита и власть не хотят ничего 
менять, то, может быть, их к этому принудит на-
род? «Магическое» столетие революции невольно 
толкает на размышления о повторении сценария. 
Но и тут пока резкой качки нет, классической 
революционной ситуации не наблюдается: такое 
впечатление, что и верхи, и низы одновременно 
не хотят резких изменений: одни — потому что 
их все устраивает, другие — так как боятся, что 
будет еще хуже. Таким образом, революционный 
юбилей пока что ожидается по-осеннему уны-
лым и будничным. Прогноз погоды: локальные 
вспышки недовольства населения, «голодный» 
общественный консенсус на фоне стабильно-
медленного затопления когда-то большого и 
быстроходного корабля. 

Долго ли, однако, продлится эта депрессия? 
В народе ведь копится недовольство, растет чув-
ство безысходности и отчаяния. И раздражителей 
хватает: тут и непомерные доходы чиновников 
и директоров корпораций, и показная роскошь 
элиты, и откровенно наглое воровство, и отказ 
правительства бороться с нищетой. В какой-то 
момент страх, что будет хуже, уйдет — просто по-
тому что хуже будет некуда. Все как в классике. 

Ответ: именно так, и это уже происходит, но 
пока на региональном уровне. Приведу свежий 
пример: гуковские шахтеры из Ростовской об-
ласти, полтора года сидящие без зарплаты и 
доведенные до крайности, 19 декабря попыта-
лись выехать в Москву, чтобы провести акцию у 
Дома правительства. Их силой не выпустили, на 
несколько дней оцепив город. Но тут же, поняв 
серьезность ситуации, вмешался федеральный 
центр, и людям, пускай и медленно, начали пла-
тить деньги. Стараниями общественных активи-
стов и депутатов Госдумы от оппозиции вопрос с 
долгами дошел до руководства страны, попал в 
СМИ, его стало невозможно замалчивать.

Этот случай показал результативность про-
теста — к слову, полностью законного и вовсе не 
радикального, а просто целенаправленного и 
упорного. Гуковская история пока уникальна, но 
инициативные группы сейчас возникают много 
где, и, судя по всему, подобного рода случаи еще 
будут повторяться.

Однако чтобы добиться более широких 
социально-экономических перемен, нужно и 
более широкое народное движение. А для него 
необходимы честные и непродажные лидеры — не 
популисты или радикалы, но люди государствен-
ного масштаба и ума. При этом, разумеется, не 
трусы, потому что бороться с ними будут жестко. 
Вот тут-то и есть сейчас основная загвоздка: 
людей, способных стать драйверами реформ, 
на горизонте не видно — слишком долго лиде-
ров подобного склада зачищали на подступах 
к публичной политике. Или они сами, вступив на 
скользкую дорогу компромиссов, перековыва-
лись из мечей в пустые орала. 

Но «нет» сейчас не значит, что не появятся 
в будущем: даже в зачищенных от диссидентов 
СССР и странах «народной демократии» в кри-
зисные времена почти ниоткуда появились на-
родные вожаки; тем легче это может произойти 
и в России, в том числе из тех же инициативных 
групп социальных протестов.

Спровоцировать и ускорить недовольство 
могут резкие встряски в экономике — как это 
было в 1990–91-м, затем в 1998 году. Такие риски 
сейчас создает, например, исчерпание резервных 
фондов. На 1 января 2017 года объем Резервного 
фонда составил 972 млрд рублей против 3,64 трлн 
руб. годом ранее. Получается, за год потрачено 
73% средств фонда. Кроме того, по данным Мин-
фина, за тот же период почти на 17% сократился 
и Фонд национального благосостояния — по-
следний наш суверенный фонд. Многое, конечно, 
будет зависеть от нефтяной конъюнктуры, плюс 
есть еще возможность наращивания госдолга. 
Но это уже весьма тревожные сигналы для пра-
вительства, тем более что залезание в долги в 
условиях слабой экономики может закончиться 
дефолтом. 

А как же высокие рейтинги власти? Разве 
они не создают для нее, казалось бы, прочную 
подушку безопасности? Ведь согласно последним 
данным «Левада-Центра», деятельность прези-
дента одобряет аж 84% граждан и этот показатель 
все время растет, как будто в стране нет кризиса 
и нищеты! Да, действительно, социология дает 
именно такие противоречивые результаты, во 
многом сформированные монополией государ-
ства на электронные СМИ. Но общественные 
настроения, как показывает история, могут от-
личаться от опросов, а кроме того, достаточно 
быстро меняться. Есть риск, что власть угодит в 
«ловушку Хиллари Клинтон»: ей социологи тоже 
рисовали уверенную победу на выборах в США, 
но не учли скрытые факторы, в американском 
случае — дачу социально одобряемых ответов. 
В российских реалиях на это еще накладывается 
атмосфера страха и закрытости — наши ведущие 
социологические службы сами говорят о высокой 
доле отказов от ответа. Так что в один прекрасный 
день, когда ситуация, не дай бог, вдруг качнется, 
может оказаться, что 84 процентов нет, а под 
окнами недовольная толпа. Именно так было в 
2011 году, когда рейтинг «тандема» очень быстро 
просел, а затем начались протесты.

Итог: уныние и депрессия есть, но они не 
фатальны. Как не фатально пока, надеюсь, и наше 
погружение на дно. Если власть не хочет войти в 
историю как экипаж «Титаника», ей нужно начать 
преобразования. По срочному подъему судна, 
его реконструкции и ускоренному движению 
вперед.

Юбилей пока что ожидается по-осеннему унылым и будничным

КАКИЕ ПОТРЯСЕНИЯ ВОЗМОЖНЫ 
В ГОД СТОЛЕТИЯ РЕВОЛЮЦИИ

НЕДЕТСКИЙ БОЕВИК С УЧАСТИЕМ ДЕТЕЙ
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Светлана Дель с детьми.

☎ 707-29-98, fax   781-47-03СРОЧНО В НОМЕР Запретить разме-
щать спецприемни-
ки для мигрантов в 
районах с плотной 
застройкой планиру-
ет МВД. Кроме того, 
временные приста-
нища нелегалов 
будут оборудованы 
устройствами, не 
позволяющими ин-
фекциям и вирусам 
вылететь за стены 
изолятора. 

Ведомство под-
готовило проек т 
типовых требова-
ний для строитель-
ства таких зданий. Правила 
будут распространяться на 
постройки вместимостью до 
тысячи человек. Выбирать 
для спецприемника архитек-
торам придется пустыри. Как 
сказано в документе, между 
границей жилой или произ-
водственной застройки и 
стенами изолятора для не-
легалов должен быть свобод-
ный участок земли площадью 
минимум 150 кв. метров. Со-
кратить это расстояние будет 
позволено только с санкции 
МВД и при условии, что адми-
нистрация приемника станет 
применять усиленные меры 
безопасности. Машинам на 

территории изоляторов пра-
вила предпишут двигаться со 
скоростью не более 50 км/ч. 
Для этого на каждом шагу 
строителям придется соору-
дить «лежачих полицейских». 
Само здание типового при-
емника будет разделено на 
два блока. В первом располо-
жатся пропускные пункты для 
вновь прибывших — отдель-
ные для мужчин и женщин, с 
прибитыми к полу скамьями 
из расчета полметра на чело-
века, комнаты для свиданий 
с родственниками (для них 
минимальная площадь 20 кв. 
метров), а также санитарный 
блок и дезинфекционная 

камера. К ней 
силовики предъ-
яв или особые 
требования. Что-
бы после водных 
процедур бак-
терии и вирусы 
от подцепивших 
какую-либо за-
разу нелегалов 
не оказались в го-
родском воздухе, 
в санблоке устано-
вят оборудование, 
затягивающее пар 
и превращающее 
его в воду. Далее 
жидкость попадет 

в специальные контейнеры. 
Правда, в душевых незваным 
гостям из зарубежья придет-
ся потесниться. По правилам 
для них предусмотрена одна 
лейка на 12 человек. Главное 
требование к жилым комна-
там — звуковая и визуальная 
изоляция от остальных по-
мещений. Внутреннее убран-
ство скромное: антивандаль-
ное зеркало, приваренные к 
полу кровати, одна тумбочка 
на двоих, бачок для питьевой 
воды. Телевизора или радио-
приемника не предусмотре-
но. Вместо них — динамик 
для вещания общегосудар-
ственной программы. 

ИЗ СПЕЦПРИЕМНИКОВ НЕ СМОГУТ СБЕЖАТЬ 
НЕ ТОЛЬКО НЕЛЕГАЛЫ, НО И ИХ МИКРОБЫ

Деловой партнер, отправив-
ший на тот свет организатора 
выставки и шоу динозавров в 
Центральном детском мага-
зине, получил по заслугам в 
Мосгорсуде. Мужчина нанял 
своих знакомых, чтобы ликви-
дировать компаньона и встать 
у руля выгодного бизнеса. 

Как уже писал «МК», 34-
летний Илья Базарсад пропал 
без вести в ночь на 5 ноября 
2015 года. Проживающие в 
Санкт-Петербурге его мать 
и сестра приехали в Москву, 
чтобы написать заявление 
об исчезновении родствен-
ника в правоохранительные 
органы. 

Илья был успешным пред-
принимателем — помимо шоу 
динозавров он организовывал 
выставки для известных и по-
дающих надежды художни-
ков. Он был директором укра-
инского проекта известного 
российского живописца Ни-
каса Сафронова, участвовал 

в создании Фонда живописца 
на Украине, который был ори-
ентирован на проведение кон-
курсов среди молодых мест-
ных художников. 4 ноября 
Илья как раз вернулся домой 
из заграничной поездки, по-
звонил родным, а затем пере-
стал отвечать на звонки.

Женщины смогли получить 
видеозапись с подъездной 
камеры дома на улице 1905 
года, где проживал Илья вме-
сте со своим компаньоном — 
39-летнем Алексеем Бахти-
ным. Камера зафиксировала, 
как вслед за Базарсадом в 
подъезд прошли трое незна-
комцев, которые скрывали 
лица с помощью шарфов и 
надвинутых на лоб шапок. А 
через некоторое время муж-
чины вышли из подъезда с 
какой-то ношей. После этого 
партнер мужчины Бахтин вы-
нес из дома пакет с вещами, а 
затем вернулся в квартиру. 

Еще через некоторое время 

в полицию поступил звонок 
от прохожего из Филевского 
парка. Там нашли мертвого 
мужчину, в котором родные 
опознали Илью Базарсада. 
Прибывшие эксперты уста-
новили, что несчастного уже 
после смерти везли в маши-
не. Стражи порядка на одной 
из видеокамер увидели но-
мер автомобиля, на котором 
преступники увозили от дома 
убитого Базарсада. И вскоре 
преступников повязали. 

Задержанные — 25-летний 
строитель Николай Овчинни-
ков, 24-летний прокладчик ка-
беля Берс Чаниев и 24-летний 
Олег Ожиганов — заявили, что 
их наняли за 600 тысяч рублей 
для похищения Базарсада, ко-
торое было выгодно его ком-
паньону. Базарсад и Бахтин 
знали друг друга с 2006 года. 
Организовав в 2014 году шоу 
динозавров, Илья стал успеш-
но гастролировать с ним по 
разным городам. Приехав 
в Москву, автор шоу решил 
взять Бахтина в партнеры, 
оформив на него свою фирму. 
Но доверить ему управление 
делами Илья так и не риск-
нул. Однажды Бахтин узнал, 
что компаньон собирается 

отстранить его от бизнеса. 
Поэтому и решил заказать его 
похищение. Он сам открыл 
дверь наемникам, а затем 
наблюдал, как Илья борет-
ся с нападавшими. Стараясь 
привлечь внимание соседей, 
жертва заговора изо всех сил 
кричала и стучала ногами по 
полу. Тогда негодяи стали его 
душить...

На суде Бахтин заявил, что 
Базарсад был его другом и он 
не имеет отношения к траги-
ческим событиям. А Ожиганов 
устроил настоящий спектакль 
— он слезно просил прощения 
у матери Ильи, но делал это, 
только когда его слышали 
присяжные. 

Как сообщила «МК» гособ-
винитель прокуратуры Мо-
сквы Екатерина Розанова, 
суд приговорил Овчиннико-
ва, который непосредственно 
убил Базарсада, к 19 годам 
лишения свободы, Бахтина к 
8,5 года, Чаниев и Ожиганов 
получили по 5,5 года колонии 
строгого режима. Кроме того, 
судом удовлетворен граждан-
ский иск матери погибшего 
о взыскании с Овчинникова 
морального вреда в размере 
1 млн рублей. 

ПОХИТИТЕЛЬ ПЫТАЛСЯ 
ЗАСТАВИТЬ ФЕМИДУ ПОВЕРИТЬ 

В ДРУЖБУ С ПОВЕЛИТЕЛЕМ 
ДИНОЗАВРОВ

Беспокоить переводчиков, 
экспертов и свидетелей не 
должны судьи, которые реши-
ли вынести судебный приказ 
вместо обычного вердикта. 
Однако им рекомендовали 
полноценно рассматривать 
дела, в которых сумма ущер-
ба значительная или речь идет 
о компенсации за причинение 
морального вреда. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, пленум 
утвердил постановление, 
касающееся применения слу-
жителями Фемиды такой фор-
мы решения, как судебный 
приказ (обычно он исполь-
зуется в случае взыскания 
с человека денег). Согласно 
постановлению, не подлежат 
рассмотрению в порядке при-
казного производства требо-
вания о компенсации мораль-
ного вреда. В этом случае, 
так же, как и при признании 
сделки недействительной, 
важно провести полноценное 
судебное разбирательство с 
привлечением всех свидете-
лей и экспертов. Вообще если 

ответчик — частное лицо — не 
согласен с тем, что с него кто-
то хочет взыскать денег, то он 
может настаивать на обыч-
ном суде, даже если вторая 
сторона — против. С другой 
стороны, согласный со своим 
долгом человек может хода-
тайствовать о предоставле-
нии отсрочки, рассрочки, об 
уменьшении его размера. А 
суд в свою очередь может 
удовлетворить эту просьбу 
и прописать послабления в 
судебном приказе.

Пленум ВС уточнил: судеб-
ный приказ выносится миро-
вым судьей в течение пяти 
дней, арбитражным судом 
— в течение десяти дней без 
судебного разбирательства 
и без вызова сторон. Уточ-
нено, что не допускается ис-
требование дополнительных 
документов, привлечение к 
участию в деле третьих лиц. 
Если принимается решение о 
взыскании долга, то он вме-
сте с пенями и штрафами 
должен быть не больше 500 
тысяч рублей.

СУДЕБНЫЙ ПРИКАЗ ОБЛЕГЧИТ 
ЖИЗНЬ ФИНАНСОВЫХ СПОРЩИКОВ
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КОШЕЛЕК

SOSЕДИ

ГОСТИ

В украинском Мариуполе — скандал. В празд-
ники владелец одного из магазинов украсил его 
так, как посчитал нужным, — большими гирлян-
дами из черных, синих, белых и красных надувных 
шаров. В цветах флага ДНР, короче. Фотографии 
магазина выложили в Сеть украинские волонтеры. 
Через пару дней к заведению наведались люди из 
местного, запрещенного в России гражданского 
корпуса «Азов» и сняли шарики. Хозяин это делать 
отказался. Сказал, что это фирменные цвета его 
магазина. И националисты не уверены, что шарики 
снова не повесят.

В 2014-м все было бы по-другому. Но сей-
час на дворе 2017-й. Время очень изменилось. В 
зоне АТО уже нет неорганизованных вооруженных 
групп украинских патриотов, вольница добро-
вольческих батальонов тоже сошла на нет. И люди 
с пророссийскими взглядами в Мариуполе это 
знают и позволяют себе гораздо больше. Ну а 
война продолжается.

Оазис жизни  
в «серой зоне»
«У меня пятьдесят кустов роз было, вино-

град, а потом ни одного листочка не осталось, 
все скукожилось и осыпалось! Вот чем они там 
стреляют? Что во взрывчатку мешать стали, ты 
мне объяснишь?!» — требовательно смотрит на 
меня дядя Вася. Он самый знаменитый житель 
села Водяное, что располагается в «серой зоне» 
под Мариуполем. Таких жителей в селе осталось 
13 в восьми домах — все наперечет. Самый «го-
ворящий» — дядя Вася.

Водяное — типичный дачный поселок рядом с 
большим промышленным городом. Домики, иногда 
в пару этажей, сады, гаражи под крышей, кое-где 
выглядывают из приоткрытых ворот брошенные в 
этих самых гаражах пыльные «Жигули». Жители все 
больше на огородах и с живностью, сосед у дяди 
Вани свиней разводит, коров тут уже не заведешь 
— заминировано все. Ночами обычно война идет 
прямо за околицей, гремит сильно.

Тех, кто живет в «серых зонах», нейтральных 
полосах и городках и поселках, примыкающих к 
линии фронта, по оценкам ООН, в Донбассе 800 
тысяч. Их ровно в двадцать раз больше, чем непо-
средственно воюющих с обеих сторон.

А вот в селе Павлополь живет четыреста 
человек и 35 детей. Это самый благополучный 
поселок в «серой зоне». Наверное, потому, что из 
него не сбежал поселковый голова Сергей Шап-
кин. От обстрелов в Павлополе не погиб никто. 
Сам Шапкин не говорит почему. Но слухи — вещь 
упрямая. Говорят, что поселковый голова очень 
резко реагирует на присутствие военных в своем 
поселке. И с 2014 года умудрялся добиваться, что-
бы рядом с домами не было позиций. Последняя 
история случилась этой осенью, при очередной 
ротации. На миномет в одном из дворов голова 
прореагировал моментально: позвонил местному 
командованию, потом повыше, и только потом уже 
— в наблюдательную миссию ОБСЕ. Те приехали, 
зафиксировали вооружение — миномет убрали.

Его село на берегу водохранилища в 2014 
году оказалось между позиций двух сторон. Хуже 
нет, чем жить с детьми на нейтральной полосе. 
Военные патрули в полной боевой готовности 
ездят с обеих сторон. И чего только не пережили 
за это время — самого Шапкина арестовывали и 
возили в Мариуполь, сельского фельдшера, на-
против, отвезли в Донецк, до сих пор медпункт 
пустой стоит. И все же село выживало как могло. 
«Кильку свежемороженую в пакетах в автобусе 
бабы под юбки прятали! А как рыбу спасать?..» 
— рассказывает корреспонденту «МК» Шапкин 
про те «славные времена» зимы 2014–2015-го. 
Килька нужна была не людям — килькой в поселке 
кормили маток осетра и белуги. Водохранилище 

в Павлополе особое: в нем с советских времен 
существовало рыбное хозяйство, где выращива-
ли молодь осетра и белуги для выпуска в общее 
Азовское море. Необходимость в таком хозяй-
стве возникла после того, как гидротехнические 
сооружения закрыли для осетра плавни Дона, где 
обычно нерестилась рыба. 

Осенью 2015 года из поселка, окруженного 
войной и блокпостами, Шапкин смог организо-
вать вывоз почти тысячи маток осетра и белуги 
на государственное предприятие в Херсонской 
области. В июле от них получили больше двухсот 
тысяч мальков и выпустили в Азовское море.

«Море-то между Россией и Украиной общее, 
осетр к обоим берегам идет — может, получится 
какой-то проект, может, к весне с войной чуть 
развяжется?..» — с надеждой смотрит Сергей 
Шапкин на меня.

Пока же все жители поселка скидываются в 
месяц по десять гривен в особый фонд, из кото-
рого оплачивается ремонтная бригада из местных 
мужиков. Они чинят все провода вокруг, которые 
периодически перебивают осколки, газовые трубы, 
водный насос, подаренный Красным Крестом. Из-
за работающих коммуникаций и газа, поставляе-
мого из ДНР, Шапкин — легенда зоны АТО. О нем в 
Донецке отдельно на пресс-конференции говорил 
заместитель главы миссии ОБСЕ Александр Хуг, 
сюда приезжал «изучать опыт» спецпредставитель 
ОБСЕ на Минских переговорах Мартин Сайдик.

Почему? Да потому, что электричество село 
получает от Украины, воду качает на нейтральной 
полосе линии фронта из скважины с подаренным 

насосом, а специальный человек особой веревкой 
с «кошкой» периодически чистит мины-растяжки в 
поле вокруг. А вот газ жители села жгут российский 
— из Новоазовска. И платят за него в рублях, заез-
жая за блокпосты ДНР, по 1,36 рубля за кубометр. 
Как удалось поселковому голове договориться со 
всеми вокруг — сразу и не пояснишь. Вся мин-
ская переговорная группа не может добиться 
восстановления газоснабжения Красногоровки 
под Донецком или решить коммунальные про-
блемы Марьинки, а тут один Шапкин…

Еще у села есть свой понтонный мост. Старый, 
бетонный, взорвали в августе 2014 года, потом 
военные навели понтонный, а когда приехали 
его собирать, посреди моста с машиной стоял 
поселковый голова. Он оттуда не уехал, пока не 
получил обещание передать мост на баланс по-
селка. Там теперь поручни наварили своей бри-
гадой, облагородили — нормальный, невоенный 
мост получился. 

В поселок не доезжает «скорая», но по теле-
фону консультирует доктор, о чем есть объявление 
на магазине. Тут даже два магазина работают. 
Школа после обстрелов закрылась еще в 2014-м, 
а вот садик запустить хотели, но невозможно. 
Бюджетное украинское учреждение никак не может 
платить за газ в рублях на «оккупированную терри-
торию», а проект перестройки котла с газа на уголь 
отказалась финансировать военно-гражданская 
администрация Донецкой области. Запрещено 
любое бюджетное финансирование такого рода 
в зоне войны — говорят, вдруг деньги спишут на 

ремонт, а садик «по просьбе» шальной снаряд 
развалит?

Но тут не унывают. Западные благотвори-
тельные фонды в «серой зоне» активно помогают. 
Особенно тем, кто может внятно составить заявку, 
написать проект и прозрачно отчитаться за потра-
ченные деньги и розданную помощь. Поселковых 
голов в большинстве сел нет, сбежали давно. А в 
Павлополе есть.

«Красный Крест каждому домовладению на 
подготовку к зиме по 10 тысяч гривен дал. Про-
дуктовые ваучеры на 550 гривен другой благо-
творительный фонд дает регулярно, католики из 
«Каритаса» по 800 гривен выделяют, продуктовые 
пакеты передаются разными организациями ре-
гулярно. Датский фонд по делам беженцев очень 
помогает — эти тысяч по 25 безвозмездно домов-
ладению могут выделить на полезный проект типа 
покупки мотоблока, постройки теплицы. Вместе с 
фермерами написали им проекты, ждем финанси-
рования. Просчитываем такие, чтоб компактно все 
было — выращивание чеснока, грецких орехов», 
— перечисляет Шапкин. Компактно — потому что 
поля заминированы. 

И люди уже другие. «Нет такого сплочения в 
поселке, как в первый год войны. Люди привыкли 
к ночной стрельбе, большой гуманитарной по-
мощи, дешевому газу, ссорятся, бывает, смотрят, 
чтоб соседу больше не досталось…» — грустно 
констатирует Сергей Шапкин.

И все же война не прошлась по Павлополю 
жестко, как по тому же Широкино…

Заминированный курорт
Широкино — богатый курортный поселок 

всего в 12 километрах от окраин Мариуполя. Тут 
были дома местных, дачи зажиточных заводчан и 
особняки городской элиты. А потом там начались 
бои, которые продолжаются до сих пор. Сейчас 
полегче — линия фронта вынесена за поселок, 
но его периодически обстреливают. А почти год 
война шла прямо на курорте. 

Село Широкино до войны — это 650 дворов 
и 1000 человек коренных жителей. Еще был коо-
ператив «Волна», который застроил набережную 
«гаражами» — двухэтажными эллингами, кафе 
и прочими типичными для курортного поселка у 
моря строениями.

«Разбитые снарядами строения этой «Вол-
ны» — теперь визитная карточка Широкино. А до 
войны там постоянно тоже до 1000 человек жило 
и кормилось», — поясняет мне житель Широкино 
Александр Пилипенко.

Бежали оттуда группами. Некоторые — сами, 
пешком. А некоторых в феврале 2015-го запрещен-
ный в России «Азов» попросил на выход. Жители 
рассказывают, что бойцы с автоматами дали 20 
минут на сборы: «У нас тут военная операция на 
три дня!» — и вывезли в Мариуполь, на площадь к 
драматическому театру. Последних 12 человек из 
села вывезли 16 июля 2016 года. Людей мирных 
теперь в Широкино нет. Только могилы и пустые 
дома.

«Что обо мне говорить, я нетипичный случай, 
— рассказывает дядя Саша. — Я родился и рос до 
17 лет на Саханке, на «той стороне», как говорят 
теперь. К пенсии дом поставил в Широкино для 
друзей, отдыхающих. Котельную сделал, скважину 
пробил, все по уму. Но вот квартиру в Мариуполе 
продать не успел и теперь не остался совсем без 
жилья, как другие».

В Мариуполе теперь обитает около 600 жи-
телей Широкино, вместе требуют соблюдения 
своих прав, собираются в одном помещении по 
четвергам, обсуждают ситуацию, жизнь, поте-
ри. «Просим от властей мира и въезда в село. 
Ни гречки, ни каши не просим, — говорит мне 
Пилипенко. — За время боев в селе 12 убитых, 
22 раненых, 56 человек похоронили уже в Мариу-
поле, нам городская власть отдельный участок 
на кладбище выделила. Последнего нашего в 

октябре перезахоронили, год и восемь месяцев 
эксгумации добивались». В разгар боев в селе 14 
февраля 2015 года Владимир Петрович Новиков 
не послушал жену и полез посмотреть в окно на 
проезжающий по улице БТР. В окно тут же влетела 
очередь. Похоронить Владимира в тех условиях 
смогли только в огороде. А потом почти два года 
искали возможность забрать тело...

«Мы все читаем, что про поселок пишут, и смо-
трим все фото- и видеосюжеты, — рассказывает 
Александр. — И представляешь, приехали как-то 
белорусские журналисты, и пресс-офицер АТО им 
показывает дом Володи и у его могилы говорит: 
«Вот тут я лично труп врага закопал!» И это жена 
Володи читает! Мы на этот сайт написали, коман-
дованию АТО жалобу накатали, но пресс-офицер 
этот на ротацию давно ушел. Пусть извинится 
перед семьей!»

На территории ДНР в санаториях и съемном 
жилье живут около 250 широкинцев. Им помогают 
как могут — летом селят в санаториях Седово, но 
зимой на берегу моря жить холодно. У них те же 
проблемы, что и у переселенцев в Мариуполе, — 
отсутствие доступа к сельсовету. «Паспорта без 
справок из сельсовета не получить, дети рожда-
ются, люди разводятся, паспорта меняют — куча 
проблем. Да еще и пенсии кому три месяца, а 
кому и полгода не платили. Мы требуем не на-
рушать наши права. Но в отсутствие поселкового 
головы и документов все сложнее», — поясняет 
Александр. 

На встречи по четвергам приходит постоянно 
до сотни жителей. Кто-то из переселенцев за по-
следние годы умер, а кто-то и погиб. В октябре 
два молодых жителя Широкино зашли не вовремя 
в ночной клуб, видимо, заспорили с военными в 
гражданском. В драке одного убили ножом, второй 
получил тяжелое ранение. Из тройки военных двух 
задержали сразу, один пришел и сдался полиции 
позднее. Сейчас все угрюмо ждут, каким будет 
решение суда.

За своим селом жители следят по фотогра-
фиям, которые привозит им Румен — специально 
прикрепленный к широкинцам сотрудник мис-
сии ОБСЕ. Следят за кладбищем, за улицами, за 
изменением положения разбитых машин перед 
дворами. Ищут свои пропавшие машины: тут своя 
сеть информаторов, недавно один из жителей 
забрал у военных на станции техобслуживания 
свое авто «Ивеко» — те приехали простреленное 
лобовое менять. Решили вопрос через военную 
комендатуру. 

2017 год совсем не похож на 2014-й. На ли-
нии фронта теперь нет больше добровольческих 
батальонов, есть военная прокуратура, «цимики» 
— слепленная по натовским стандартам служба 
«военно-гражданского сотрудничества», есть мо-
ниторинговые группы ОБСЕ и миссия Красного 
Креста, которые пользуются на украинской терри-
тории большим влиянием. Есть больше помощи, 
меньше войны и очень много бюрократии. И есть 
очень своя, уже привычная жизнь на грани, жизнь 
на линии фронта. Человек привыкает ко всему.

Дмитрий ДУРНЕВ.

НА ФРОНТЕ?
Как выживают жители 
поселков Донбасса  
на нейтральной полосе

«Серая зона» — так называется ней-
тральная полоса, разделяющая пози-
ции армий самопровозглашенных ДНР 
и ЛНР и украинских войск. Нейтральный 
вроде бы статус этих территорий не 
дает оснований считать жизнь там без-
облачной. Это скорее из разряда ситуа-
ций: «красные пришли — грабят, белые 
пришли — опять грабят». Земля, над 
которой постоянно свистят снаряды, по 
определению не может быть безопас-
ной. И все же люди там живут и уезжать 
не собираются. А те, кто уехал, желают 
вернуться к разрушенным домам. Что 
же представляет собой эта жизнь в «се-
рой зоне»?

Завершившийся в столице представитель-
ный Гайдаровский форум, на котором высту-
пали премьер-министр, топ-представители 
социально-экономического блока правитель-
ства, высокие чиновники из международных 
организаций, многочисленные эксперты, 
предприниматели и ученые, довольно внятно 
очертил контуры экономической политики 
страны. Все рецепты оздоровления рос-
сийской экономики сводятся к внедрению 
структурных и институциональных реформ 
при изменении системы госуправления. На-
верное, такой подход вполне отвечает за-
ветам Егора Гайдара, чьим именем назван 
форум. Дело осталось за малым — осуще-
ствить все озвученное на практике.

Главная экономическая интрига наступив-
шего года — как и за счет чего сможет прави-
тельство обеспечить обещанный на бумаге рост 
российской экономики. Разумеется, дискуссия 
с участием сливок экономического общества, 
состоявшаяся на форуме, дала представление 
о тех рецептах роста, которые находятся в арсе-
нале властей. Однако при этом присутствовало 
стойкое ощущение дежавю — все это мы уже 
слышали раньше, и неоднократно. 

Меньше государства
В этот раз высокопоставленные представи-

тели экономического блока правительства снова 
не упустили случая поделиться заразительным 
оптимизмом относительно будущего экономики, 
которая вот-вот начнет расти. Особенно убеди-
телен был первый вице-премьер Игорь Шувалов, 
который стал настоящим фронтменом Гайдаров-
ского форума, появляясь то на одной, то на другой 
пленарной сессии. Первый вице-премьер отме-
тил, что стратегия экономического роста страны 
может базироваться на двух ключевых пунктах: 
адекватном налоговом бремени и главенстве 
конкуренции. Именно развитие конкуренции мо-
жет стать весьма актуальным источником роста, 
так как, по мнению Шувалова, скоро прекратят 
свое действие санкции против России, а вслед 
за ними и контрсанкции. Шувалов отметил, что 
развитию конкуренции в стране зачастую ме-
шают региональные и муниципальные власти, 
решающие вопросы в пользу «прикормленных» 
предприятий, поэтому в правительстве вплотную 
заняты обсуждением проблемы государственной 
собственности, в том числе ее объемов. 

Кстати, от планов по приватизации госсоб-
ственности власти отказываться не собираются, 
рассказал Игорь Шувалов: в скором времени в 
правительстве пройдет совещание по утверж-
дению окончательного плана продаж госдолей 
крупных предприятий частным компаниям на 
2017–2019 годы. Отметим, что, по экспертным 
оценкам, в России очень велика доля госучастия 
в экономике — около 70%. 

В связи с этим весьма оптимистично прозву-
чали высказывания руководителя Федеральной 
антимонопольной службы Игоря Артемьева, как 
раз и отвечающего за состояние конкуренции 
на рынках страны. Он отметил, что преисполнен 
надежд на либерализацию таких традицион-
но монополизированных отраслей, как добыча 
нефти и газа. Артемьев подчеркнул, что в России 
в принципе нет отраслей, где не могла бы актив-
но развиваться конкуренция, без которой, по 
его мнению, стране не видать экономического 
роста. 

Деньги пока есть
Такие заявления не могут не смягчить 

сердца инвесторов, к которым с площадки фо-
рума обращался не только Игорь Шувалов, но 

и министр экономического развития Максим 
Орешкин. Он назвал рубль «сильной и крепкой» 
валютой, которая в последние годы переста-
ла быть переоцененной, и призвал инвесторов 
вкладываться в рублевые активы. Глава МЭР от-
метил, что в условиях роста экономики важно не 
упустить момент для инвестирования, а главная 
задача правительства, в свою очередь, работать 
над формированием определенности и уверен-
ности бизнеса в дальнейшем развитии эконо-
мики. «Макроэкономическая политика — это 
не вопрос достижения инфляционных уровней, 
а вопрос стабилизации ожиданий, в том числе 
со стороны бизнеса, над чем активно работает 
правительство и Центральный банк», — отметил 
Максим Орешкин. 

Однако порой казалось, что в новом амплуа 
министра экономики Орешкину пока непривычно, 
поэтому в нем периодически просыпался зам.
министра финансов — именно этот пост он не 
так давно оставил. Возможно, поэтому высоко-
поставленный спикер вдруг обратился к сугубо 
финансовой тематике, сообщив, что не ожида-
ет исчерпания Резервного фонда в 2017 году. 
Сохранение резервов, по его мнению, станет 
возможным с учетом возрастания цен на нефть 
в начале этого года. 

Отметим, что в 2016 году совокупный объем 
фонда составлял 3,641 трлн рублей, но по итогам 
года сократился почти в 4 раза — триллионные 
суммы были брошены на латание бюджетных 
дыр. Соответственно, по расчетам правитель-
ства, средств в нем оставалось в лучшем случае 
еще на год. Теперь Орешкин посчитал нужным 
подправить эти расчеты. Также глава Минэко-
номразвития заявил, что не планируется ради-
кальных изменений и в налоговой системе РФ 
в ближайшие годы. Зато он намекнул, что могут 
иметь место изменения «плавные». В целом же 
налоговая система, по мнению министра, долж-
на становиться проще и легче для легального 
бизнеса, должна быть связана со стимулирова-
нием инвестиций и инноваций, способствовать 
увеличению объемов экспорта и структурному 
увеличению занятости. Впрочем, о том же регу-
лярно говорили и предшественники Орешкина 

в кресле главы МЭР — вопрос в том, как такую 
систему построить на практике. 

Шкала раздора
В связи с этим наиболее волнующий вопрос 

— будет ли введена прогрессивная шкала на-
логообложения доходов физических лиц (НДФЛ) 
взамен ныне действующей плоской. Максим 
Орешкин заверил, что такие планы не обсуж-
даются. Между тем шкала НДФЛ — давнишний 
объект дискуссий в правительстве, и это снова 
подтвердилось на форуме. Вице-премьер Оль-
га Голодец, отвечающая за социальный блок, 
заявила, что расчеты по введению прогрессии 
налогообложения на доходы физлиц все-таки 
ведутся в правительстве, но все это ради благой 
цели — увеличения доходов населения. Она уве-
рена, что основная проблема, с которой должны 
бороться власти, — это преодоление бедности, 
поэтому сейчас разрабатывается мера освобож-
дения от подоходного налога тех, чья зарплата 
не превышает минимальный размер (МРОТ), то 
есть 7,5 тыс. рублей. 

Между тем премьер-министр Дмитрий 
Медведев, появившийся на форуме уже после 
того, как прозвучало это заявление, слова своего 
заместителя опроверг, заявив, что в кабмине 
подобные меры не обсуждаются вовсе. Противо-
речивость заявлений, пожалуй, лишь добавила 
интриги в отношении будущей шкалы налогоо-
бложения граждан. 

В кризисный 2015 год по доходам населения, 
за которые так ратует Голодец, сильно ударила 
инфляция, достигнув почти 13%, после чего она 
пошла на спад, за минувший год сократившись 
более чем в 2 раза. Теперь поддержание целе-
вого уровня инфляции является одной из глав-
ных задач Центрального банка России. Об этом 
заявила первый зампред ЦБ Ксения Юдаева. 
«Инфляционное таргетирование способствует 
повышению стабильности экономики. Наша цель 
— инфляция в 4%, понижение этого уровня можно 
будет обсуждать по мере развития экономики и 
финансовых рынков», — подчеркнула она.

Министр финансов Антон Силуанов, говоря 

также о налогах, сообщил, что существующих 
налоговых ставок вполне достаточно для вы-
полнения задач государства. Поэтому важнее 
работать над собираемостью и администри-
рованием налогов без повышения собственно 
фискального бремени. Вместе с тем глава Мин-
фина анонсировал работу над стратегией совер-
шенствования системы пенсионных начислений. 
Как отметил Силуанов, планируется направлять 
больше средств тем, кто в них больше нуждается. 
По его мнению, такая система позволит совер-
шить маневр внутри бюджета и перенаправить 
средства в здравоохранение или образование, 
которых всегда не хватает. 

Переходная модель
Руководитель Счетной палаты РФ Татьяна 

Голикова в своем выступлении сделала акцент 
на сокращении неэффективных расходов госу-
дарства, видя именно в этом дополнительный 
источник экономического роста. Она отметила, 
что за счет рационализации госуправления в 
этом году есть шанс мобилизовать еще 150–200 
млрд рублей дополнительных доходов в бюджет. 
Вместе с тем Голикова заявила, что Россия до 
сих пор «сидит на нефтяной игле», что требует от 
правительства накапливать, а не тратить доходы 
бюджета, даже при росте цен на сырье. 

Своим рецептом оздоровления экономики, 
впрочем, также не ставшим сенсацией, поделил-
ся Алексей Кудрин, чей Центр стратегических 
разработок по поручению Президента РФ тру-
дится над созданием экономической стратегии 
страны. Экс-министр финансов заявил, что Рос-
сия демонстрирует исторически низкие темпы 
роста, и причиной тому не упавшие цены на нефть 
и продолжающиеся санкции, а структурный и 
институциональный кризис государства. «Старая 
модель экономики не работает, а новая еще не 
сформировалась», — резюмировал Кудрин. 

Панацея от хронического отставания страны 
— структурные реформы и снижение давления 
государства на экономику. Набор преобразова-
ний, по версии Кудрина, давно известен: транс-
формация системы госуправления, освобож-
дение частных инвесторов, реструктуризация 
монополий, повышение пенсионного возраста до 
63 лет для женщин и 65 лет для мужчин с целью 
решения демографических проблем, увеличение 
бюджетных расходов на образование и здравоох-
ранение для увеличения человеческого капитала. 
Озвученный сценарий действий, по прогнозам 
ЦСР, даст экономике шанс показать рост выше 
3% в 2019 году и 4% — в 2022 году. Однако Кудрин, 
кажется, и сам не верит в исполнение этого плана. 
Во всяком случае, он заявил, что правительством 
не принимаются решительные меры для запуска 
новой модели экономики.

Переубедить его попытался выступивший на 
Гайдаровском форуме с краткой речью премьер-
министр Дмитрий Медведев. Он согласился с 
тем, что росту экономики препятствует дефицит 
инвестиций, сказал о необходимости структур-
ных реформ и назвал основной риск, с которым 
стране приходится бороться, — технологиче-
ское отставание. Глава кабмина заверил, что 
правительство работает над планом действий 
по ускорению темпов роста, который должен 
помочь «разогнать» российскую экономику до 
показателей выше среднемировых.

Но пока все рассуждения на тему о том, каки-
ми способами нашей экономике удастся обогнать 
весь мир, выглядят явно неактуально. На повестке 
дня куда более скромная задача — перейти в 
2017 году хоть к какому-нибудь, да росту. После 
двухлетнего спада это уже будет большим до-
стижением для российской экономики.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Во вторник, 17 января, с 13.00 до 14.00 в «МК» состоится онлайн-конференция с лиде-
ром общественного движения «Синие ведерки» Петром ШКУМАТОВЫМ на тему поправок 
в закон «Об ОСАГО», заменяющих денежную компенсацию ремонтом пострадавшего в 
ДТП авто.

Проблемы с выплатой адекватных денежных компенсаций в рамках ОСАГО преследуют рос-
сийских автовладельцев все 14 лет существования института «автогражданки». Но не ухудшит ли 
новация положение попавших в ДТП граждан? Насколько качественным окажется ремонт машин 
в автосервисах, назначенных страховыми компаниями? Какие запчасти станут использовать ре-
монтники и какую давать гарантию на выполненные работы? Не будут ли затянуты сроки восста-
новления пострадавшего в аварии автомобиля? Не повлекут ли эти поправки всплеска страховых 
мошенничеств? На эти и другие актуальные вопросы, волнующие российских водителей, ответит 
эксперт в ходе онлайн-конференции.

Ваши вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе «Гости «МК» в 
комментариях к анонсу.

ЧЕМ ОБЕРНУТСЯ ДЛЯ ВОДИТЕЛЕЙ ПОПРАВКИ  
В ЗАКОН «ОБ ОСАГО»?
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Министр финансов Антон Силуанов, глава Счетной палаты 
Татьяна Голикова и руководитель ЦСР Алексей Кудрин 
активно участвовали в дискуссиях Гайдаровского форума.

В ПОИСКАХ ЭЛИКСИРА 
ВЕЧНОГО РОСТА
На Гайдаровском форуме обсудили основные 
направления экономического развития страны
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Мост в Павлополе, разрушенный в августе 2014 года.

Военный патруль.

Знаменитый дядя Вася 
из села Водяное.

В письме утверждается, что российская 
«дочка» международной компании ООО «ИКЕА 
Мос» должна Пономарёву 98 622 269 099 рублей 
53 копейки. Причем, как следует из послания, 
сумма должна быть заплачена сверх той, что уже 
была получена гражданином, — в конце 2010 г. он 
заключил с компанией досудебное соглашение, 
на котором «заработал» 25 млрд рублей.

«Если в течение тридцати дней с даты предъ-
явления данного требования ООО «ИКЕА Мос» 
не исполнит указанные обязательства или не 
предложит достаточное обеспечение их испол-
нения, я потребую исполнения в судебном по-
рядке», — ставит ультиматум Пономарёв. Письмо 
датировано 30 декабря 2016 г. Таким образом, 
у компании осталось 2 недели на выполнение 
требований Пономарёва. 

В компании ИКЕА крайне болезненно вос-
принимают новую атаку Пономарёва. «Новые 
требования Пономарёва могут привести к свора-
чиванию бизнеса ИКЕА в стране из-за чрезмерно 
высоких рисков. Сейчас по всем возможным 
каналам компании стали предлагать различные 
посреднические услуги по улаживанию ситуации 
за половину заявленной суммы требований. Ви-
димо, кто-то успел ознакомиться с содержанием 
письма и знает точную сумму», — рассказывает 
источник, знакомый с ситуацией в компании. 

Впрочем, официально компания не под-
тверждает эту информацию. «Мы не коммен-
тируем слухи. ИКЕА продолжает реализацию 
крупномасштабной инвестпрограммы в эко-
номику России объемом свыше 100 млрд. Как 
любой инвестор, компания ИКЕА рассчитывает 
на надежные и прозрачные условия ведения 
бизнеса. Однако недавние действия в отно-
шении Группы компаний ИКЕА, связанные с 
ранее урегулированными судебными спорами, 

могут привести к существенному замедлению 
реализации инвестиционной программы. ИКЕА 
расценивает данные действия как попытку ис-
пользовать незаконные схемы для получения 
денежных средств от компании», — заявляют в 
пресс-службе ритейлера. 

«Мы уверены в объективности Коллегии по 
гражданским делам ВС, которая на следующей 
неделе (17 января. — Прим. ред.) рассмотрит 
спор с гражданином Пономарёвым», — добав-
ляет Виктор Степанов, представляющий ИКЕА 
в судах. 

Ранее федеральный бизнес-омбудсмен 
Борис Титов однозначно дал понять, что страна 
заинтересована в выстраивании конструктивных 
и взаимовыгодных отношений с международным 
деловым сообществом. В декабре прошлого 
года он так прокомментировал ИА Rambler News 
Service (RNS) конфликт Пономарёва с ИКЕА: 
«Сегодня там есть явные признаки рейдерства, 
попытки манипулирования правом со стороны 
их оппонентов». В дополнение Титов пообещал 
защищать права иностранного инвестора.

Тогда выступление бизнес-омбудсмена 
привело к тому, что Краснинский районный суд 
пересмотрел один из своих вердиктов, вынесен-
ный в пользу Пономарёва. «Юристы аппарата 
Уполномоченного участвовали в выработке юри-
дической позиции ИКЕА в процессе. В результате 
6 декабря Краснинский районный суд отменил 
свое решение о блокировке счетов ИКЕА», — от-
читались в пресс-службе Борис Титова. 

Остается только уповать на нашего бизнес-
омбудсмена, ну и на всякий случай, если вы 
подумываете приобрести новый диван или 
кухню, рекомендую не затягивать с этим. 
А то мало ли…

Борис СУХОВ.

СИТУАЦИЯ
17 января Верховный суд РФ рассмотрит резонансное дело с участием ИКЕА — 
одного из крупнейших иностранных инвесторов в экономику России. Пикантности 
ситуации придает то, что разбирательство может стать, без преувеличения, разо-
рительным для компании. В распоряжении редакции оказалось новое официаль-
ное требование гражданина Константина Пономарёва к ИКЕА на сумму, сопостави-
мую с планируемыми вложениями ритейлера в экономику нашей страны.

ОСТОРОЖНО, ИКЕА ЗАКРЫВАЕТСЯ?
Стало известно о новых требованиях Константина 

Пономарева к ритейлеру на сумму 98 млрд рублей
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ПЕРСОНА

УТРАТА

— Петер, как думаете, почему именно 
Швеция первой признала независимость 
России? 

— Думаю, потому что мы соседи. Для Шве-
ции Россия всегда была важной страной, мы 
всегда следили за тем, что здесь происходит. 
И когда стало очевидно, что СССР больше 
нет, Швеция объявила 19 декабря 1991 года 
о признании России. Получилось интересно: 
еще неделю после этого Горбачев официально 
считался президентом СССР (а для нас, по-
вторюсь, он уже был главой несуществующего 
государства). 

— С тех пор прошло четверть века, а 
отношения испортились только в послед-
ние годы? 

— Интерес к новой России у шведов все 
время возрастал. Отношения на всех уровнях 
развивались, чему я был свидетелем (работал 
там в 1984 году в посольстве). Наш король был 
здесь несколько раз с государственными и 
неофициальными визитами. Все это продол-
жалось, наращивалось, связи между городами 
и регионами двух стран только укреплялись. 
Наши министры иностранных дел встречались 
очень часто. 

Но после аннексии Россией Крыма дей-
ствительно все изменилось. Это охладило 
отношения. С тех пор была только одна офици-
альная встреча — 4 декабря 2015 года министр 
иностранных дел Сергей Лавров встретился с 
новым министром иностранных дел Швеции 
Маргот Валльстрём. 

Когда я приехал сюда как новый посол и 
передал копии верительных грамот в МИД, 
первый заместитель министра Владимир Ти-
тов сказал, что наши отношения не просто 
холодные, а арктические. Я ответил, что могло 
бы быть и хуже. Мы солидарны с позицией 
ЕС, и наши принципиальные разногласия с 
Кремлем по поводу Крыма, Донбасса, Мин-
ских соглашений остаются, но я в Москве не 
для того, чтобы напоминать о них, я для того, 
чтобы улучшать отношения. Это я и сказал 
Президенту России Владимиру Путину, когда 
был на встрече с ним в Кремле. Швеция была 
и остается одним из крупнейших инвесторов 
в России. У нас большой торговый интерес. А 
есть еще культурная и образовательная со-
ставляющие (к сведению, около 150 россиян 
учится в шведских университетах). 

Мы провели опрос общественного мнения 
об отношении россиян к Швеции. Две трети 
ответили, что положительно или очень поло-
жительно. Я, кстати, это и сам ощущаю, когда 
езжу по вашей стране.

— А был подобный опрос в Швеции? 
Как шведы относятся к россиянам? 

— Про опрос не знаю. Но знаю, как обстоят 
дела. Шведы к россиянам относятся хорошо, 
а вот к России — не очень. Лишь процентов 
20 смотрят на вашу страну позитивно, а 80 — 
осуждают. Причины? Это опять-таки Крым, 
агрессивное поведение России (на взгляд шве-
дов) в регионах Балтийского моря, отсутствие 
толерантности к людям, которые отличаются 
от других. Помните, как на чемпионате мира по 
легкой атлетике, который проходил в Москве в 
2013 году, шведская прыгунья в высоту Эмма 
Грин Трегаро покрасила ногти в радужные цве-
та в качестве протеста против вашего закона 
о гей-пропаганде? Это вызвало осуждение у 
россиян, что, в свою очередь, активно обсуж-
далось в Швеции. Для шведов толерантность, 
уважение к личному выбору каждого — это 
очень важно. 

Но на личном уровне, повторюсь, отноше-
ния между нациями просто отличные. Когда я 
расспрашиваю русских, которые оказались в 
Швеции, они рассказывают, что им там при-
ятно, все их хорошо принимают, нет никакого 
негатива. 

— Раз вопрос зашел о толерантности. 
Швецию наводнили беженцы (слава богу, 
они ничего не взрывали, как в Европе). 
Шведы не жалеют, что были слишком толе-
рантны к ним за последние годы и стоило 
поучиться у России жесткости? 

— В прошлом году к нам приехало 163 ты-
сячи беженцев. На население в 10 млн жителей 
это очень и очень много. Был момент, когда 
за одну неделю в Швецию прибыло 10 тысяч 
мигрантов (дело было в октябре). Это была 
настоящая катастрофа. Где найти всем место, 
чтобы они не спали на улице? Правительству 
пришлось очень сложно. И оно ввело 
несколько новых правил (к при-
меру, проверку документов 
на мосту из Копенгагена в 
Мальмё), которые оста-
новили поток мигран-
тов. Ситуация сейчас 
изменилась. В этом 
году в Швецию при-
было лишь 27 тысяч 
человек благодаря 
этим мерам. Убежи-
ще, вероятно, получат 
примерно 50% из них. 
Остальные должны 
куда-то вернуться. Мы 
понимаем, что часть из 
них останется на нелегаль-
ном положении. 

Вы правы, настроения 
в Швеции изменились. 
Наша ксенофобская пар-
тия (ее называют не-
демократичной, 

расистской и т.д.) попала в парламент, сейчас 
она имеет там 13% голосов. Она выступает ка-
тегорически против мигрантов. Но все осталь-
ные партии отказываются сотрудничать с ней 
и в этом, и в других вопросах. Большинство 
шведов считают, что беженцев надо прини-
мать. Я думаю, это потому, что у нас Швеции 
все благополучно, а раз так, надо помогать 
другим, тем, кому плохо. Шведы думают, что 
мигранты это не угроза, а возможности. Они 

ведь привозят новые идеи.
— А как же теракты, которые 

устраивают беженцы в стра-
нах по соседству? Они вас не 

напугали? 
— Не беженцы совершают те-

ракты. Преступники и террористы 
совершают их. В самой Швеции 
теракт был пять лет назад. Смер-
тник взорвал только себя, никто не 
пострадал. Понятно, что учиться 
нужно на чужих ошибках, а не на 

своих. Но у каждой страны своя 
специфика, свой менталитет. Мы 
в большей степени были озабочены 

тем, что около 300 граждан Швеции 
присоединились с ИГИЛ (запрещен-

ная в России террористическая орга-
низация. — Авт.). 

—  В о е в а т ь  н а  с т о р о н е 
террористов? 

— Да. Многие из них там умер-
ли. Но некоторые вернулись, 

у них, скажем так, есть 
знания и опыт, который 

они потенциально 
могли бы применить 
в Швеции. Но мы 
следим за ними. 
Мы также работа-
ем с ними — су-
ществуют целые 
проекты, чтобы 
предотвратить 
радикализа-
цию, вернуть 
их в общество 
в  к ач е с т в е 
полноценных 
его членов, 
изменить их 
мировосприя-
тие (убедить, 
что ИГИЛ — 
это плохо). 

— А ваша 
толерант-
ность к мень-
шинствам? 
В  Р о с с и и 

считают, что она почти переросла в про-
паганду. Действительно ли в Швеции в 
последнее время выросло число пред-
ставителей ЛГБТ? 

— Нет статистики. Мы специально не ве-
дем ее, как и статистику тех, кто относится к 
разным религиям. 

Никто никого в Швеции не заставляет стать 
геем или кем-то другим. Правительство не про-
пагандирует это, оно не предоставляет какие-
то привилегии меньшинствам. В Швеции суще-
ствует принцип равенства всех граждан. 

— Но у вас в СМИ так много внимания 
уделяется этой теме, разве это не стиму-
лирует людей менять ориентацию, пол 
и т.д.?

— Это не государство, а СМИ. К ним все 
вопросы. А государство не выступает ни за, 
ни против. Оно просто принимает как дан-
ность, что есть такие граждане, и если они 
хотят вступать в брак, иметь детей — это их 
личное дело. Мы считаем, что роль государ-
ства — это обеспечить права всех, и особенно 
права меньшинств. 

— Шведы всегда были большими по-
борниками демократии, они просто обо-
жают всякие акции протеста. Вы лично при-
нимали участие в таких акциях — в Швеции 
или в России? 

— Я считаю себя активистом. Но никогда 
не выходил с транспарантами на родине, хотя 
как гражданин Швеции имею право свободно 
это делать (нет никаких ограничений в нашем 
законе). Большую часть жизни я провожу в ко-
мандировках за границей, а участвовать в мест-
ной политической жизни в таком смысле я не 
вознамериваюсь, это было бы неправильно. 

В этом году исполняется 250 лет со дня 
принятия в Швеции закона о свободе сло-
ва и печати. Это был первый в мире закон, 
который гарантировал открытость государ-
ственных документов и свободу мнений. Это 
было важно для развития нашей страны. Из 
бедной, аграрной, постоянно воюющей она 
превратилась в одну из самых успешных на 
планете (уровень развития высокий, уровень 
коррумпированности низкий, люди счастливы 
и живут в достатке). Мы считаем, что помогла 
в этом как раз открытость. Те страны, которые 
сразу после нас ввели у себя подобные законы 
об открытости и свободе слова, они сейчас на 
верхушке рейтинга по уровню жизни и тоже 
отличаются низким уровнем коррупции. 

И я считаю, что закон об «иностранных 
агентах» вреден для России. Если ограничи-
вается свобода гражданского общества, это 
приводит к снижению показателей развития 
страны. Все эти годы мы следили за нелег-
ким путем России в сторону демократиза-
ции и предлагали ей нашу поддержку на всех 
уровнях. Как сказала министр иностранных 
дел Швеции Маргот Валльстрём: «Демокра-
тию нельзя экспортировать, ее можно только 
поддержать». 

— Вы обмолвились про коррупцию. 
Здесь, в России, вы сами с ней сталкива-
лись? Может быть, кто-то предлагал вам 
взятку? 

— О нет, никто. Я думаю, что все прекрасно 
понимают: не стоит этого делать. Кто угодно 
мог бы смолчать, только не швед. 

— Знаю, что в первый раз вы попали в 
Москву 30 лет назад. Что вас тогда сюда 
привело? Опишите свои ощущения тогда 
и сейчас. Что изменилось? 

— Это было в августе 1984 года. Москва 
мне показалась очень темным (плохо освещен-
ным) городом. Помню, я ходил по улице Горь-
кого, смотрел на витрины сталинских зданий, в 
которых виднелся только грязный тюль (ничего 
не продавалось). И хотя уже тогда Москва была 
одним из самых больших городов мира, было 
ощущение, что она мертвая. А сейчас Москва, 
наверное, мировой чемпион по иллюминации. 
Вся горит, сияет! Она сейчас очень красивая 
и очень живая. Огромная разница с тем, что 
было 30 лет назад.

— А настроение людей изменилось? 
— В целом лица сейчас более улыбчивые 

(все-таки советские времена не были раем 
ни для кого). Люди стали намного более от-
крыты. А тогда меня боялись как иностранца. 
Прямо шарахались. Единственными моими 
друзьями были альтернативные художники, 
которым нечего было терять. Сейчас, наобо-
рот, люди, узнав, что я швед, сами подходят, 
спрашивают что-то. 

— Вам удалось побывать во всех злач-
ных местах Москвы?

— Это значит — темных, страшных?
— Скорее это места, где протекает 

тайная, порочная жизнь города. 
— В опасные и порочные я, пожалуй, не смог 

бы заглянуть, даже если бы и хотел. Не полага-
ется по дипломатическому статусу. Как посол 
я был в самых разных красивых местах, куда не 
каждый может попасть и которые производят 
просто фантастическое впечатление (например, 
Андреевский зал Кремля). А для меня ореол 
таинственности и темноты имеет Лубянская 
площадь. Это явно не мое любимое место. И то 
здание, что там стоит, — внутри я не хотел бы 
оказаться (может, это не надо писать?).

— Ну почему же! Вы бывали на этой 
площади?

— Да, сразу после путча в 1991 году. Мы 
с женой работали в ту пору в российском по-
сольстве. Но в день, когда он случился, по-
недельник, 19 августа, мы были в отпуске в 
Швеции. Услышали по радио, позвонили в наш 
МИД с вопросом: «Нам срочно возвращаться 
в Россию?» И нам ответили «да». Мы остави-
ли дочку у бабушки и вылетели. Все были в 
тревожном настроении. Помню, когда ехали 
из аэропорта «Шереметьево» в посольство, 
видели на Ленинградском шоссе БТРы и БМД. 
На следующий день мы слышали, что будет что-
то происходить на Лубянке, отправились туда 
и увидели тысячи людей. Подъехал кран, чтобы 
снять статую Дзержинского. Он был маленький 
и не справился, и пришлось нам ждать не-
сколько часов, когда привезли большой. Мимо 
нас прошли жена Сахарова, Елена Боннэр. Это 
самые хорошие воспоминания с Лубянской 
площади, которые у меня остались. 

— А советская Москва в вас не оставила 
ни одного хорошего воспоминания?

— Оставила. Помню, когда я впервые при-
шел на Красную площадь. Это было ночью, 
10–11 часов. Даже тогда она хорошо освеща-
лась. В это время там проходила смена караула. 
Солдаты шагали «прусским маршем» — высоко 
поднимали ноги. Забили куранты. Все это очень 
меня впечатлило, потому что пробило чувство 
мощности, власти. Все величие Советского 
Союза для меня выражалось тогда там, на 
Красной площади. 

— А сейчас вы гуляете по ночам на 
Красной площади?

— Не гуляю, я бегаю. Когда мне исполни-
лось 50 лет, мои дочери бросили мне вызов — 
принять участие в Стокгольмском марафоне, 
потому что они считали, что я слишком ленив. 
Это было 11 сентября 2014 года. Я принял вы-
зов. С тех пор я много тренируюсь, бегаю. И 
сейчас я следую программе и по воскресе-
ньям совершаю длительный пробег в 20–30 
км. Начинаю бежать от посольства к Красной 
площади и обратно. 

— С охраной бегаете?
— У меня нет охраны. Я думал, что при-

влекаю внимание — единственный, кто одет в 
такой приметный обтягивающий спортивный 
костюм. И каждый раз, когда пробегаю по спу-
ску через Александровский сад, миную забор, 
где стоит полицейский, думаю — он меня не 
пропустит. Но он пропускает!

— С паспортом бегаете?
— С дипкарточкой. Обязательно.
— Чем вы еще занимаетесь в свободное 

от работы время? 
— Играю на гитаре. Но не профессиональ-

но, а только для себя. 
— Случались ли с вами странные си-

туации за тот год, что вы в официальном 
статусе чрезвычайного и полномочного 
посла?

— Я получил письмо от одной женщины, 
которая хотела подарить старинную книгу на 
шведском языке. Подумал: почему бы и нет? 
И пригласил ее сюда. Оказалось, что она дочь 
шведского коммуниста, члена парламента, 
который переехал сюда в 30-х годах и женился 
на русской женщине. Родилась девочка — Мари 
Карловна (Карл — это была его революцион-
ная кличка). Он долго пытался вывезти жену 
и дочь в Швецию, но разрешения на это так и 
не получил. Уехал в итоге один, потом заочно 
развелся, создал на родине новую семью. 
Такая вот история, и в ней все об отношениях 
между Россией и Швецией... Нам удалось найти 
сводного брата этой женщины, он сейчас живет 
в Швеции. Нам удалось соединить сестру с 
братом, которого она не видела почти 50 лет.

— А что вас все-таки больше всего по-
трясло в России?

— Красота природы. За первый год я успел 
посетить и крайний запад — Калининград и 
Петербург, и самый дальний восток — Чу-
котку и Берингово море. Был в Красноярске, 
Новосибирске, Ульяновске, а также на юге, в 
Ростове-на-Дону. Недавно я принял участие 
в конференции по приглашению Николая Па-
трушева на борту ледокола «50 лет Победы», 
который прошел через Берингов пролив из 
Анадыря в Певек. Конечно, все это удивительно. 
Фантастическая поездка. Во-первых, у других 
стран нет атомных ледоколов. Я почти все 
свободное время стоял на самом верху и лю-
бовался видами. Мы видели даже белых китов! 
Во-вторых, побывать на другом краю земли в 
прямом смысле слова и при этом остаться в 
России — вот когда реально начинаешь пред-
ставлять, как велика Россия. 

— За годы жизни в Москве вам как шве-
ду к чему так и нельзя было привыкнуть?

— Нет такого. Шведы и русские близки 
не только по духу, но и в своих привычках. 
Наши народы взаимодействуют уже более 
тысячи лет. Как друзья, как соперники — в 
торговле, промышленности, войне, мире... 
Наши страны сформировались в результате 
этих контактов. Мы многому научились друг у 
друга, многое узнали. Как бы мы ни относились 
друг к другу, мы всегда остаемся соседями. На 
2017–2018 гг. Швеция избрана в Совет безопас-
ности ООН. Так что у нас появляется еще одна 
площадка для шведско-российских контактов 
и сближения.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Петер Эриксон 
рассказал «МК», 

почему отношения двух 
государств испортились, 

как в его стране 
относятся к мигрантам 

и чем вреден закон 
об иностранных агентах

Четверть века назад, в декабре 1991 
года, Швеция первой признала неза-
висимость России. Все эти годы две 
соседние страны жили в полном согла-
сии. Но после присоединения Крыма 
отношения между РФ и Швецией ста-
ли, по словам российских дипломатов, 
даже не холодные, а «арктические». 
По мнению шведов, мы предали де-
мократические принципы. По мнению 
россиян, сами шведы страдают от сво-
ей чрезмерной толерантности, и им 
пришла пора поучиться жесткости у 
России. Как бы то ни было, налаживать 
отношения в эту «арктическую зиму» 
приходится дипломатам. Как им это 
удается? Об этом «МК» рассказал по-
сол Королевства Швеция в России Пе-
тер ЭРИКСОН.

ПОСОЛ ШВЕЦИИ:
«УТРОМ БЕГАЮ ПО КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ»

Организатор торгов (Организатор) — конкурсный управ-
ляющий ОАО «МОСИНЖСТРОЙ» Зотьев Виктор Алексан-
дрович (ИНН 616612319911, СНИЛС № 046-126-072-29, 
344000, г. Ростов-на-Дону, пр. Соколова, 63, а/я 223, 
pomarbitrag@gmail.com, тел. 89197660444) член Ассоциации 
МСРО «Содействие» (рег. номер 003, ИНН 5752030226, г. 
Орел, ул. 3-я Курская, д.15) извещает, о проведении открытых 
торгов в электронной форме путем повторного публичного 
предложения по продаже имущества ОАО «МОСИНЖСТРОЙ» 
(123104, г. Москва, ул. Бронная М.,15Б, ИНН 7703014137, 
КПП 770301001, ОГРН 1027739010661, дело о банкротстве 
№ А40-144082/2013).

Предмет торгов:
Лот №1 начальной стоимостью 461 918,53 руб. (НДС не 

предусмотрен) в составе: Права требования к контрагентам 
(по списку к Лоту №1), балансовой стоимостью на 01.01.2016 г. 
2 052 971,25 руб. Cписок к Лоту №1 размещен на Едином 
Федеральном реестре сведений о банкротстве, а также на 
электронной торговой площадке http://www.arbitat.ru/.

Лот №2 начальной стоимостью 2 943 561,32 руб. (НДС 
не предусмотрен) в составе: Права требования к ООО «КБ 
«МЕЖТРАСТБАНК» балансовой стоимостью на 01.01.2016 г. 
13 082 494,74 руб.

Размер задатка для Лотов — 20% от цены лота на соот-
ветствующем периоде снижения цены.

Реквизиты для оплаты задатка: ОАО «Мосинжстрой» (ИНН 
7703014137, КПП 770301001), счет №40702810300060001028 в 
филиале ПАО «АКИБАНК» в г.Уфа, к/с 30101810280730000936, 
БИК 048073936. Заявитель обязан обеспечить поступление 
задатка на счет не позднее даты и времени окончания приема 
заявок для соответствующего периода проведения торгов. 

Рассмотрение заявок и определение победителя торгов в 
форме повторного публичного предложения проводится не 
позднее 5 (Пятого) календарного дня в 12-00 (время москов-
ское) после окончания периода проведения торгов, в котором 
поступила заявка. Заявки на участие в торгах, поступившие 
в течение определенного периода проведения торгов, рас-
сматриваются только после рассмотрения заявок на участие 
в торгах, поступивших в течение предыдущего периода про-
ведения торгов, если по результатам рассмотрения таких 
заявок не определен победитель торгов.

Прием заявок, предложений о цене и подведение ито-
гов осуществляется по адресу электронной площадки 
http://www.arbitat.ru, путем предоставления оператору элек-
тронной площадки — ООО «Арбитат» (ИНН 1655217800) 
документов в соответствии с порядком, установленным 
регламентом площадки.

Заявка на участие в торгах оформляется в произвольной 
письменной форме и должна содержать:

а) обязательство участника открытых торгов соблюдать 
требования, указанные в сообщении о проведении откры-
тых торгов;

б) действительную на день представления заявки на уча-
стия в торгах выписку из Единого государственного реестра 
юридических лиц или засвидетельствованную в нотариальном 
порядке копию такой выписки (для юридического лица), 
действительную на день представления заявки на участия 
в торгах выписку из единого государственного реестра 
индивидуальных предпринимателей или засвидетельство-
ванную в нотариальном порядке копию такой выписки (для 
индивидуального предпринимателя), копии документов, 
удостоверяющих личность (для физического лица), над-
лежащим образом заверенный перевод на русский язык 
документов о государственной регистрации юридического 
лица или государственной регистрации физического лица в 
качестве индивидуального предпринимателя в соответствии 
с законодательством соответствующего государства (для 
иностранного лица);

в) фирменное наименование (наименование), сведе-
ния об организационно-правовой форме, о месте нахож-
дения, почтовый адрес (для юридического лица), фами-
лию, имя, отчество, паспортные данные, сведения о месте 

жительства (для физического лица), номер контактного 
телефона, адрес электронной почты, идентификационный 
номер налогоплательщика;

г) копии документов, подтверждающих полномочия руко-
водителя (для юридических лиц);

д) сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредиторам, 
арбитражному управляющему и о характере этой заинте-
ресованности, сведения об участии в капитале заявителя 
арбитражного управляющего, а также сведения о само-
регулируемой организации арбитражных управляющих, 
членом или руководителем которой является конкурсный 
управляющий;

е) документ, подтверждающий полномочия лица на осу-
ществление действий от имени заявителя.

ж) предложение о цене имущества (Лота).
Документы, прилагаемые к заявке, представляются в 

форме электронных документов, подписанных электронной 
подписью заявителя.

Общий срок приема заявок для всех периодов снижения 
цены: с 14:00 13.02.2017 г. до 14:00 10.04.2017 г.

Прием заявок по начальной цене Лота ведется с 14:00 
13.02.2017 г. до 14:00 20.02.2017 г. При отсутствии в указан-
ный срок заявок по начальной цене Лота, цена продажи под-
лежит снижению каждые 7 (Семь) календарных дней. Величина 
снижения начальной цены продажи для Лота составляет 15% 
от начальной цены, определенной для повторного публичного 
предложения. После того, как предложение за Лот составит 
10% от начальной продажной цены, шаг снижения составляет 
9,99% от начальной цены. 

Минимальная цена реализации Лота — 0,01% от начальной 
цены Лота, установленной для торгов в форме повторного 
публичного предложения.

Право приобретения имущества принадлежит участнику, 
который представил в установленный срок заявку на участие в 
торгах, содержащую предложение о цене имущества, которая 
не ниже начальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, при от-
сутствии предложений других участников торгов. В случае, 
если несколько участников торгов представили в установ-
ленный срок заявки, содержащие различные предложения 
о цене имущества, но не ниже начальной цены продажи 
имущества, установленной для определенного периода 
проведения торгов, право приобретения имущества при-
надлежит участнику торгов, предложившему максимальную 
цену за это имущество. В случае, если несколько участников 
торгов представили в установленный срок заявки, содер-
жащие равные предложения о цене имущества, но не ниже 
начальной цены продажи имущества, установленной для 
определенного периода проведения торгов, право приоб-
ретения имущества принадлежит участнику торгов, который 
первым представил в установленный срок заявку на участие 
в торгах. С даты определения победителя торгов по продаже 
имущества посредством публичного предложения прием 
заявок прекращается.

С победителем аукциона подписывается договор купли-
продажи в течение 5 календарных дней с даты получения 
им предложения о заключении договора в соответствии с 
п. 19 ст. 110 № 127-ФЗ; задаток засчитывается в счет ис-
полнения обязательств по заключенному договору. Окон-
чательный расчет производится в течение тридцати дней с 
даты подписания договора купли-продажи на расчетный счет 
ОАО «МОСИНЖСТРОЙ» (ИНН 7703014137 КПП 770301001) 
№40702810787120000178 в Московском филиале ПАО 
РОСБАНК, к/с 30101810000000000272, БИК 044583272. 

Предоставление дополнительной информации об объ-
ектах продажи, порядке проведения торгов, а также озна-
комление с имуществом производится Организатором на 
основании заявления на ознакомление в свободной форме, 
направленного на электронную почту pomarbitrag@gmail.com, 
тел.89197660444. Время приема заявлений: рабочие дни с 
12-00 до 17-00 (время московское). НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов (Организатор) — конкурсный управляющий ОАО «МОСИНЖСТРОЙ» Зотьев Виктор Алексан-
дрович (ИНН 616612319911, СНИЛС № 046-126-072-29, 344000, г. Ростов-на-Дону, пр. Соколова, 63, а/я 223, 
pomarbitrag@gmail.com, тел. 89197660444) член Ассоциации МСРО «Содействие» (рег. номер 003, ИНН 5752030226, г. Орел, 
ул. 3-я Курская, д.15) извещает, что победителем открытых торгов в форе публичного предложения по продаже имущества 
ОАО «МОСИНЖСТРОЙ» (123104, г. Москва, ул. Бронная М.,15Б, ИНН 7703014137, КПП 770301001, ОГРН 1027739010661, 
дело о банкротстве № А40-144082/2013) размещенные в газете «Коммерсантъ» №187 от (08.10.2016, стр. 32), признан по 
Лоту №1 28.12.2016 г. — Соснин Максим Андреевич (610050, г. Киров, ул. Лебяжская 19, кв. 41; ИНН — 434559611823) с 
ценой 52000,00 руб. по Лоту №2 09.01.2017 г. — Нетфуллов Рамиль Гадильевич (Россия, Ульяновская область, с. Сабакаево, 
ул. Труда д. 4; ИНН — 731053222208) с ценой 15110,00 руб.

Заинтересованность Соснина М.А. и Нетфуллова Р.Г. по отношению к ОАО «МОСИНЖСТРОЙ», конкурсному управляющему 
Зотьеву В.А., кредиторам, а также саморегулируемой организации Ассоциация МСРО «Содействие», отсутствует. Зотьев 
В.А., саморегулируемая организация Ассоциация МСРО «Содействие» не участвуют в капитале победителей.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов (Организатор) — конкурсный управляющий ОАО «МОСИНЖСТРОЙ» Зотьев Виктор Александрович 
(ИНН 616612319911, СНИЛС № 046-126-072-29, 344000, г. Ростов-на-Дону, пр. Соколова, 63, а/я 223, pomarbitrag@gmail.com, 
тел. 89197660444) член Ассоциации МСРО «Содействие» (рег. номер 003, ИНН 5752030226, г. Орел, ул. 3-я Курская, д.15) изве-
щает, что победителем открытых торгов в форе публичного предложения по продаже имущества ОАО «МОСИНЖСТРОЙ» (123104, 
г. Москва, ул. Бронная М.,15Б, ИНН 7703014137, КПП 770301001, ОГРН 1027739010661, дело о банкротстве № А40-144082/2013) 
размещенные в газете «Коммерсантъ» №192 (от 15.10.2016, стр. 33), признан по Лоту №11 14.12.2016 г. — Саркисян Максим 
Арамаисвич (Россия, г. Москва, Москва, пр-кт.Мира, дом 135, кв. 83; ИНН — 771700104515) с ценой 3400000,00 руб.; По Лоту 
№10 21.12.2016 г. — Бабкин Алексей Николаевич (нОВОСИБИРСКАЯ ОБЛ. Г. ОБЬ ВОЕННЫЙ ГОРОДОК д. 122 кв. 9; ИНН — 
544807060406) с ценой 43900,00 руб. По Лотам №1-9 торги признаны несостоявшимися в связи с отсутствием заявок.

Заинтересованность победителей по отношению к ОАО «МОСИНЖСТРОЙ», конкурсному управляющему Зотьеву В.А., креди-
торам, а также саморегулируемой организации Ассоциация МСРО «Содействие», отсутствует. Зотьев В.А., саморегулируемая 
организация Ассоциация МСРО «Содействие» не участвуют в капитале победителей.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Правовое Бюро» (ОГРН 1117746226300, ИНН 7715858262, 127224, г.Москва, 
ул.Северодвинская д.13 корп.1 кв.390, pravovoebyuro@gmail.com, тел. 84955068660) извещает, что победителем от-
крытых торгов в форе публичного предложения по продаже имущества ООО»Арес-Мосинжстрой» (111033, г. Москва, 
Танковый проезд, д.3, ИНН 7709266123, ОГРН 1037739622249, дело о банкротстве № А40-86545/10, конкурсный 
управляющий Белов Александр Федорович (ИНН 772765126773, СНИЛС № 019-796-575 14, 394000, 127287, г.Москва, 
ул. 2-я Хуторская, 38А стр.1.) член НП СРО «МЦПУ» (ОГРН 1027743016652, ИНН 7743069037, 350015, г. Москва, про-
спект Мира, д. 101 В). размещенные в газете «Коммерсантъ» №210 (от 12.11.2016, стр. 14), признан по Лоту №4 
27.12.2016 г. — ИП Стороженко Геннадий Борисович (140050 Россия, Московская область, п. Красково,ул. Островского 
16; ИНН — 502700049217) с ценой 269000,00 руб. 

Заинтересованность ИП Стороженко Г.Б. по отношению к ООО»Арес-Мосинжстрой», конкурсному управляющему 
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УПАВШАЯ ПОЛКА? ИНСУЛЬТ? КРИМИНАЛ?

— Прохор, откуда вы узнали о кончине 
Роштаковой?

— Мне позвонила свекровь Жанны, мы дру-
жили долгие годы. Постоянно виделись, когда 
она жила в Москве. Несколько лет назад Жанна 
решила выйти замуж и переехать во Владивосток. 
Так и сделала. Хотя я отговаривал, так как она 
заслужила жить в Москве, сама заработала на 
квартиру у метро «Кантемировская». Жанна все 
равно переехала, часто мне звонила оттуда.

— Правда, что перед смертью она тоже 
вам позвонила?

— Да, в Москве тогда было примерно 20.30, 
а во Владивостоке на 7 часов больше. Жанна 
сказала, что развелась и собралась вернуться в 
Москву. У нее какие-то проекты здесь появились. 
Мы, как всегда, душевно пообщались. Жанна 
вообще была позитивным человеком, всегда 
смеялась, улыбалась.

— Что было потом?
— Мне позвонила мать ее мужа (его я не 

знал) и рассказала про таинственную смерть. 
Версий у нас и у следствия много. Может быть, 
это был несчастный случай, но мы не исключаем 
насильственную смерть, ведь экспертизы еще не 
было. Возможно, причиной гибели стало падение 
полки на голову, когда она лежала в ванной. Или 
насильственная смерть из-за дележа квартиры, 
все-таки она немало стоит. Непонятно, кому до-
станется, так как я не знаю, успела ли Жанна раз-
вестись официально. В общем, версий много, я ни 
на какой не настаиваю, но и не исключаю их.

«МК» удалось связаться с лучшей подру-
гой Жанны Евгенией Гребенюк, которая нашла 
мертвую певицу в ванной, а сейчас занимается 
организацией ее похорон.

— Я долго не могла дозвониться до Жанны 
и почувствовала, что что-то не так. Пошла к ней 
домой, звонила в дверь — никто не открывал. Тог-
да взяла у друзей запасной комплект ключей от 
квартиры и вместе с ребятами нашла ее мертвой. 
Она лежала в ванной. Полка валялась рядом.

— То есть упавшая полка могла стать 
причиной смерти?

— Не похоже. Мне кажется, что случился 
микроинсульт или сердечная недостаточность, 
она начала задыхаться, ухватилась за полку, и 
только тогда та упала. Вроде не на нее: не было 
крови, ушибов или царапин.

— То есть у нее были проблемы с 
сердцем?

— Не знаю.
— Почему тогда упомянули об этом?
— Мне так кажется, это что-то внутреннее, 

внезапное. Она была полностью здорова. На теле 
не было никаких следов. Сейчас идут вскрытие 
и экспертиза. Ждем результата.

— Кто-то писал, что дело в порче.
— Не может быть. Жанна никогда не ходи-

ла к бабкам и не верила в это. К тому же порча 
посылается за что-то. А она никому худого не 
сделала. Не подставляла, мужчин не уводила. 
Последнее время была одинокая. Только с дру-
зьями общалась.

— Да, Прохору Шаляпину звонила перед 
смертью...

— А незадолго до смерти, в 5 утра, она зво-
нила только отцу в Крым.

— Вы проверяли ее телефон?
— Нет, он у следователей. Мне ее отец это 

сказал.  
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Друзья и поклонники в шоке от неожиданной 
смерти солистки группы «Лицей»

Над причинами загадочной гибели бывшей солистки популярной в 90-е группы 
«Лицей» Жанны Роштаковой ломают голову не только правоохранители, но и ее 
близкие. Женщина внезапно умерла 11 января в своей ванной во Владивостоке. 
Ей было 33 года. Версий у родных девушки много, некоторые из них намекают, что 
не обошлось без криминала. Звоним артисту Прохору Шаляпину, который первым 
сообщил о смерти Жанны в Инстаграме.
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Ангарск — небольшой (около 
230 тысяч человек) и не самый 
спокойный городок в 50 кило-
метрах от Иркутска. В окрест-

ностях — несколько зон, у каждого пятого жителя 
за плечами криминальное прошлое. А в начале 
90-х Ангарск — еще и поле битвы между несколь-
кими местечковыми бандитскими группировками. 
Неудивительно, что когда начиная с 1992 года 
в окрестностях города начали находить трупы 
молодых женщин, приписывали эти убийства 
именно ОПГ. 

Останки Ирины Шодоровой нашли 30 авгу-
ста 1994 года около кладбища. Месяцем ранее 
женщина решила отпраздновать что-то дома у 
своей подруги. Уже за полночь у подъезда та по-
садила Шодорову в первую подъехавшую попутку. 
Домой, где ее ждали дети и бывший муж, Ирина 
так и не доехала… Опознать женщину смогли 
только по железной фурнитуре сумочки — тело 
полностью обгорело. 

Это сейчас на каждом подъезде установлены 
камеры — отследить машину можно по «горячим 
следам». Тогда же улик почти не было. Подруга не 
запомнила ни марки машины, ни номера. 

Анна Дружинина пропала в сентябре 1996 
года. Девушка гуляла в старой части города в 
районе рынка, села в машину к незнакомцу... Была 
найдена в лесополосе около трассы М-53 с колото-
резаными ранами шеи и грудной клетки.

К 1998 году ангарчанки начали пропадать 
чуть ли не каждый месяц. Тогда же была создана 
первая следственно-оперативная группа по рас-
крытию и расследованию серии убийств. 

— До этого каждое из убийств молодых 
женщин отрабатывалось в отдельности — вы-
числялись их сожители, последние связи. По 
каждому было порядка 3–4 подозреваемых, все 
из близкого окружения, то есть друзья, сожители, 
бывшие мужья, — объясняет старший оперупол-
номоченный отдела по раскрытию преступлений 
против личности главного управления МВД Рос-
сии по Иркутской области Артем Дубынин. 

Но к 1998 году стало ясно — в Ангарске ору-
дует маньяк. Слишком уж схожими были обстоя-
тельства исчезновения девушек и обстановка на 
местах убийств. 

— Жертвы исчезали с улиц Ангарска в тем-
ное время суток, были в состоянии алкогольного 
опьянения, останавливали попутные машины для 
того, чтобы доехать домой. Но, наверное, главный 
общий признак — состояние одежды девушек. 
Кофты или футболки жертв убийца натягивал 
до шеи, так, чтобы оставались обнаженными 
груди. А джинсы или брюки, наоборот, стягивал 
до щиколоток, — объясняет Дубынин. — Кроме 
того, почти везде вокруг места происшествия 
валялись пустые пивные банки, бутылки из-под 
шампанского или вина.

Впрочем, даже эти общие признаки не помог-
ли хоть как-то приблизиться к раскрытию личности 
убийцы. Следов он почти не оставлял. 

В 2002 году в Ангарск направили специа-
листов из Москвы — следователя Генеральной 
прокуратуры РФ Валерия Костарева и старшего 
оперуполномоченного МВД России Сергея Дер-
жавина, имевших большой практический опыт 
работы по серийным убийствам. Благодаря им 
в 2005 году дело «ангарского маньяка» сдвину-
лось с мертвой точки — был выявлен генотип 
преступника. 

— Одежду убитых женщин и биологические 
образцы (то есть мазки из половых органов) на-
правили в экспертно-криминалистический центр. 
Выяснилось, что в трех образцах содержится 
сперма одного и того же мужчины, — объясняет 
Артем Дубынин. И добавляет: — Надо сказать, 
что до этого такие экспертизы у нас в области 
не было возможности делать. 

— Почему генотип нашли в образцах 
только трех женщин, хотя на тот момент в 
Ангарске было уже 22 трупа? 

— По другим убийствам было либо мало 
биологического материала, либо он был утра-
чен. Кроме того, надо сказать, что наш убийца 
был педантичен — в случае интимной связи он 
использовал презервативы, часто выкидывал 
одежду жертв в другом месте или сжигал.

К 2005 году у следствия был список наибо-
лее вероятных поисковых признаков убийцы. Он 
имел 3-ю группу крови, машину «Нива», а также, 
скорее всего, имел отношение к силовым струк-
турам — мог быть милиционером, следователем, 
судебным приставом, военным. К последнему 
заключению следователи пришли путем сопо-
ставления всех обстоятельств преступлений. 

— Дело в том, что все жертвы обнаружены за 
пределами Ангарска, то есть убийца беспрепят-
ственно выезжал со своими будущими жертвами 
за город. А в то время на всех выездах были посты 
ГАИ. Сотрудники останавливали все машины, они 
бы наверняка заметили подвыпившую женщину 
в салоне, которую потом нашли мертвой. Исклю-
чение может быть только в  том случае, если наш 
убийца — человек в погонах. Тогда он наверняка 
показывал корочку, и его пропускали, даже не 
заглянув в салон.

Так у следствия появились зацепки и еще 
порядка 10 тысяч «подозреваемых» в погонах.

— У нас материалов оперативно-поискового 
дела было 500 томов. Некоторых из числа подо-
зреваемых даже арестовывали, потом проверяли 
и отпускали, — вспоминает Дубынин. 

К 2010 году все вероятные «маньяки» были 
отработаны. Нужно было начинать поиск заново. 
Но следственная группа решила еще раз струк-
турировать имеющиеся факты.

— С 2002 по 2010 год мы собирали инфор-
мацию — направляли запросы, проверяли людей, 
которые были в нашем списке. Например, мы от-
работали всех сотрудников правоохранительных 
органов, которые когда-либо сдавали кровь как 
доноры, чтобы найти среди них тех, у кого третья 
группа. В общем, к этому времени у нас уже была 
большая база лиц, которые каким-либо образом 
проходили по нашему серийному делу. Мы объе-
динили все эти списки, выбрали только мужчин от 
18 до 65 лет. Получилось порядка 6–7 тысяч чело-
век. Из этих подозреваемых в отдельный список 
мы перебросили тех, у кого было пересечение по 
двум и более признакам. Например, у него третья 
группа крови, автомобиль «Нива», и он сотрудник 
милиции. Такой человек попадал в список лиц, 
которых мы начали проверять в первую очередь. 
Получилось около 500 подозреваемых, фамилии 
которых мы выставили в список от «А» до «Я» и 
начали вызывать для сдачи образцов эпителия. 

Их сравнивали с результатами исследований по 
тем трем убийствам.

В марте 2012 года очередь дошла до быв-
шего младшего лейтенанта центрального РОВД 
города Ангарска Михаила Попкова. По повестке 
он пришел без проблем. 

— Вы узнавали потом, был ли Попков в 
курсе, что он один из подозреваемых в этих 
убийствах? 

— Был, конечно. Он же общался со своими 
знакомыми в других отделах. К тому же в ми-
лицейской среде по городу шел слух, что всех 
вызывают по этому делу. Но Попков, видимо, не 
подумал, что его могут вычислить таким образом, 
решил, что это очередная бравада следственного 
комитета и уголовного розыска, что все просто 
создают видимость работы. 

Собственно, на этом маньяк и прокололся. 
Если бы Попков тогда не пришел, вернулись бы 
к его персоне еще не скоро.

Отказавшихся сдавать образцы было мно-
го. Потом, если бы среди сдавших убийцы не 
оказалось, мы бы пошли по «отлынившим»: уста-
навливали бы их родственников и просили бы их 
сдать образцы.

Но этого не потребовалось — в июне 2012 
года пришли результаты исследований: генотип 
Попкова полностью совпадал с тем, который был 
в мазках убитых женщин. 

«Утром убил, а спустя 
несколько часов выехал 

осматривать место 
преступления...»

Это сейчас за решеткой сидит заикающийся 
тщедушный человек с бегающими глазками и 
клеймом серийного маньяка-убийцы. И все за-
даются вопросом: ну как к такому можно сесть 
в машину? Но еще четыре года назад, уверяют 
следователи, это был мужчина атлетического 
телосложения, следивший за своим внешним 
видом и способный заинтересовать женщин. Тем 
более в провинциальном Ангарске. 

— Представьте: тогда вообще мало у кого 
машины были, а он уже разъезжал на иномарках. 
Был при деньгах — всегда заботился о своем 
благосостоянии. Когда в начале 90-х в полиции 
платили совсем копейки и разрешили подраба-
тывать, он шабашил частным извозом и копкой 
могил на кладбище. Да, был у него такой момент 
в биографии. Собственно, могилы он копал и в 
детстве, вместе с отцом. Он неплохо держался 
на этом «приработке»: в 1993 году Попков мог по-
зволить себе съездить в Москву, купить японскую 
видеокамеру, и не одну, а потом перепродавать их 
в Иркутске, получая с этого прибыль. На копке же 
могил он заработал на первую «Ниву». Потом стал 
продавать золото с убитых и тоже вкладывать эти 
деньги в благосостояние свое и семьи.

Несколько убийств Михаил Попков совер-
шил, будучи на дежурстве. А еще на ряд выезжал 
в составе группы после обнаружения трупов. 

— Установлено, что в один из дней марта 1997 
года, находясь на дежурстве в центральном отделе 
милиции города, под утро он поехал за пирожками 
на автовокзал. По пути встретил женщину — Елену 
Дорогову, которая шла на вокзал, чтобы встречать 
маму. Попков предложил ее подвезти. Он сам до 
сих пор не может понять, почему решил ее убить, 
ведь до этого он расправлялся преимущественно с 
женщинами в состоянии алкогольного опьянения, 
возвращавшимися поздно домой.

Утром, когда тело Дороговой обнаружили 
случайные прохожие, Попков в составе оператив-
ной группы отправился на место происшествия. 
Также выезжал он на место совершенного им 
убийства и весной 1998 года, когда труп убитой 
им шестью месяцами раньше Нины Родкевич 
оттаял ото льда. 

— Он не касался расследования этих 
дел? 

— Нет, он ведь был всего лишь помощником 
дежурного, а потом оперативным дежурным. 

Поэтому влиять на ход расследования не мог. Но 
мог просто у кого-то спросить, как продвигается 
следствие.

В обвинительном заключении Попкова фи-
гурируют пять двойных убийств. Прежде чем 
выехать на место преступления, он обязательно 
покупал спиртное, а потом расправлялся с поте-
рявшими контроль над ситуацией женщинами. 

— Естественно, одномоментно двух деву-
шек он не убивал. Например, одной говорил: ты 
мне так понравилась, давай с тобой уединимся, 
выйдем из машины. Потом, совершив задуман-
ное, возвращался к ее подруге.

Насиловал, да и убивал, он далеко не всех. 
Был у Попкова своеобразный опросник, после 
которого он решал, кто достоин смерти. 

— Взявшись подвезти девушку, он спраши-
вал, хочет ли она с ним продолжить вечер, выпить 
чего-нибудь. Если жертва соглашалась, она под-
писывала себе смертный приговор. Если же нет, 
например, говорила, что дома ее ждут муж и дети, 
он просто ее подбрасывал до места назначения 
и высаживал. У нас в новом деле есть такие сви-
детели — они увидели Попкова по телевизору и 
вспомнили, что он их когда-то подвозил. 

Тех же, кто соглашался продолжить вечер, 
он уговаривал вступить с ним в интимную связь. 
Согласится дама или нет — не важно. Смертный 
приговор ей все равно уже был подписан. Но в 
случае согласия Попков еще и пользовал своих 
жертв. 

Жестокость сам подсудимый объясняет 
тем, что хотел проучить женщин. Ночью они яко-
бы должны быть дома, с мужем и детьми, а не 
шляться по улицам. У такого «подхода» есть своя 
предыстория: в 1992 году Попков уличил жену, 
с которой прожил 20 лет, в неверности. Придя 
домой со смены, он нашел в мусорном ведре пре-
зервативы. Отношения между супругами потом 
наладились, но пережить измену обвиняемый так 
и не смог. Решил мстить всем женщинам. 

— Но неужели ни супруга, ни дочь Попкова 
(ей сейчас больше 30 лет) не замечали ничего 
подозрительного? 

— Уверяют, что нет. Но надо сказать, что 
в быту подсудимый достаточно педантичен. В 
гараже у него, например, всегда был сменный 
набор одежды. Брызги крови он смывал. Да и 
жена лишних вопросов не задавала. Она была 
психологически подавлена из-за этой своей 
измены: он ведь ее вроде бы простил, а пото-
му права предъявлять претензии она не имела. 
Вернулся домой поздно — работа. Одежда в 
крови? Подрался с кем-то или же замарался на 
месте преступления. Вещи стирались — и он 
дальше в них ходил. 

— Сейчас жена и дочь общаются с 
Попковым? 

— Они переехали в другой город, чтобы в 
них пальцем не тыкали. Но до сих пор присылают 
ему передачи. Сам Попков очень любит жену и 
дочь, постоянно просит поговорить с ними по 
телефону.

«Просыпался 
ночью  

и шел смотреть,  
не убил ли жену...»

В июне 2012 года Михаил Попков был за-
держан в поезде, следовавшем из Иркутска во 
Владивосток. На тот момент из милиции он уже 
уволился, занимался перегонкой подержанных 
японских иномарок. 

— Он спокойно протянул руки для того, чтобы 
мы ему надели наручники. Сопротивления не 
оказывал, предъявленные обвинения никак не 
комментировал, — вспоминает Артем Дубынин, 
участвовавший в задержании.

Оперативники спешили взять Попкова — у 
следствия появилась информация, что он хочет 
бежать в Китай. 

— После того как обвиняемый сдал образец 
на экспертизу, он поехал в Липецк, чтобы попро-
щаться с матерью. Затем решил съездить во Вла-
дивосток, чтобы пригнать машину и заработать 
как можно больше денег для своей семьи.

— Он сам ни с того ни с сего начал давать 
показания?

— Сперва признался в тех трех убийствах, 
по которым была обнаружена сперма, — глупо 
было отпираться. Потом же Костарев Валерий 
Евграфович посоветовал нам просто сесть с 
ним и поговорить, сказать Попкову такую фразу: 
«Повинную голову не секут». Он сказал, что ему 
надо подумать сутки. И на следующий день начал 
рассказывать о других своих убийствах.

— Что вас поразило из его рассказов? 
Ему не снятся жертвы? 

— Нет, единственное, он рассказывал, что 
иногда просыпался ночью и шел смотреть, живы 
ли его жена и дочь, потому что ему снилось, что 
он их тоже убивает. Он ждал, что его задержат. 
Говорит, что хотел открыться. Хотя такого, чтобы 
он жалел о содеянном, раскаивался, нет. Он во-
обще считает, что своими действиями принес 
пользу обществу. По его словам, другие женщины 
на примере его жертв стали вести себя в рамках 
приличия — реже садиться в попутные машины 
по ночам, изменять своим мужьям.

Двум девушкам из тех, на кого Попков напа-
дал, удалось выжить. Более того, есть мнение, что 
одна из них во время допроса опознала маньяка. И 
если бы тогда, в далеком 1998 году, ей поверили, 
убийцу нашли бы гораздо раньше. 

— Это все байки Николая Китаева — бывшего 
сотрудника прокуратуры Иркутской области, 
который занимался расследованием уголов-
ного дела по маньяку Кулику, — говорит Артем 
Дубынин. — На самом деле во время допроса 
той женщины приглашали даже психиатра, чтобы 
врач, введя потерпевшую в состояние гипноза, 
вернул ее в то время. Она действительно вспом-
нила человека в черном. Но не было такого, чтобы 
это был милиционер.

История Ольги Н. (сейчас у женщины двое 
детей, муж, поэтому мы не раскрываем ее имя и 
фамилию. — «МК») удивительная. Попков напал на 
нее в декабре 1998 года, когда она возвращалась 
из гостей, нанес несколько ударов по голове. Но 
Ольга, имея смертельные раны, чудом выжила. 
Очнулась она в морге. 

— Ее, голую, нашли рабочие. Занесли в теп-
ло, вызвали «скорую». Но приехавшие на вызов 
медики посчитали ее мертвой — пульса не было. 
Отвезли в морг, где она пришла в себя, — рас-
сказывает Дубынин. — Прибежали санитары, 
увидели, что женщина вся синяя, замерзшая, но 
разговаривает. В общем, ситуация шокирующая 
для всех. Потом ее перевели в реанимацию, чу-
дом спасли. Но она осталась инвалидом первой 
группы. После травмы почти ничего не помнит 
о той ночи — о каком опознании вообще можно 
говорить? 

О том, что это именно жертва Попкова, яко-
бы рассказал он сам во время признательных 
показаний. Только вот был уверен, что женщина 
умерла. 

— Что вас больше всего шокировало в 
Михаиле Попкове? 

— Во-первых, то, что он до сих пор любит 
жену, которая, как я считаю, во многом виновата в 
том, что он стал таким. Он пишет ей письма, ждет 
весточек от нее. Кроме того, он очень щепетильно 
относится к своим личным вещам, очень прижи-
мистый, считает каждую копейку. До сих пор он 
спрашивает жену, сколько она получает денег, 
хватает ли ей на жизнь, сколько она платит по 
кредитам. Где они квартиру купили, у кого деньги 
заняли. У него арестовали гараж, который был 
в его личной собственности, чтобы хоть как-то 
потерпевшим возместить ущерб. А для него это 
было шоком: как это так, мое имущество, я его сам 
купил, а вы его у меня забираете. Кроме того, в 
своей второй, нормальной жизни он вполне себе 
положительный человек — любил комфорт, уют, 
чистоту, хорошую пищу. Дома готовил и убирал 
только он — жена с дочерью почти ничего не де-
лали. Попков вообще тащил на себе весь быт.

— Он себя считает нормальным? 
— Абсолютно. При этом если не спрашивать 

его об убийствах и не знать, что он их совершил, 
вы бы тоже вряд ли поверили, что перед вами 
сидит маньяк. Он и анекдоты травит, и полити-
ческую ситуацию в стране отслеживает. А кроме 
того, надеется, что через 8 лет ему подпишут 
прошение о помиловании. 

«Он не тщеславен.  
С Чикатило или 

Пичушкиным себя  
не сравнивает...»

14 января 2015 года Иркутский областной 
суд приговорил Михаила Попкова к пожизнен-
ному заключению. Ему вменялись 22 убийства и 
два покушения на убийство (девушки остались 
живы). Но приговор в законную силу так и не 
вступил. Подсудимый начал строчить явки с 
повинной, вспоминая все новых и новых жертв. 
Сейчас он взял на себя вину в 59 убийствах. 
Это плюс к тем 22, по которым бывшего мили-
ционера уже осудили. Обвинения в 47 ему уже 
предъявлены, по оставшимся двенадцати ждут 
экспертиз.

Столь серьезные «показатели» маньяка вво-
дят в ступор даже бывалых следователей. Ведь 
получается, что убивал женщин он с регулярно-
стью в несколько месяцев (а иногда и недель) 
в маленьком городке на протяжении двадцати 
лет. Многие не верят в это, предполагая, что на 
Попкова просто хотят повесить все «висяки» за 
эти годы. А он и рад, ведь пока он пишет при-
знания, в колонию, где режим намного строже, 
чем в СИЗО, можно не переезжать. 

Что рассказывает о своих преступлениях 
25-летней давности Михаил Попков? И как про-
веряют его показания? Об этом «МК» рассказал 
следователь по особо важным делам СУ СК РФ 
по Иркутской области, занимающийся сейчас 
новыми эпизодами в деле «ангарского маньяка», 
Евгений Карчевский. 

— Евгений Викторович, с чего вдруг Поп-
ков сейчас решил рассказать еще о шестиде-
сяти убийствах? Почему раньше молчал?

— Скажем так, у нас был установлен с обви-
няемым психологический контакт, благодаря чему 
он стал давать признательные показания. 

— Но он ведь вряд ли вел подробную 
опись: здесь убил одну девушку, там — дру-
гую. Как он спустя 15–20 лет вспоминает 
обстоятельства преступлений? 

— У маньяков есть отклонения в памяти, 
так называемая эйдетическая память, которая 
позволяет в микросекундах фиксировать обстоя-
тельства того или иного события, которое стало 

для него ключевым. Поэтому Попков достаточно 
хорошо может описать обстоятельства своих 
преступлений. 

— Где-то читала, что он чуть ли не через 
день писал явки с повинной...

— Это выдумки. Он рассказывает порционно 
— что вспомнил, то и рассказал. Разрыв может 
быть и в месяц, и в два. В своих показаниях он 
неоднократно говорил, что будет вспоминать 
все постепенно. Нам он рассказывал все это на 
протяжении двух лет. 

— Он «идет» по порядку? 
— Нет. Может вспомнить одно убийство из 

1995 года, а затем — из 2005-го. 
— Как вы можете его показания про-

верить? Вдруг у человека просто богатая 
фантазия? Или другие причины на столь 
шокирующие откровения. 

— Он описывает обстоятельства соверше-
ния преступления, время, место, способ, орудие, 
во что была одета жертва, куда он наносил удары, 
как она себя называла, если помнит. Конечно, 
он не может вспомнить конкретную дату или 
имя жертвы. Все приблизительно. Например, 

во время одного из допросов он указал, что в 
начале лета 1997 года посадил в машину де-
вушку, отвез ее в лесной массив, где убил и за-
копал. Летом, когда почва оттаяла, мы выехали 
на место, которое он указал, и нашли там за-
хороненный труп. 

О ряде новых эпизодов «МК» также рас-
сказал старший оперуполномоченный Артем 
Дубынин. 

— На одном из мест, которые указал Попков, 
на глубине мы нашли вещи женщины и несколько 
бутылок из-под пива. Сам же труп, очевидно, пре-
ступник сжег. По крайней мере недалеко от этого 
места в почве был найден слой жженой резины. 
В другом месте, на которое указал обвиняемый, 
мы обнаружили фрагмент черепа. Искали мы 
его долго, наверное, месяц лес прочесывыа-
ли. Экспертиза показала, что костные останки 
принадлежат женщине 20–25 лет и на них есть 
следы от рубящего предмета. Сейчас пытаемся 
установить личность этой женщины. 

— Но не может же так быть, что он с точ-
ностью до метра спустя десять лет указывает 
место, где он убивал и закапывал труп? Да 
и ландшафт изменился. То, что тогда было 
пустырем меж двух березок, сейчас стало 
дорогой, — уточняю у Евгения Карчевского. 

— Вообще-то Попков обладает навыками 
спортивного ориентирования, возможно, потому, 
что долго занимался биатлоном. Безусловно, не-
которые места преступления изменились, но он 
помнит, что, например, в этом месте был съезд 
на грунтовую дорогу, а дальше был пустырь. И 
ведет нас так...

— Есть жертвы, которые ему особенно 
запомнились? 

— Нет, ко всем отношение абсолютно 
безразличное. 

— Он подкарауливал девушек? 
— Нет, решался на преступление случайно. 

Ездил по городу, видел, что девушка голосует, 
подъезжал и предлагал свои услуги. 

— Те 59 девушек, в убийстве которых он 
сейчас признался, числились пропавшими 
без вести? 

— Необязательно. Есть и без вести про-
павшие, и убитые. Точнее сможем сказать после 
того, как передадим дело в суд. Но, например, 
о судьбе той девушки, останки которой мы от-
копали летом, родные не знали почти 20 лет. 
Она ушла из дома в гости к подруге в 1997 году. 
И пропала. Только сейчас нам удалось восста-
новить ее судьбу. 

— А род деятельности «новых» жертв 
Попкова можете озвучить? Проходи-
ла информация, что почти все они были 
проститутками. 

— Нет, это все домыслы. Все женщины были 
положительные. И все очень разные. Среди его 
жертв и учительницы, и сотрудницы институтов, 
и парикмахеры, и водители трамваев.

— Женщин он убивал по одному 
сценарию? 

— Нет. И орудия убийства все время были 
разными. Дважды он одним и тем же, скажем, 
топором не убивал. С девушками расправлялся 
тем, что было под рукой: нож, топор, лопата. 
Все это он возил в багажнике своей машины. 
Инструмента было много, он ведь подрабатывал 
копкой могил. Потом выбрасывал орудия в лесу 
или на ближайшей помойке. 

— Он в своих признательных показаниях 
называет имена жертв? 

— Некоторых называет. Потому как с кем-то 
из убитых он был знаком, некоторые были его 
соседями. А некоторых он просто запомнил по 
беседам — он же мог и час, и два с девушкой 
говорить, прежде чем убить ее.

— Свою первую жертву он помнит? 
— Да. Подробнее пояснить не могу. Но при-

знался он в этом только сейчас. Убил же ее он 
в 1992 году. 

— Странно, что он раньше об этом не 
рассказал следствию.

— Не могу давать оценку работе тех, кто 
расследовал это дело ранее.

К слову, если по первому обвинительному 
заключению Попкову вменяли эпизоды с 1994 по 
2000 год, то сейчас временные рамки расшири-
лись. Теперь его обвиняют в убийствах женщин, 
совершенных с 1992 по 2010 год. 

— Он гордится тем, что сделал? 
— Эмоций он никаких не проявляет. Полное 

безразличие. 
— Не может быть такого, что он начал 

вспоминать своих жертв, чтобы прославить-
ся? Чтобы переплюнуть самых известных 
маньяков? 

— Нет, он никогда не был тщеславным. 
— А он вообще интересовался биогра-

фиями своих «коллег»? Например, Чикатило 
или Пичушкина? 

— Нет, его эти люди никак не интересуют. 
Он никогда не сравнивал себя с ними. Но он 
интересуется историей — изучает биографии 
Гитлера, Пиночета. 

— Может случиться, что он в процес-
се второго суда разразится новой порцией 
откровений?

— Не думаю. Мы с ним работаем уже больше 
двух лет по этому делу, его допросы длительные, 
обстоятельные, он рассказывает подробно о 
каждом месяце своей жизни. Так что в нашем 
регионе новые эпизоды вряд ли всплывут. 

Между тем некоторые из сыщиков, работав-
ших по этому делу, считают, что поймать маньяка 
можно было бы и раньше. Об этом «МК» рас-
сказал следователь Генеральной прокуратуры 
РФ, занимавшийся делом «ангарского маньяка» 
с 2002 по 2006 год, Валерий Костарев. 

«На самом деле в 90-е годы расследование 
этой серии убийств, без преувеличения, загуби-
ли. Мы несколько лет потратили лишь на то, чтобы 
восстановить хоть что-то. Улики терялись либо 
просто не приобщались к делу. Например, спустя 
несколько лет кто-то из сотрудников вспомнил, 
что нашел во время осмотра места убийства 
пуговицу с милицейского кителя. Но ее так и не 
изъяли — подумали, что кто-то из находившихся 
тогда на месте сотрудников обронил». 

Кроме того, одна из выживших жертв ма-
ньяка, по словам Костарева, во время допроса 
даже назвала имя мучителя — Михаил. И номер 
машины. «Но она издалека наблюдала, поэтому 
несколько цифр перепутала. В итоге эти пока-
зания не были учтены...»

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.
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МАНЬЯК
СЕМЕИНОГО 
ТИПА

На карте Тамбовской области рай-
центр Сосновка выглядит как маленькая 
точка. Но в минувший уик-энд это назва-
ние привлекло к себе внимание — увы, со-
всем не то, о котором мечтали сами жите-
ли. В пятницу, 13-го, 17-летний школьник 
замыслил здесь страшное преступление. 
А к утру его осуществил. Алексей (все 
имена изменены. — Прим. авт.) зарубил 
топором свою 67-летнюю бабушку, 43-
летнего отца и 14-летнюю сестру. После 
этого закрыл дом и отправился в магазин 
за пивом и сигаретами.

«Самая жизнерадостная девчонка Сосновки 
ушла от нас вместе со своей семьей, — скорбят 
о Варе ее одноклассники. — Красивая, жизне-
радостная, добродушная, всегда поднимала 
настроение, если у тебя его нет... К нам в класс 
всегда заходила со словами: «Здравствуйте, 

я ваша новая учительница...» Леша вроде 
тоже был веселым. Непонятно, как он мог так 
поступить».

Жестокое убийство, по предварительной 
версии, произошло в ночь с пятницы на субботу. 
Подросток расправился с домочадцами, когда 
они спали. Бабушке и сестре он разрубил головы 
топором. А отцу нанес удар по голове черенком 
топора, размозжив череп. Мужчина умер уже 
в больнице на операционном столе. Убив всю 
семью, парень закрыл дом и ушел гулять. В суб-
боту в час дня его видели в местном магазине, 
где он покупал пиво и сигареты (удивительно, 
как несовершеннолетнему это продали). Был 
весел, на одежде — никаких кровавых пятен. А 
потом малолетний убийца заявился к соседке и 
сообщил, что у него в доме 3 трупа. Та вызвала 
сотрудников полиции. Им парень лично при-
знался в содеянном. 

Почему Алексей-младший это сделал — у 
соседей и знакомых есть три основные версии. 
Кто-то говорит, что пацану не дали 200 рублей 
на карманные расходы, и он, разозлившись, 
приговорил к смерти всю семью. Однако одно-
классники парня утверждают, что денег у него 
всегда было достаточно — парень в финансах 
не нуждался. Предположение, что он был нар-
команом, пока не находит подтверждения, хотя 
известно, что у Алексея было как минимум две 
вредные привычки — алкоголь и сигареты. По 
второй версии, тинейджер не хотел, чтобы отец 
приводил в дом потенциальную мачеху. «Она 
тоже бредовая, потому что тогда бы он убил 
только отца, а не всех троих», — полагают друзья 
семьи. Третья версия звучит обтекаемо, но для 
сосновцев наиболее убедительно: «они ему жить 
мешали». Но как — об этом никто не знает. 

Три года назад в семье произошла трагедия: 

от рака умерла мама. Отец, работавший охран-
ником в одном из магазинов, «тянул» своих от-
прысков вдвоем с бабушкой. Варя оправилась от 
горя раньше брата. А вот Алексей долгое время 
пребывал в тяжелой депрессии. И как говорят, 
не хотел видеть рядом с отцом других женщин. 
Однако в последнее время признаков депрессии 
у него окружающие не наблюдали. Друзей у 
парня было много, со всеми вел себя открыто 
и никогда не проявлял враждебности. 

Подруги Вари утверждают, что брат очень 
любил свою сестру и берег ее. Даже якобы 
дрался за нее с каким-то мальчишкой. Ника-
ких странностей за ним не замечали. То, что он 
одевался во все черное, носил на шее большой 
деревянный крест, слушал рок, красил волосы 
и хвастался, что проводит обряды на кладби-
щах, никого не пугало. Оказывается, там самым 
Алексей не выделялся из толпы, потому что 
вел себя как типичный позер. «Молодежь вся 
такая, — пояснил «МК» местный житель, знако-
мый с убийцей. — В наше время она просто не 
умеет думать, подражая каким-то выдуманным 
персонажам».

Два месяца назад Алексей создал фейко-
вую страничку в соцсети, про которую поначалу 
мало кто знал. Там парень выкладывал песни 

Мэрилина Мэнсона и цитировал Дэвида Боуи. 
Последняя цитата из песни «Перемены» в пере-
воде звучит так:

А у всех детей, которых вы не восприни-
маете всерьез,

Когда они пытаются изменить свой мир,
Иммунитет к вашим советам.
Они прекрасно знают, что с ними 

происходит...
Но протест для молодежи — дело привыч-

ное, поэтому у этой страницы за короткое время 
появились десятки подписчиков. И своеобраз-
ный ник тамбовского парня — Александр Каин — 
никого не смущал, указывая на первого в Библии 
братоубийцу. Ведь для подростков главное — 
красиво и оригинально звучать. В суть понятий 
и имен они заглядывают не всегда.

Однако на деле «притворщик» и «весельчак» 
оказался хладнокровным убийцей. Не исключе-
но, что свое преступление он продумал задолго 
до того, как осуществил. 

Одна из последних записей на страничке 
Александра Каина: «Бывает, держишься, стойко 
переносишь все удары судьбы — и тут целло-
фановый пакетик не открывается. И все блин, 
понеслось».

 Светлана ОСИПОВА.

ТАМБОВСКИЙ ВОЛЧОНОК ЗАРУБИЛ СЕМЬЮ
17-летний подросток, убивший своих родственников,  

поклонялся Сатане и щеголял знанием английских песен

КРИМИНАЛ

Варя погибла 
вместе  
с отцом.

Первые жертвы 
«ангарского 
Чикатило». 

Попков  
с женой. 

Юлия Куприкова и Таня Мартынова 
сели в машину Попкова вместе.  
Обе были убиты в тот вечер. 

Алексей 
убил всю 

семью.
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КРОССВОРД

ИЗ ПЕРЕПИСКИ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Статус Шурика, под-
рабатывавшего на стройке в комедии Гайдая. 
4. Популярное лакомство в кинотеатре. 10. 
Праздник, где главные герои — жених и невеста. 
11. Часть прямой линии между двумя точками. 
13. «Беда» с капитаном Врунгелем на борту. 14. 
«Чудесное» место в Стране дураков. 15. Свита, 
которая делает короля. 16. Должность Федора 
Короткова в компании «Зималетто» из телесе-
риала «Не родись красивой». 18. «Мухомор» над 
песочницей. 20. Жанр фильма «Любовь и голу-
би». 22. Широкая юбка с каркасом из обручей. 
23. «Шкатулка» для жемчужины. 24. Булыжник, 
прилетевший из космоса. 27. Император для 
своих подданных. 30. Четкость и понятность 
высказанной фразы. 32. Мастер фальшивых 
комплиментов. 34. Легкий мотороллер с коле-
сами 8–10 дюймов. 35. Постоялец гостиницы, 
скрывающий свое имя. 36. Месяц, отведенный 
на написание реферата. 38. Рубашка, которая 
имеет много общего с футболкой. 39. Жалоб-
щик на приеме у терапевта. 40. Вес толстушки 
с комплекцией хрюшки. 41. Общежитие, где все 
подчинено уставу. 42. Четвероногая помощница 
пограничника.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Топливо для трактора. 
2. Красотка, вклинившаяся между Львом и 
Весами. 3. Полицейский пригляд за револю-
ционерами. 5. Браслет, защищающий хозяйку 
от болезней и бед. 6. Малиновая букашка. 7. 
Курица, которую заменил инкубатор. 8. Му-
сульманин для христиан в старину. 9. Герой 
испанской корриды. 10. Стрелок на беговой 

дорожке. 12. Ледовая машина, катающаяся 
в перерыве между выступлениями фигури-
стов. 17. Раннехристианское сочинение, по-
вествующее о жизни Иисуса Христа. 19. Боец 
невидимого фронта. 20. «1/2» в драже «Тик-
так». 21. Ослепительность звезды Сириус. 
25. Церковник в сказке «Дикие лебеди». 26. 
Изящность и худощавость пальцев пианиста. 
27. Вупсень или Пепсень в мультфильме про 
Лунтика. 28. Цемент в стадии заливки. 29. 
Каждый писатель из золотого фонда русской 
литературы. 31. Красная шапочка Егорки в 
загадке про землянику. 33. Пренебрежение 
нормами общественной морали. 34. Список 
игроков, заявленных на матч. 37. «Еда» для 
драных ботинок. 38. «Огнетушительница» в 
огнетушителе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Глазурь. 4. Обломок. 10. Грамота. 11. Синдром. 13. Идея. 14. Зонд. 15. 
Номинация. 16. Латынь. 18. Кобыла. 20. Минерал. 22. Фокусник. 23. Накладка. 24. Агрессор. 
27. Этикетка. 30. Ондатра. 32. Пинцет. 34. Серьга. 35. Артистизм. 36. Тест. 38. Крот. 39. 
Торнадо. 40. Кручина. 41. Контакт. 42. Экстерн.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Горилла. 2. Заря. 3. Ремень. 5. Бедняк. 6. Обоз. 7. Квадрат. 8. Защитник. 
9. Эскадрон. 10. Гестапо. 12. Мотылек. 17. Нарушение. 19. Отражение. 20. Монисто. 21. 
Лексика. 25. Гимнаст. 26. Родничок. 27. Эстетика. 28. Карьера. 29. Спутник. 31. Бастион. 33. 
Тайник. 34. Смычок. 37. Тост. 38. Кнут.

предлагаю
❑ оздоровительное 

голодание, консультации. 
т. 8(926)662-93-25

продаю

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ часы, иконы
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ машинки, значки, 

солдатики, фотоаппараты 
куплю б/у
т. 8-926-708-11-04

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(926)543-91-11

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы 
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ 

www.все-виды-
юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-910-087-36-81

❑ массажисток
т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ изготовление книг 

и брошюр от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ отдых! БЫСТРО 

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! ЛЮБАЯ 
станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых везде
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-765-33-88

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!
т. 8-903-150-46-00

разное
❑ Московский филиал ПАО 

"САК "ЭНЕРГОГАРАНТ" 
(Здоровье и жизнь) 
просит признать 
недействительными 
утерянные бланки 
ОСАГО серии 
ЕЕЕ № 0332374645, 
ЕЕЕ № 0332374812, 
ЕЕЕ № 0332374683, 
ЕЕЕ № 0332374684, 
ЕЕЕ № 0332374686

Уважаемый Павел Николаевич!
15.12.2016 в газете «Московский комсомо-

лец» номер 278 (27.280) опубликована статья 
Владимира Чуприна «Отобрать в интересах рай-
она. Подмосковные фермеры по-прежнему не 
могут получить землю и теряют ту, что есть».

В ней автором допущено неполное и одно-
стороннее предоставление информации по во-
просу выделения земельных участков в аренду 
для сельскохозяйственного использования.

Луховицкому району на праве собственно-
сти принадлежит земельный участок площадью 
1235,4 га, расположенный в СПК им. Ильича. В 
2013–2014 годах ИП Главе К(Ф)Х Скрипничен-
ко Д.И. было предоставлено в краткосрочную 
аренду на 11 месяцев (март 2013 — февраль 
2014) одиннадцать контуров многоконтурного 
земельного участка общей площадью 709,05 га, 
из которых 270 га старопахотные земли.

В 2015 году в администрацию района по-
ступили заявления на приобретение права 
аренды многоконтурного земельного участка 
от ряда сельскохозяйственных организаций и 
КФХ, в т.ч. от ФГУП «Пойма», ООО «Луховицкая 
зерновая компания», ООО «Агро Плюс», ИП 
Глава К(Ф)Х Скрипниченко Д.И.

В соответствии с Земельным кодексом РФ 
правообладатель земельного участка обязан 
провести торги — аукцион по продаже права 
на заключение договора аренды. В мае 2015 
года документы на проведение аукциона были 
направлены на согласование в Градострои-
тельный совет Московской области. В июне 
2016 года в нарушение норм действующего 
законодательства Градсовет области принял 

решение передать данный земельный участок в 
аренду без проведения торгов КФХ «Павловская 
Нива» для обеспечения якобы «реализации 
масштабного инвестиционного проекта».

При этом администрация Луховицкого 
муниципального района выступала против дан-
ного решения. Так, КФХ «Павловская Нива», 
учредителем которого является Скрипниченко 
Д.И., зарегистрировано на территории района 
лишь 21.07.2015.

Представленный инвестиционный проект 
не соответствует критериям масштабного. В 
частности, в бизнес-плане развития хозяй-
ства предусмотрено создание всего 6 рабочих 
мест с уровнем ежемесячной заработной платы 
12 000 рублей.

Еще в 2015 году ООО «Агро Плюс», органи-
зация, которая также обращалась с заявлением 
о предоставлении в аренду многоконтурного 
земельного участка, подала в Арбитражный суд 
МО исковое заявление о признании незаконным 
отказа в проведении аукциона на право аренды. 
02.12.2016 г. судебная инстанция удовлетворила 
требования ООО, признала отказ в проведении 
аукциона незаконным и обязала администра-
цию района провести аукцион.

Таким образом, администрация Луховиц-
кого района не принимала постановления с 
целью отобрать земельный участок у Скрип-
ниченко «в интересах района…».

Администрация Луховицкого района про-
сит Вас опубликовать данный ответ.

Первый заместитель  
Главы администрации  

Луховицкого района Е.Г.Куликов.

Решением Арбитражного суда города Москвы от 16.08.2016 по 
делу № А40-117430/2015 в отношении ООО «СЕТЬСТРОЙИН-
ВЕСТ» (место нахождения: 117303, г.Москва, ул.Б. Юшуньская, 
1А, 3, пом. 1508м, ИНН: 7727224609, ОГРН: 1027727004711, 
далее — Должник) открыто конкурсное производство, конкурс-
ным управляющим утвержден Дмитриев Олег Валерьевич (ИНН 
532114204741, СНИЛС 024-155-728-27, адрес для корреспон-
денции: 195196, Санкт-Петербург, а/я 42), член НП ОАУ «Аван-
гард» (ОГРН 1027705031320, ИНН 7705479434, адрес: 105062, 
г. Москва, ул. Макаренко, д. 5, стр.1А, пом. I, комн. 8, 9, 10).
Организатор торгов — ООО «БОТ» (ОГРН 1157847453213, 
ИНН 7813240499, тел. +79650610021, электронная почта 
baltorgtorg@gmail.com, адрес для корреспонденции: 197022, 
Санкт-Петербург, ул. Профессора Попова, д. 23 лит. В, пом. 
5Н), сообщает, что торги по продаже имущества Должника, 
назначенные на 30.12.2016 (объявление № 78030165341 опу-
бликовано в газете «Коммерсантъ» № 220 от 26.11.2016 г.), 
не состоялись. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В 19-й раз в Москве вручили Национальную 
премию Гильдии киноведов и кинокритиков 
России, а также прессы, пишущей о кино. 
Когда-то она именовалась «Золотым овном», 
а в последние годы носит название «Белый 
слон». На торжественной церемонии в Доме 
кино подвели кинематографические итоги 
2016 года.

 Средства на церемонию вручения наград 
опять собирали с миру по нитке. Гранта Минкульта 
критиков лишили, но теперь они не скидывались, 
как год назад. Помог продюсер Игорь Каленов, 
нашедший средства на изготовление «Слонов». 
Лауреат премии в номинации «Лучший сценарий» 
Юрий Арабов за фильм «Монах и бес» Николая До-
сталя (а он уже трижды получал «Белого слона»), 
как всегда, точно оценил ситуацию: «Происходя-
щее напомнило мне 1 апреля. Когда работаешь 
в кино, кажется, что ничего и нет. А придешь к 
вам — и вроде бы все есть — кинематографисты 
молодые и старые вроде меня. Когда умрет по-
следний сценарист, никто этого не заметит, когда 
не будет критика, мы не увидим ничего, что видели 
сегодня. То, что премию лишили финансирования, 
— это безобразие. Если нужна моя подпись в за-
щиту, я ее поставлю». Вручавший Арабову награду 
писатель Евгений Попов признался, что провел 
два часа осмысленной жизни на церемонии: «Со-
брались красивые, интеллигентные люди. Не то 
что в писательской среде, где все ненавидят друг 
друга и пишут доносы». И вспомнил, как Арабов с 
Сокуровым украли собственный фильм, который 
цензоры им велели смыть. 

Началась церемония с неожиданного при-
знания отца-основателя критической премии и 
фестиваля «Кинотавр» — продюсера Марка Рудин-
штейна. Вручая премию имени Мирона Черненко 
— многолетнего руководителя Гильдии киноведов 
и кинокритиков — питерскому режиссеру Карену 
Геворкяну за игровой фильм «Вся наша надежда», 
в котором снимались реальные шахтеры, он ска-
зал: «Я — его отец». И передал помимо «Слона» 
раритетную статуэтку «Золотого овна». Дело в 

том, что когда-то фильм Геворкяна «Пегий пес, 
бегущий краем моря» был главным победителем 
«Кинотавра». 

А триумфатором «Белого слона» стал Андрей 
Кончаловский с фильмом «Рай», который будет 
представлять Россию на «Оскаре». Киновед Елена 
Стишова напомнила, что именно в Белом зале 
Дома кино 50 лет назад состоялся единствен-
ный показ немеркнущего шедевра «История Аси 
Клячиной, которая любила, да не вышла замуж». 
Потом фильм упекли «на полку» до 1988 года. 
Победитель прошлого года Александр Миндадзе 
и президент Гильдии киноведов и кинокритиков 
Кирилл Разлогов вручили Кончаловскому сразу две 
награды — за лучший фильм и лучшую режиссуру. 
Достался «Слон» и оператору «Рая» Александру 
Симонову, само явление которого народу было 
удивительным. Это человек невероятной застен-
чивости, многим известный по картинам Алексея 
Балабанова и абсолютно непубличный. Он никогда 
не приходит на киноцеремонии. «Рай» изначально 
был рекордсменом по числу номинаций — их было 
восемь. Кончаловский растрогался и произнес 
изумительную речь о кино: «Самый дорогой приз 
от моей критики, моей дорогой русской критики. 
После 50 лет в кино мне пришла мысль, что его 
язык безграничен, и не знаю, что это такое. Но 
что-то в этом смысле только теперь обнаружил. Не 
понимаю, почему все так возбуждены по поводу 
призов Американской киноакадемии. Не самый это 
главный приз. Фильм — продукт любви…» 

«Ученика» Кирилла Серебренникова отметили 
за музыку, написанную Ильей Демуцким, и женскую 
роль второго плана, сыгранную уникальной актри-
сой Светланой Брагарник. А «Зоологию» Ивана 
Твердовского-младшего — за лучшую актерскую 
работу Натальи Павленковой. В последнее время 
она получает по всему миру награду за наградой, 
а ведь 10 лет назад говорила себе: «Наташа, ты не 

умеешь сниматься в кино». Теперь она благодарила 
«мальчишку Твердовского» за счастье работы с 
ним. Лучшая мужская роль, как и роль второго 
плана, — у актеров Тимофея Трибунцева и Бори-
са Коморзина в картине «Монах и бес». Лучшим 
художником критики назвали Андрея Понкратова, 
воссоздававшего с режиссером Алексеем Мизги-
ревым Петербург XIX века в «Дуэлянте». Только эта 
картина оказалась абсолютно бесхозной — никто 
не пришел за наградой.

За дебют отмечен «Коллектор» Алексея Кра-
совского — фактически монофильм с Константи-
ном Хабенским в главной и единственной роли. 
Премия «Событие» присуждена документалисту 
Виталию Манскому сразу за две картины — «В лу-
чах Солнца», снятую в Северной Корее, и «Родные», 
рассказывающую о близких режиссера, живущих 

на Украине. Сам Виталий с недавних пор обосно-
вался в Риге, откуда и прислал свое обращение 
со словами благодарности. Оператор этих картин 
Александра Иванова рассказала, как снимали 
в Корее как раз в те дни, когда шла Олимпиада, 
бежал из Украины Янукович, а съемочная группа 
находилась в полной изоляции. А вернувшись на 
родину, оказалась в другой стране. И тут же при-
ступили к «Родным». В России был единственный 
показ этой картины.

 Сразу двух «Белых слонов» за лучший ани-
мационный фильм получили «Кукушка» Дины 
Великовской, поторопившейся за наградой из 
Берлина, и «До любви» Игоря Ковалева, в работе 
над которым принимал участие художник Дми-
трий Маланичев, давно работающей на благо 
«Симпсонов» в Лос-Анджелесе. Сам Ковалев не 
хотел даже приходить на церемонию, поскольку 
не считает свою картину абсолютной удачей. Не 
перевелись еще бескомпромиссные по отношению 
к себе творцы. Лучшим документальным филь-
мом критики сочли ленту «Слишком свободный 
человек» Веры Кричевской о Борисе Немцове, 
который начали снимать в апреле 2015 года и хотят 
показать зрителям ко второй годовщине со дня 
гибели своего героя. Молодые критики (их 70 в 
возрасте до 33 лет из России, Казахстана, Украины 
и Армении) свою премию «Голос» отдали «Ученику» 
Кирилла Серебренникова и отметили спецпризом 
Александра Сокурова за гражданскую позицию 
и слово в защиту украинского режиссера Олега 
Сенцова, приговоренного к 20 годам лишения сво-
боды. Таким образом, они восполнили вопиющую 
ошибку «взрослых» критиков, лишивших награды 
его уникальную «Франкофонию» из-за издержек 
регламента. Картину надо было рассматривать 
еще год назад, но ее мало кто видел, а сам Сокуров 
настаивал на том, чтобы перенести ее участие в 
«Белом слоне» на 2017 год. И вот что получилось. 
Президент Гильдии киноведов и кинокритиков свой 
приз — «Балерину» — символ транссексуальности 
современной культуры, как он пояснил, и букет 
в виде слона — вручил нашей коллеге Евгении 
Тирдатовой, снявшей документальный фильм о 
Рудольфе Нуриеве на основе уникальной хроники 
близких выдающегося артиста и хореографа.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Он нашел свой «Рай»  
и оседлал «Белого слона»

НЕ НУЖЕН КОНЧАЛОВСКОМУ «ОСКАР»
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Денис Мацуев с концертом Рахмани-
нова откроет в понедельник обнов-
ленную после капитального ремонта 
«Филармонию-2» — уникальный по 
акустике комплекс (теперь там три 
зрительных зала и семь репетицион-
ных помещений), расположенный в 
Олимпийской деревне (на базе быв-
шего театра Владимира Назарова). 
На торжественную церемонию от-
крытия ожидается визит Дмитрия 
Медведева.

Некоторое время назад раздавались 
критические голоса, что «филармоническая 
публика так далеко не поедет, а местные во-
обще не мотивированы и до него не дойдут», 
комплекс, мол, потерпит крах в плане своей 
строгой классической направленности... но вот 
уж несколько лет в «Ф-2» функционирует глав-
ный большой зал в качестве пилотного проекта, 
и меломаны быстро проторили туда дорожку 
— от центра оказалось не так и далеко на ма-
шине, да и публика с Мичуринского мгновенно 
прочухала о неожиданном подарке судьбы, 
аншлаги стали привычным явлением.

Потому что подошли с умом и главную 
ставку — что прежде было исключительной 
редкостью — сделали на акустику. Пока идут 
последние приготовления к помпезному 
открытию, мы пообщались с Денисом Ма-
цуевым — кому как не ему (уже игравшему в 
«Ф-2») «разрезать» Рахманиновым «красную 
ленточку».

— Я был первым, кто сыграл в 
«Филармонии-2» сольный концерт два года 
назад, — говорит Мацуев, — вот только приехал 
из Парижа, где у меня было открытие сезона с 
Национальным оркестром Франции… К чему 
я это: сейчас в Европе массовая тенденция 
строительства первоклассных залов НЕ в 
центре города. Вот и в Париже мы играли в 
феноменальном зале, расположенном, по 
московским меркам, где-то у МКАДа (там тоже 
есть своя окружная). Прекрасный зал и по 
акустике, и по архитектурному замыслу — 
такой космический корабль... и переполнен на 
каждом концерте! Буквально толпы и парижан, 
и гостей города!

— Ну или взять новый зал Радио Франс, 
я был в нем не так давно...

— Да о чем вы говорите, позавчера я там 
играл: знаменитый специалист по акустике 
Ясухиса Тоёта сделал свой очередной шедевр, 
до того это была просто репетиционная база 
оркестра Радио Франс; мы с ним, кстати, очень 
дружим, он в Иркутске будет нам зал делать, 
плюс другие проекты в России — пока не будем 
раскрывать все секреты...

— То есть процесс по созданию сугубо 
филармонических (а не многоцелевых) 
залов в России пошел? И «Филармония-2» 
как зал состоялся?

— Абсолютно точно. У меня, когда играл 
в «Ф-2» сольный концерт, было полное ощу-
щение, что я вообще не в Москве, а в каком-то 
японском продвинутом зале. Звук летит, звук 
воздушный, в любом месте зала слышно каж-
дую ноту! Он изумителен как для камерных, 
так и для сольных концертов. В Москве таких 
комплексов просто больше нет (ну, не считая 
исторических — Большого зала консерватории 
и Зала им. Чайковского).

— А их специально и не строили никог-
да... тем более на периферии.

— В том-то и дело. Поэтому можно толь-
ко приветствовать смелый шаг Минкульта 
и Московской филармонии по открытию в 
Олимпийской деревне такого комплекса — 
это явный прорыв. Уверен, вслед за «Ф-2» 
в Москве появится и зал в Зарядье, и еще 
много-много залов высокого класса по всей 
стране. Мы все, увы, знаем о так называемых 
«советских традициях» делать филармонии в 
Домах культуры или в аудиториях для полит-
просвещения, вон знаменитый оркестр Каца 
в Новосибирске играл в чудовищном зале, 

предназначенном для каких-то совещаний. Так 
что волна строительства и филармоний, и теа-
тров пошла по стране, об этом надо говорить: 
Омск (губернатор за год совершил такое чудо, 
построил), далее Владивосток, Астрахань, 
Пенза, восхитительная реконструкция зала в 
Красноярске на 2000 человек. В моем родном 
Иркутске мы нашли новое место на берегу 
Ангары, уже проведен архитектурный конкурс, 
Тоёта дал свое согласие на создание акустиче-
ской модели... это будет визитная карточка не 
только Иркутска, но и всей страны — знаете, 
как оперный театр в Сиднее стал культурными 
воротами в Австралию.

— Но возвращаясь в Москву: сколько 
было скептических комментариев в от-
ношении «Филармонии-2»...

— Ну да, что «это далеко», «так трудно 
добираться» — сейчас критиков поубавилось, 
шутка сказать, у самого зала появились уже 
свои поклонники! А уж про «начинку» я молчу 
— там играют самые известные артисты и ор-
кестры. Сейчас вот торжественное открытие, 
связанное с расширением комплекса, теперь 
он заработает в полную силу: там и новый 
театральный зал, и виртуальный концертный 
зал, игровой зал для детей и репетицион-
ные помещения — чего только нет. Я в «Ф-2» 
проводил свой фестиваль «Крещендо» с Во-
ронежским юношеским оркестром, и ребята 
просто произвели фурор. И впредь буду там 
играть и устраивать свои проекты. Повторяю: 
такие залы, созданные именно под классиче-
скую музыку, обязательно должны быть, без 
этого никуда.

— Местные начали ходить, а то крича-
ли: «спальный район, спальный район».

— Привыкли, пусть не моментально, но 
привыкли. Потому что ну ничего у нас до этого 
не строилось, одно время и в Дом музыки тол-
пами не валили, хотя он на Садовом кольце, 
самый центр! Так что критики всегда найдутся: 
и пробки, и то, и это, но ничего: я в выходной 
день доехал туда из центра за 12 минут, специ-
ально засекал. В часы пик, конечно, дольше, 
надо планировать время. А на самом открытии 
я буду выступать с оркестром Московской 
филармонии с концертом Рахманинова, кро-
ме того, в качестве изысканного десерта «на 
бис» представлю победителей «Синей птицы» 
— Софью Тюрину и Ростислава Мудрицкого, 
готовим сюрпризы... Удивительные дети, я 
всегда говорил: то поколение, которое идет 
сейчас, оно феноменально по всем показате-
лям. И им нужны такие классные залы!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

УДАРИМ ВЫСОКОЙ 
МУЗЫКОЙ ПО ПЕРИФЕРИИ
В Москве торжественно 
открывается 
«Филармония-2»

В зале необыкновенная акустика 
для камерных выступлений.

Комплекс «Филармония-2» 
на Мичуринском.

Вокруг Новосибирского театра оперы и балета опять 
кипят нешуточные страсти. На этот раз причиной 
всеобщего возбуждения стали слова митрополи-
та Новосибирского и Бердского Тихона, который в 
интервью одной телекомпании шутя назвал героя 
балета «Щелкунчик» — принца — «оборотнем». Что 
тут началось: «Тангейзер-2», «Щелкунчик» под за-
претом. Что на самом деле произошло на премьере 
оперы «Рождество» и какая судьба ожидает теперь 
балетный хит, мы попросили прокомментировать 
гендиректора НОВАТа Владимира Кехмана. 

— «Щелкунчик» в Новосибирске шел, идет и всегда 
будет идти. Начиная с 20 декабря мы уже показали больше 
20 спектаклей, и это чуть меньше, чем в Большом театре. 
Более того, сейчас мы готовим еще одного «Щелкунчика», 
в постановке известного испанского хореографа Наччо 
Дуато. Но тут я должен защитить митрополита Тихона — его 
слова абсолютно неверно интерпретированы средствами 
массовой информации. Это было сказано в шутку. Ни о 
каком запрете или мнении, определяющем судьбу балета 
и художественной политики театра, нет и речи.

— Для понимания причин страстей по «Щелкунчи-
ку» предлагаю восстановить картину. Когда возникла 
история с оперой «Рождество»?

— Месяцев девять назад мы с митрополитом догово-
рились о том, что на Рождество мы хотим сделать оперу. Так 
появилась опера «Рождество». Она очень небольшая, где-то 
час двадцать, прошла с успехом. Режиссер Олег Нудненко, 
он все время с нами работает. Но ни о какой конкуренции 
с «Щелкунчиком» или замене его на «Рождество» речи во-
обще не было и быть не может. «Рождество» мы сыграли 
11 января, как и было запланировано. А «Щелкунчик» шел 
с 20 декабря и никому не мешал.

— Тогда как вы можете объяснить шум, который 
идет со вчерашнего дня, и то, что ваш «Щелкунчик» 
уже окрестили «Тангейзер-2»?

— Отец лжи — это дьявол. Так вот, то, что происходит, 
чистая ложь СМИ, которые на пустом месте раздувают 
скандал. Ложь тут во всем: скажем, у митрополита не может 
быть жены (он монах), автор оперы — жена священника. 
Еще раз повторяю — все это выеденного яйца не сто-
ит. Такой оголтелой реакции на любые взаимодействия 
учреждения культуры с Церковью я просто не помню. 
Это чистой воды провокация. А за любой провокацией 
мы знаем, что стоит. 

— Что стоит? Я, например, не знаю.
— Я сказал до этого — отец лжи есть дьявол. Точка. 

Но для нас, театра, это, как ни странно, оказалось на руку: 
дело в том, что в январе мы поставили несколько допол-
нительных «Щелкунчиков», и продажи были не очень. Но 
конкретно сегодня мы продали за ночь 200 билетов.

— Но, может, митрополиту не стоило так шутить? В 
условиях обостренной реакции верующих и атеистов, 
их противостояния такие шутки не проходят. Шутка 
выглядит как провокация. Кстати, вы лично где на-
ходились в день премьеры оперы «Рождество»? 

— В театре был. Митрополит давал интервью в антрак-
те, я его даже не слышал. Более того, мы потом общались, 
и он тоже пошутил на эту тему: принц, мол, как оборотень. 
Ну и что? Это же сказка, и в этом не было абсолютно ничего 
— ни навязывания собственного мнения, ни вердикта. 

— А может, это, Владимир Абрамович, вас за-
казали? Не могут забыть вам «Тангейзера»?

— Нет. Не думаю. Но тут знаете, что интересно: у меня 
просят комментарии все средства массовой информации, 
но канал «Россия-24», который подготовил этот сюжет, ко 
мне не обращался.

— Или это хорошо спланированная пиар-акция? 
Вы же мастер пиар-ходов.

— Это уж точно нет. Но то, что всегда неожиданно 
— оно Божье. У нас были не очень продажи на январь, но 
сейчас они просто взорвались.

Марина РАЙКИНА.

Владимир КЕХМАН:  
«После скандала продажи  
на январь просто взорвались»

НЕ БЫВАТЬ ЩЕЛКУНЧИКУ 
ОБОРОТНЕМ
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Андрей 
Кончаловский.



«Викинг» 12+ идет 2 часа 18 минут, а «Викинг» 
18+ со всеми сексуальными сценами 2 часа 
23 минуты. Как после этого уважать князя 
Владимира?

Муж с женой ругаются, кричат.
Она ему, резко:
— А теперь стих!
Он, ошеломленно:

— Какой стих?
— Стих — это глагол! Сел и стих!

Я очень люблю путешествовать. Вчера посетил 
кухню — столицу квартиры.

— Мам, я больше не буду!
— А на посошок?

Есть много способов спастись от напа-
дения акулы. Например, я потерял свой 
загранпаспорт.

1

2

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Василий Лановой (1934), актер Театра им. 
Вахтангова, народный артист СССР
Кейт Мосс (1974), супермодель
Людмила Семеняка (1952), балерина, на-
родная артистка СССР
Дайан Фосси (1932–1985), зоолог, изучав-
шая горилл
Шаде (1959), певица

ДАТсКИй уГОлОК
Всемирный день The Beatles.
1547 г. —  великий князь Московский Иван 
IV венчался на царство в Успенском соборе 
Кремля и принял новый титул —  «царя и 
великого князя всея Руси».
1712 г. — Петр I основывает первую рус-
скую Военную инженерную школу. Ныне это 

Военный инженерно-космический универси-
тет им. А.Ф.Можайского.

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-4…-2°, днем в Москве -3…-1°. Небольшой 
снег, местами туман, на дорогах местами 
гололедица; ночью облачно; днем облачно 
с прояснениями, ветер ночью южный, юго-
западный, 4–9 м/с, днем переменных на-
правлений, 0–5 м/с.
Восход Солнца — 8.46, заход Солнца — 
16.32, долгота дня — 7.46.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, утром будут небольшие гео-
магнитные возмущения, днем и вечером 
заметных возмущений не будет.
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ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

— Сергей Петрович, скажите, отчего с 
каждым годом людей, страдающих сердечно-
сосудистыми заболеваниями, становится 
все больше? 

— На сегодняшний день проблемы серд-
ца и сердечно-сосудистой системы касаются 
практически каждого из нас. Всему виной мно-
жество причин, и возникать они могут по разным 
обстоятельствам. И не важно, сколько вам лет. 
Посмотрите на то, как мы живем. Практически 
каждый день мы нервничаем по мелочам или по 
серьезным поводам. Окружающая среда просто 
оставляет желать лучшего, постоянные перепа-
ды давления. Я хочу вам привести статистику: 
послушайте, пожалуйста, за кардиологической 
помощью ежегодно обращаются более 20 мил-
лионов человек. Это о чем-то говорит, наверное! 
Я думаю, что стоит задуматься и принимать 
меры. О своем сердце и сосудах надо заботиться 
постоянно в течение всей жизни. 

— Я даже скажу больше: этой проблемой 
занимаются на государственном уровне. 

Открываются кардиологические и диагно-
стические центры, профилактории, залы 
лечебной физкультуры. 

— Совершенно верно. Здоровью сосудов 
уделяется особое внимание. Особенно сегодня, 
когда количество людей с данными проблемами 
в организме, я бы даже сказал, катастрофически 
растет. Именно поэтому я сегодня хочу расска-
зать вам о парафармацевтиках.

 — Вы говорите о чем-то конкретном? 
Давайте тогда поподробнее.

 — Да, хочу обратить ваше внимание на 
парафармацевтик Энцеферол.

 — Что такое парафармацевтик?
 — Парафармацевтик означает, что воздей-

ствие у него на организм другое — комплексное, 
он органичен для организма человека, т.к. в его 
составе вытяжки из натуральных трав и растений, 
разных и в определенных пропорциях. По сравне-
нию с нутрицевтиками, парафармацевтик Энце-
ферол более сильного действия. Парафармацев-
тик — это натуральная основа, именно поэтому в 
нем суточная доза действующих веществ немного 
ниже, а воздействие на организм более бережное 
и комплексное. Парафармацевтик Энцеферол 
содержит природные компоненты. 

— А какие компоненты делают Энцефе-
рол таким действенным? 

— Богатый состав наделяет Энцеферол 
многими полезными свойствами для нашего 
организма. Во-первых, Энцеферол способствует 
поддержанию оптимального обмена веществ, 
который так нам необходим, а также деятель-
ности эндокринной системы. То есть, направлен 
на стимулирование функции гипофиза, что очень 
важно для обмена веществ и щитовидной желе-
зы. Это обусловлено наличием в составе вытяжек 
из растений, содержащих йод в органической 

форме. Полезные вещества, входящие в состав 
Энцеферола, оказывают влияние на процесс 
расщепления жировых клеток, способствуют 
укреплению иммунной системы и выведению из 
организма токсинов и тяжелых металлов, могут 
помочь при нервных расстройствах. Конечно, 
все это влияет на общее состояние. И что очень-
очень важно: все эти компоненты в комплексе 
нужны для поддержания нормальной работы 
сердца и сосудов. 

— Кто может использовать Энцеферол? 
Кому можно его принимать?

 — Энцеферол можно принимать в качестве 
биологически активной добавки при всевозмож-
ных проблемах с сосудистой системой. Действие 
компонентов, входящих в состав Энцеферола, 
направлено на очищение сосудов и артерий от 
холестерина и других жиров в форме налетов 
на внутренних стенках сосудов. Стенки сосудов 
со временем становятся более эластичными. 
Кроме того, Энцеферол помогает подпитывать 
сосудистую систему необходимыми питатель-
ными веществами, что тоже немаловажно для 
их восстановления. Этой проблеме подвержены 
больше лица среднего и пожилого возраста. 
Часто мужчины старше 50 лет.

— А если говорить о сосудах головного 
мозга. Там все более тонко и хрупко. Как 
Энцеферол работает в этом направлении? 

— Да! Совершенно верно! Здесь все бо-
лее тонко и сосуды там более хрупкие. Ведь 
наш головной мозг — это очень сложная си-
стема организма, которая зависит от правиль-
ной циркуляции крови. Энцеферол, во-первых, 
предназначен для защиты ваших сосудов от 
повреждения недоокисленными продуктами 
обмена, что может способствовать постепенной 
нормализации артериального давления. Ведь 

резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме.

— Часто пожилые люди страдают на-
рушениями памяти, это ведь тоже из-за со-
стояния сосудов?

— Да! Конечно! Первейшая проблема, с 
которой сталкиваются многие пожилые люди, 
— это забывчивость и потеря памяти. Это когда 
ничего не болит, но каждый день — новости. 
Одной из причин этой проблемы могут быть и 
сосудистые нарушения артерий головного моз-
га. Энцеферол способствует стимулированию 
правильного кровоснабжения мозга в артериях 
головы. Нервные клетки очень чувствительны к 
нехватке кислорода, именно поэтому в состав 
Энцеферола входят компоненты, которые по-
могают очистить сосуды. Тогда кровь быстрее, 
качественнее, в нужных количествах, добирается 
до клеток головного мозга. И кровь уже насыщена 
питательными веществами и кислородом, кото-
рые так необходимы клеткам головного мозга. 
Еще одно из основных действий Энцеферола 
состоит в поддержании сосудистого тонуса и 
мозгового кровотока, циркуляции крови в мель-
чайших сосудах мозга. 

— Какими еще полезными свойствами 
может обладать Энцеферол?

— Говоря простым языком, способствует 
разжижению крови. Это может помочь предот-
вратить образование холестериновых отложе-
ний, как вы понимаете, это очень важно при 
сердечно-сосудистых проблемах. 

— Да, конечно, очень важно заботить-
ся о своей сердечно-сосудистой системе. 
Даже если у вас нет таких проблем. Сер-
гей Петрович, давайте все-таки вернемся 
к Энцеферолу. 

— Вот, кстати, если часто холодеют руки 
или ноги, то вполне вероятно, что нарушена 
циркуляция крови. В этом случае я настоятельно 
рекомендую обратить внимание на Энцеферол, 
потому что он как раз оказывает влияние на про-
цесс микроциркуляции крови, снабжения кисло-
родом сердечной мышцы, головного мозга. 

Берегите свое сердце. Помогайте ему. За-
ботьтесь о нем.

Напоминаем телефон: 8-800-333-57-03. 
Всего вам доброго!!!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте, уважаемые читате-
ли! Сегодня мы будем говорить о са-
мом важном и о самом уязвимом. О 
сердечно-сосудистой системе. О том, 
как помочь и поддержать свое сердце 
и сосуды. Ведь с сердцем не шутят! 
У нас в гостях специалист Сергей Пе-
трович Новиков. Здравствуйте!

РЕЦЕПТ ДОЛГОЛЕТИЯ 
ВАШИХ СОСУДОВ

 Генералы и депутаты Думы не желали 
позволить Николаю II победоносно закон-
чить войну. Победителями должны были 
стать они сами. И управлять послевоенной 
Россией.

 К последнему русскому императору приня-
то относиться с презрением. Но при верховном 
главнокомандующем Николае II немцы не только 
до Москвы и Питера, но и до Киева и Минска не 
дошли! Кто-то скажет: да в Первую мировую 
не те темпы наступления. Но к Парижу немцы 
в 1914-м прорвались столь же стремительно, 
как и в 1940-м!

 Уинстон Черчилль писал после Первой 
мировой войны:

 «Царский строй принято считать прогнив-
шей, ни на что не годной тиранией. Но анализ 
тридцати месяцев войны с Германией и Ав-
стрией опровергает эти легковесные пред-
ставления. Самоотверженный порыв русских 
армий, спасших Париж в 1914 году, преодо-
ление мучительного отступления, медленное 
восстановление сил, брусиловские победы, 
вступление российской армии в кампанию 1917 
года непобедимой и более сильной, чем когда-
либо... Разве во всем этом нет заслуги Николая 
II? Он решил войну в пользу России».

КОМУ МЕШАЛ ВЕРХОВНЫЙ?
 Первая мировая война затянулась, но им-

ператор Николай II нисколько не сомневался в 
победе России и ее союзников по Антанте над 
державами Четверного союза — Германией, 
Австро-Венгрией, Османской империей и Бол-
гарией. Уверенно говорил в январе 1917 года: 
«В военном отношении мы сильнее, чем когда-
либо. Скоро, весною, будет новое наступление, 
и я верю, что бог даст нам победу, а тогда из-
менятся и настроения в стране».

 Его генералы тоже понимали, что Первая 
мировая будет выиграна. Но зачем им делить 
победу с императором? 

 Неудачи 1915 года заставили императора 
сместить с поста главнокомандующего своего 
дядю, великого князя Николая Николаевича. 
Императрица в своем кругу объясняла, поче-
му с ним расстались: «Дальше терпеть было 
невозможно. Ники (то есть Николай II) ничего 
не знал, что делается на войне: великий князь 
ему ничего не писал, не говорил. Со всех сторон 
рвали у Ники власть».

 Император принял на себя обязанности 
верховного главнокомандующего, хотя многие 
министры считали это опасным шагом. Член 
Государственного совета и министр земледелия 
Александр Кривошеин скептически заметил: 
«Народ еще со времен Ходынки и японской 
кампании считает его царем несчастливым и 
незадачливым».

 На самом деле, полагают историки, при-
чина недовольства была иной: политический 
истеблишмент боялся укрепления власти 
императора! 

 Новые люди в ставке изменили ситуацию на 
фронте. Летом 1916 года Юго-Западный фронт 
начал успешную операцию, которая позволила 
нанести серьезный удар по австрийским и не-
мецким войскам. Операцию стали именовать 
Брусиловским прорывом, потому что на посту 
командующего фронтом генерала Иуду Ива-
нова сменил генерал Алексей Брусилов. На 
Кавказском фронте, которым умело командовал 
генерал Николай Юденич, русские войска взяли 
города Эрзурум и Трапезунд.

 В 1916 году Россия согласилась еще и 
напрямую помочь изнемогающей Франции. 
Из Парижа прибыли министр юстиции Рене 
Вивиани и министр вооружений Альбер Тома. 
Император откликнулся на просьбу Парижа 
компенсировать потери французских войск. 28 
апреля в Могилеве подписали соглашение об 
отправке во Францию 40 тысяч русских солдат 
— четыре бригады. Среди тех, кого послали 
воевать на западный фронт Первой мировой, 
был будущий министр обороны СССР маршал 
Родион Малиновский.

СУХОЙ ЗАКОН
 Почему же возникло ощущение неудачи, 

поражения?
 Может, потому что в царском правитель-

стве не было ни министерства информации, 
ни пропаганды? Историки отмечают: власть не 
умела ни обрадовать население победами, ни 
растолковать причины неуспехов.

 «Запрет упоминать фамилии военачаль-
ников привел к тому, что война не создала ни 
одного народного героя, — писал Владимир 
Гурко, член Государственного совета, брат ге-
нерала и сын генерал-фельдмаршала. — Народ 
нуждается в идолах — это создает веру в свою 
мощь и в свой успех. Скажут, война не выдвинула 
героев. Но ведь героев всегда создать можно. 
Не замалчивать имена военачальников, а наобо-
рот, всячески их расшуметь. Екатерина это так 
же хорошо понимала, как и Наполеон. Разве 
все екатерининские орлы и наполеоновские 
маршалы были исключительными людьми? Но 
одно их прославление создало атмосферу ге-
роизма и пафоса».

 Первая мировая прервала нормальное 
течение жизни. Когда объявили мобилизацию, 

запретили продажу крепких напитков и спир-
та везде, кроме ресторанов первого разряда, 
клубов и аптек. А на близком расстоянии от 
призывных участков и железных дорог нельзя 
было продавать и вино, и пиво. 

 Сухой закон вызвал настоящие бунты, по-
тому что мобилизованные в армию не могли 
устроить положенные проводы. Будущие сол-
даты в поисках спиртного громили магазины 
и склады и проклинали власть. Дело было не 
во внезапно охватившей новобранцев жаж-
де. Спиртное помогало снять невероятное 
напряжение, связанное с ожиданием войны. 
Эмоции захлестывали, люди теряли контроль 
над собой.

 Имелось в виду, что продажу спиртно-
го вновь разрешат в сентябре. Но император 
заявил, что твердо намерен не возобновлять 
торговлю водкой. До окончания войны запре-
тили продажу спирта, водки, виноградного вина 
крепче 16 градусов и пива крепче 3,7 градуса. 
Как же выходили из положения те, кто не принял 
сухой закон? Врачи выдавали рецепты на по-
лучение спирта в аптеках. В ресторанах и трак-
тирах подавали спиртные напитки в чайниках. 
А дома покупали денатурат, пропускали через 
черный хлеб и добавляли специи — гвоздику, 
корицу и лимонную кислоту...

 Потеря доходов от продажи алкоголя 
ударила по казне. Цены подскочили чуть ли 
не в пять раз. Так или иначе страдали все — от 
высших классов до низших. Политический ис-
теблишмент вину за все неудачи на фронтах и 
в тылу, в том числе собственные, рожденные 
нераспорядительностью и неумелостью, пере-
валивал на Николая.

 В Германии в Первую мировую кайзер Виль-
гельм II утратил власть над страной. Все решало 
военное командование. Начальник генераль-
ного штаба генерал-фельдмаршал Пауль фон 
Гинденбург и первый генерал-квартирмейстер 
(начальник оперативного управления) генерал 
Эрих фон Людендорф стали влиятельнее кайзе-
ра. Гинденбург и Людендорф, которые вдвоем 
руководили боевыми действиями, фактически 
установили военную диктатуру. Власть кайзера 
была символической. Он находился в ставке вер-
ховного главнокомандования. Но в управление 
войсками не вмешивался. А российские гене-
ралы принуждены были подчиняться Николаю. 
И решили избавиться от императора. 

 Николай восторгался начальником штаба 
верховного главнокомандующего генералом 
Михаилом Алексеевым: «Я не могу вам сказать, 
как я доволен Алексеевым. Какой он созна-
тельный, умный и скромный человек, и какой 
он работник».

 Алексеев был талантливым офицером, но 
не скромным. Ему не нравилось, что его полно-
мочия ограничены. На каждый шаг нужно ис-
прашивать у императора дозволения... И про-
исходит невероятное — командование армии, 
генералитет восстали против собственного 
главнокомандующего! Можно ли говорить о 
заговоре с целью свержения императора? За-
говора, затеянного не революционерами и не 
агентами кайзера Вильгельма, а генералами 
русской армии?

РОКОВОЕ СЛОВО «ИЗМЕНА»
 Фронтовые неудачи воспринимались в 

тылу болезненнее, чем в войсках. 
 «Ходили чудовищные слухи об измене ге-

нералов, — вспоминал певец Александр Вер-
тинский, — о гибели безоружных, полуголых 
солдат, о поставках гнилого товара армии, о 
взятках интендантов. Страна дрожала как от 
озноба, сжигаемая внутренним огнем».

 Кто-то должен был ответить за всеобщее 
неудобство, за плохие новости, поступающие 
каждый день. Начался поиск виновных.

 «В обществе только и было разговоров, что 
о влиянии темных сил, — писал председатель 
Государственной думы Михаил Родзянко. — 
Определенно и открыто говорилось, что от этих 
«темных сил», действующих через Распутина, 
зависят все назначения как министров, так и 
должностных лиц… Роковое слово «измена» 
сначала шепотом, тайно, а потом явно и громко 
пронеслось над страной».

 Жертвой шпиономании стала и российская 
императрица Александра Федоровна. В разгар 
войны все вспомнили, что императрица — нем-
ка, урожденная Алиса Гессен-Дармштадтская, 
прибывшая из Германии. Ей немецкая кровь 
дороже русской! 

 «Молва все неудачи приписывает госуда-
рыне, — писала современница. — Волосы дыбом 
встают: в чем только ее не обвиняют, каждый 
слой общества со своей точки зрения, но общий, 
дружный порыв — нелюбовь и недоверие».

 Цензура только вредила императорскому 
дому. Люди исходили из того, что правды в га-
зетах не напишут, и принимали на веру самые 
невероятные вымыслы. Рассказывали, будто 
цены растут оттого, что императрица эшело-
нами отправляет хлеб и сахар своим любимым 
немцам, а немецких шпионов по приказу импе-
ратрицы отпускают на свободу.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ: 
Почему в России так возненавидели 

Александру Федоровну, любимую жену по-
следнего русского императора?

ЗАГОВОР ПРОТИВ ИМПЕРАТОРА

«Знаете, иногда полезно получить та-
кой подзатыльник. Или — правильнее 

даже выразиться — щелчок по носу. 
Хотя и не могу сказать, что мы вот так 
уж сильно задрали нос после победы 

над Японией в первом туре…»
Главный тренер мужской сборной Рос-

сии по гандболу Торгованов Дмитрий 
Николаевич в плане афористичности 

если и уступит Трефилову Евгению 
Васильевичу — рулевому женской 

команды, — то совсем чуть-чуть. Нет, 
про то, что хотелось повеситься в туа-
лете, не рассказывает, но за словом в 

карман не лезет никогда.
Вот и остается надеяться, что он вместе с 

верным соратником Львом Ворониным сможет 
заставить ребят сделать правильные выводы 
после поражения от Норвегии (24:28) — от-
кровенно говоря, заслуженного. И вдохновит в 
понедельник на победу над Польшей. Отступать 
некуда: если и 16 января проиграем — по сути, 
мы вне плей-офф.

…Гандбольный чемпионат мира, особенно 
на групповой стадии, пока играются первые 
матчи и не особо висит над тренерами топор 
болельщицких и чиновничьих требований, 
— чудесен.

Потом он, топор — дамоклов меч, наверня-
ка материализуется — и вряд ли самоликвиди-
руется. А до поры до времени коучи раскованны, 
улыбаются, шутят, пускай смех часто и получает-
ся нервным. Взять хоть олимпийского чемпиона-
2000 в составе сборной России Торгованова, 
хоть Дуйшебаева, олимпийского чемпиона-1992 
в составе «сборной СНГ», а также бронзового 
призера Игр уже в составе испанцев.

Талант Мушанбетович рулит тут польской 
сборной, ближайшим супостатом нашей, и не 
факт, что хоть один его подопечный сможет 
назвать тренера по отчеству. Ставлю сотню 
злотых против одного!

Зато он, руководящий также лучшим 
клубом страны «Виве Кельце», вполне себе 
«полонизировался». И даже успешно, как мне 

показалось, дает интервью на языке Анджея 
Вайды. Иногда, впрочем, перемежая ответы 
русскими словами.

— Мое мнение: ваша сборная сильнее 
нашей, — экс-капитан гандбольного ЦСКА не 
забыл и про группу товарищей из России. — 
Почему? Потому что у вас все игроки — давно 
сформировавшиеся. Для сборной Польши же 
этот чемпионат мира — школа. Нет опыта таких 
турниров, что поделать... Многие ребята играют 
за команды, занимающие в Польше восьмые-
десятые места. Ходит на них 300, максимум 600 
зрителей. И тут — нате: 10 тысяч на трибунах! 
А в сборной России люди в Лиге чемпионов 
постоянно светятся. Разыгрывающие: Атьман 
— в Бресте, Житников — у нас, в Польше… Ди-
биров, Шишкарёв, вернувшийся после травмы 
Деревень — в Македонии… Вратарь Киреев и 
Шельменко — в Запорожье… Чипурин — тот во 
Франции, Ковалёв и Черноиванов — в Чехове… 
И ведь не всех назвал! А у нас люди в 3-й лиге 
в Германии полгода назад играли. А теперь 
в сборной — основные. Это не алиби я себе 
обеспечиваю. Не хочу, чтобы кто-то подумал, 
что ищу заранее, мол, ходы-выходы. Нет, это 
— реальность. Ребята-то хорошие. Но им еще 
учиться!..

Примерно о том же толковал мне чуть 
позже Вадим Богданов — голкипер сборной 
России, представляющий «Азоты Пулавы» и 
периодически вкрапляющий в свою речь поль-
ские словечки:

— Наигрознейший там левый полусред-
ний — Томаш Гебала. Рост — 212 сантиметров, 
эдаким танком или буром лезет на ворота. И 

правый полусредний — наигрознейший. Правый 
крайний хороший. Из Плоцка. И левый тоже... 
Вообще много хороших игроков, вот только 
линейные и разыгрывающие основные у Польши 
сломались либо закончили карьеру в сборной. 
И вратари — особо без опыта. Разберем их, 
не сомневаюсь. Подскажем тренерам, если 
спросят что-то. И должно быть все хорошо — то 
есть не как сегодня (говорили мы после матча 
с Норвегией. — А.Л.).

— А что против норвежцев не получилось, 
почему они в отрыв сразу ушли?

— Близковато бросали — так скажу. Пуляли! 

Потом мы перестроились в защите на «5-1». Витя 
Киреев — молодец. Тащить стал. Но в итоге 
подвела реализация. Если менее 50 процентов 
— выиграть тяжело!

…Торгованов, собственно, о том же говорил 
после подзатыльника, как он сам выразился, 
от норвежцев:

— С таким процентом реализации не только 
не победить — даже бороться за победу нельзя. 
Посмотрите на цифры. Они не врут. Никогда. 
У капитана Тимура Дибирова ни одного из 4 
бросков в цель! Наверное, такого в сборной 
у него еще не было. У того же Богданова — 8 
процентов отраженных бросков всего!

— Зато главный тренер сборной Польши 
говорит, что у него команда слабее. А ведь имен-
но в матче с поляками решится судьба путевки 
в четвертьфинал.

— Кто? Талант? Дуйшебаев?! Хо-хо, так он 
хитрый. Прекрасно знает закон: не поплачешь 
— карта не пойдет…

Да, напомню вам формулу чемпионата 
мира. Сначала 24 сборные из Европы, Азии, 
Америки и Африки, которых жребий разбросал, 
словно бусинки по карте Франции, по 4 городам 
(Метц, Руан, Нант, столица Париж), бьются в 
группах в один круг. Потом по 4 сборные из 
каждого секстета выходят в 1/8 финала (матчи 
этого раунда и четвертьфинала пройдут помимо 
Парижа в Монпелье, Лилле и Альбервилле). А 
затем столица примет полуфиналы и финал.

В этом самом финале хозяева спят и видят 
свою сборную — и в прогнозе этом едва ли оши-
бутся. А уж выйти из нашей группы французам 
точно ничто не помешает. Как и норвежцам. И, 
видимо, бразильцам, уверенно разобравшимся 
в субботу с поляками.

А судьба четвертой путевки решится 
в матче Россия — Польша, намеченном на 
понедельник, 16 января (старт — в 22.45 по 
Москве). Дмитрий Торгованов и Лев Воронин 
против Таланта Дуйшебаева — кто кого? Год 
назад наши тренеры крутейшего оппонента, 
возглавлявшего тогда сборную Венгрии, на 
Евро-2016 одолели…

Теплая и снежная погода, пожаловав-
шая в Московский регион в воскресе-

нье, дала отличное представление о 
том, в каких условиях проходили евро-

пейские этапы Кубков мира в разных 
видах спорта. Особенно от метеоусло-

вий зависит биатлон, в котором про-
шел 5-й этап сезона, математически 
— экватор, если мировое первенство 

не считать. 
Основной снежный заряд в баварском Ру-

польдинге пришелся на ночь накануне суббот-
него женского спринта. Сервисмены к этому 
раскладу обычно готовы, но к середине гонки 
сыпать перестало, и стартовавшие во второй 
группе получили значительное преимущество 
в отличие от первопроходцев, тонувших на не 
слишком расчищенной трассе. Поэтому главным 
залогом успеха стала удачная стрельба. К таким 
неоднозначным условиям лучше остальных под-
готовилась опытная финка Кайса Мякяряйнен, 
лидер общего зачета Малого кубка мира именно 
в спринте. «Отдыхать по дистанции было невоз-
можно нигде, поэтому я полагалась на чистые 
рубежи», — прокомментировала успех наша се-
верная соседка, которой понадобилось 20 мин. 
52 секунды на 7,5 км. Лидер Кубка мира чешка 
Габриэла Коукалова со 2-м местом проиграла 
значительно — более 20 секунд. 

Что же касается россиянок, то даже в усло-
виях безупречной работы на стрельбище новый 
лидер команды Татьяна Акимова могла претен-
довать от силы на 7–10-е места, но 1 мин. 40 сек. 
отставания (учитывая 1 промах) отправили ее 
на 15-е место. Интересно, что выступающая за 
Белоруссию Дарья Домрачева, вернувшаяся на 
дистанции в статусе кормящей матери (а коли 
так, какой сейчас с героини Сочи спрос?), про-
грессирует с каждым этапом. В этом спринте 
она вписалась в «чертову дюжину» и перед вос-
кресной гонкой преследования была на полном 
позитиве. 

Остальные показатели нашей сборной и 
того слабее: Ольга Подчуфарова вообще едва 
попала в полусотню лучших, и это притом что от-
стрелялась чисто. Проблему она объяснила со-
стоянием здоровья. От работы на специфической 

рыхлой трассе у россиянки свело ногу. 
В мужской гонке преследования самый ти-

тулованный биатлонист России Антон Шипулин  
(на фото слева) ощутил на себе то, что еще в 
среду в Рупольдинге испытал его тезка и партнер 
по команде Антон Бабиков. Битва за «бронзу» 
случилась в финишном створе, когда чех Михал 
Крчмар нагнал и перегнал олимпийского чем-
пиона. Хотя, конечно, отыграть 19 (!) позиций 

в заезде с гандикапом по итогам спринта уже 
дорогого стоит. 

Напомним, ранее в эстафете именно Ба-
биков проиграл на последнем этапе одному из 
лучших финишёров планеты, норвежцу Эмилю-
Хегле Свендсену, в борьбе за первое место. На 
этот раз ни Бабикова, ни Матвея Елисеева в 
«пасьюте» не было: тренерский штаб внес из-
менения в состав, выставив помимо Шипулина 
Малышко, Гараничева и Цветкова. Именно в 
таком порядке они и финишировали, но без 
особого успеха. 

Что же касается верхушки, то все дальше в 
генеральной классификации убегает француз 
Мартен Фуркад. Уйдя первым, он флегматично 
разделался со Свендсеном, тем самым взяв все 
очки в индивидуальных гонках 5-го этапа. 

Этап завершился в воскресенье вечером 
женским «пасьютом» (подробности завтра), а 
уже в четверг на старинном итальянском курорте 
Антхольц-Антерсельва начнется новый. Неиз-
вестно, к чьему выступлению будет приковано 
основное внимание: биатлонистов или главы 
Международного союза Андерса Бессеберга, 
который где-то после 20 января должен озву-
чить решение вверенной ему организации по 

осточертевшему допинговому вопросу. 
Приятные новости между тем пришли из 

североитальянского Тоблаха, где на этапе Кубка 
мира по лыжным гонкам отличилась россиянка 
Наталья Матвеева. Это был захватывающий 
спринт, где по местам нашу гонщицу и нор-
вежку Майкен Фаллу расставил фотофиниш. 
Разрыв — 0,08 секунды — обычно фиксируется 
в санях и бобслее. Победа, которая позволила 
россиянке подняться в общем спринтерском 
зачете на 3-ю строчку, стала первой в женских 
лыжах с января 2015 года, причем тогда этап 
проходил в России. 

И снова в Германию. В роли пловчихи Юлии 
Ефимовой на Олимпиаде в Рио выступал на 
чемпионате Европы по скелетону чемпион Сочи 
Александр Третьяков, встретивший 2017 год в 
статусе «временно отстраненного», как и три его 
коллеги-девушки. Честь и хвала национальной 
федерации, приложившей усилия к тому, чтобы 
«отвоевать» своих спортсменов по принципу пре-
зумпции невиновности, а за проигрыш латыш-
ским братьям Мартыньшу и Томасу Дукурсам и 
итоговую бронзовую медаль винить Александра 
язык не повернется. Кстати, основные соперники 
олимпийского чемпиона осудили поведение 
собственных поклонников, развесивших скан-
дальный баннер с призывом пересмотреть итоги 
олимпийского Сочи-2014 и «вернуть победу». 
Российский скелетонист не стал комментиро-
вать околоспортивные препятствия, а по поводу 
результата напомнил, что в боевых условиях не 
оказывался уже целый месяц.

Зато как рыба в воде чувствовали себя на 
желобе в латвийской Сигулде (во времена СССР 
— единственная домашняя трасса) российские 
саночники. Основная борьба в мужской «одиноч-
ке» развернулась между Семеном Павличенко 
и лидером Кубка мира Романом Репиловым, в 
итоге победил первый из них: именно здесь 2 
года назад Семен выиграл титул чемпиона мира. 
Татьяна Иванова в женском заезде замкнула 
пьедестал, пропустив вперед немок Гейзенбер-
гер и Хюфнер. 4-й результат показала Виктория 
Альбертовна Демченко, дочь трехкратного се-
ребряного призера Олимпийских игр. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ДАЛЬШЕ — ПОЛЬША
Спецкор «МК» Алексей ЛЕБЕДЕВ передает  

из Нанта с чемпионата мира-2017 по гандболу

Главные события уик-энда  
в зимних Кубках мира

МЕТЕЛЬ  
ПОШЛА ПО ЭТАПУ

Победный заезд 
Семена Павличенко.
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